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СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР ВЫЙДЕТ 9 МАЯ

Рабочий получил серьёзые травмы 

после падения с  высоты

      По словам властей, мужчина борется за 
свою жизнь после падения с высоты около 30 
футов в воздуховод на Олимпийском стадионе 
Монреаля в понедельник.  
     В пожарную охрану позвонили около 12:15 
после звонка в службу 911.  Представитель 
Службы пожарной безопасности Монреаля за-
явил, что это была «быстрая помощь», и муж-
чину доставили в больницу. Ему  около 30 лет, 
дышал и был в сознании, когда прибыли ме-
дики, но получил “серьёзные травматические 
повреждения”. 

     Квебекский Совет по безопасности на ра-
бочем месте, Комиссия по нормам, равенству, 
здоровью и безопасности труда (CESST), на-
чали расследование инцидента. 
     Олимпийский стадион серьезно пострадал 
от воды и дыма после пожара 21 марта, кото-
рый сейчас является предметом расследова-
ния отделом поджогов полиции Монреаля. 
     В настоящее время более 275 бригад за-
действованы в очистке поврежденных частей 
здания и проведении тестов качества воздуха. 
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Трюдо призывает к деэскалации 

конфликта на Ближнем Востоке

     Американскому миллионеру Джонатану Ле-
реру, одному из двух мужчин, обвиненных в 
убийстве канадской пары в Доминике, было 
отказано в освобождении под залог. Лереру 
было предъявлено обвинение в убийстве 
после того, как тела Даниэля Ланглуа и Доми-
ник Маршан были найдены в сгоревшей ма-
шине на Карибском острове в декабре 
прошлого года. 
     Теперь ожидается, что Лерер останется за 
решеткой вместе с Робертом Снайдером-
младшим , по крайней мере, до предваритель-
ного слушания, назначенного на июнь. 
     Ланглуа был известным квебекским бизнес-
меном и основателем компании Softimage,  
обеспечивающей программы цифровых эф-

фектов, которые использовались во многих 
блокбастерах, включая «Парк Юрского пе-
риода», «Матрицу» и «Гарри Поттер». Он вла-
дел эко-курортом в Доминике и жил там со 
своей женой. 
     В судебных документах говорится, что 
Лерер был вовлечен в многолетний спор по 
поводу использования дороги, ведущей к ку-
рорту пары Кулибри-Ридж. 
     В Верховном суде прошла акция протеста, 
когда в начале этого месяца Лерер подал за-
явление об освобождении из тюрьмы. 
     Жертвы были хорошо известны на острове 
тем, что помогли Доминике восстановиться 
после разрушительного урагана «Мария» в 
2017 

Американскому миллионеру  

отказали в освобождении под  залог

     Рейс авиакомпании Air Canada благопо-
лучно прибыл в Торонто из международного 
аэропорта Пунта-Кана 8 апреля, несмотря на 
предупреждение пилота о «заклинившем ста-
билизаторе и многочисленных неисправно-
стях». 
     На записи разговора с авиадиспетчером 
слышно, как пилот произносит «PAN PAN», что 
означает «требуется возможная помощь» и 
используется для сообщения о срочной, но не 
экстренной ситуации. 
     «У нас заклинило стабилизатор и выявлены 
многочисленные неисправности. Однако са-
молет продолжает работать достаточно нор-
мально», — говорит пилот AC935, Airbus 

A330-300, на записи, когда самолет приближа-
ется к аэропорту Торонто Пирсон. 
     Пилот получает указание изменить высоту 
и просит аварийные машины встретить само-
лет после посадки. 
     «У нас на борту 290 человек. Мы перевозим 
опасный груз», — говорит пилот. - «Надеюсь, 
посадка пройдет хорошо». 
     Стабилизатор помогает контролировать 
угол тангажа самолета, а также его баланс и 
устойчивость во время полета. Он может за-
клинить из-за механической поломки, повреж-
дения внешним мусором или проблем с 
гидравликой или системами управления само-
лета.

Некоторые семьи начали получать 

детские пособия до $620

      Сразу несколько антропогенных лесных по-
жаров зарегистрировано в регионе Карибу за 
один день, согласно данным Службы диких 
пожаров Британской Колумбии. Бригады по-
жарных борются с вышедшим из-под контроля 
лесным пожаром в центральной части Британ-
ской Колумбии — одним из семи пожаров, вы-
званных деятельностью человека, которые 
были зарегистрированы в регионе Карибу в 
субботу днем. 
     Пожар в Burgess Creek разросся за ночь, 
увеличившись с 0,5 кв. км до 16 кв. км в вос-
кресенье. Он горит примерно в 50 километрах 
к югу от Кеснела, города, расположенного в 
415 километрах к северо-востоку от Ванку-

вера. На данный момент угрозы для домов и 
зданий нет. 
     В воскресенье над локализацией пожара 
работало около 40 человек, на месте также на-
ходились вертолеты и самолеты. 
     Мэдисон Дал, информационный сотрудник 
Службы диких пожаров Британской Колумбии 
Дал сказала, что они будут искать людей, чьи 
действия предположительно вызвали пожары. 
     Жители небольшой общины Эндако, распо-
ложенной к западу от Вандерхуфа, были эва-
куированы в воскресенье днем из-за 
вышедшего из-под контроля лесного пожара, 
который начался всего в 850 метрах от них на 
Highway 16 в прошлую субботу. 

Самолет Air Canada  

благополучно приземлился,  

несмотря на проблемы

За один день в Британской Колумбии 

вспыхнуло 7 лесных пожаров,  

возникших по вине человека

     Программа федерального правительства 
помогает семьям с низким и средним доходом, 
которые сталкиваются с растущими расхо-
дами на содержание   ребенка. Граждане Ка-
нады, постоянные жители или беженцы, 
являющиеся основными опекунами детей до 
18 лет, имеют право на участие в программе, 
введенной в 2016 году. 
     Необлагаемые налогом ежемесячные вы-
платы основаны на чистом доходе семьи и ко-
личестве детей.  Семьи, чей 
скорректированный чистый доход составляет 
менее 34 863 долларов, получат максималь-
ную сумму.  
     На ребенка до шести лет заявитель может 

ежегодно получать до 7437 долларов и до 
6275 долларов на ребенка в возрасте от 
шести до 17 лет. Это составляет до 619,75 
долларов в месяц для младшей группы и 
522,91 доллара в месяц для старшей группы. 
     Пособие пересчитывается каждый июль и 
в последний раз увеличилось на 6,3 процента, 
чтобы приспособиться к уровню инфляции и 
стоимости жизни. Чтобы подать заявление, за-
явитель может подать заявление о регистра-
ции рождения ребенка, заполнить 
онлайн-форму или отправить заявление по 
почте в налоговый центр. 
     Следующая дата выплаты состоится 17 
мая. 

     Премьер-министр Джастин Трюдо призы-
вает к деэскалации конфликта на Ближнем 
Востоке после сообщений о том, что Иран от-
крыл огонь из средств ПВО, чтобы предотвра-
тить предполагаемую атаку израильских 
беспилотников в пятницу утром. 
     "Нам нужно стремиться к миру и стабиль-
ности в регионе. Нам не нужна дальнейшая 
эскалация, а действия Ирана таят в себе серь-
езную опасность", - сказал Трюдо. 
     Это соответствует заявлению министров 
иностранных дел стран "Большой семерки", 
также опубликованному в пятницу утром. 
     "Действия Ирана являются неприемлемым 
шагом на пути к дестабилизации ситуации в 
регионе, которой необходимо избежать. В 
свете сообщений об ударах 19 апреля мы при-

зываем все стороны работать над предотвра-
щением дальнейшей эскалации. G7 будет про-
должать работать в этом направлении", - 
говорится в совместном заявлении представи-
телей стран G7. 
     В заявлении также содержится призыв к 
Ирану прекратить оказывать поддержку 
ХАМАС и другим негосударственным субъ-
ектам, и прекратить деятельность, которая 
может еще больше дестабилизировать ситуа-
цию на Ближнем Востоке. 
     Трюдо, в свою очередь, подтвердил дав-
нюю позицию правительства в поддержку 
двухгосударственного решения как средства 
достижения прочного мира в регионе, которое 
включает в себя необходимость сложить ору-
жие ХАМАС и освободить заложников. 

     Недавнее исследование Статистического 
управления Канады показало, что все меньше 
новых иммигрантов в Канаде стремятся полу-
чить канадское гражданство. Исследование, в 
котором рассматриваются данные за период 
с 1996 по 2021 год, показало, что число ново-
прибывших иммигрантов, получивших граж-
данство, снизилось почти на 30%, причем в 
основном это снижение произошло за послед-
ние 10 лет. 
     Термин "иммигранты" используется Стати-
стическим управлением Канады для обозна-
чения тех, кто получил статус постоянного 
жителя Канады (PR). 
    Исследование выявило, что показатель по-
лучения гражданства среди недавних иммиг-
рантов (проживших в Канаде 5, 10 или 15 лет) 
снижается с 1996 года (когда 75,4% иммигран-
тов получали гражданство). В 2021 году этот 
показатель он составил 45,7% иммигрантов, 
причем наибольшее снижение произошло в 
период между 2016 и 2021 годами. Исследо-
вание также выявило некоторые различия в 
показателях получения гражданства среди 

разных групп недавних иммигрантов. Новые 
иммигранты с более высоким уровнем дохода 
(от 50 000 до 100 000 канадских долларов) на 
14% чаще получали гражданство, чем те, у 
кого доход был ниже (менее 10 000 канадских 
долларов). Эта тенденция также связана с 
уровнем образования: среди тех, кто закончил 
только среднюю школу, 30,4% приняли граж-
данство, в то время как среди иммигрантов с 
высшим образованием этот показатель соста-
вил 51,8%. 
     В исследовании также приводятся некото-
рые причины, которые потенциально могут 
объяснить этот спад. Наиболее острой из них 
является пандемия COVID-19 (40% от общих 
показателей). 
     Кроме того, в исследовании приводится ряд 
изменений в политике в период с 2006 по 2016 
год, в том числе повышение уровня общих 
знаний о Канаде с помощью тестов на граж-
данство, требование подтверждения знания 
французского и английского языков для посто-
янных жителей, а также повышение платы за 
подачу заявления на гражданство. 

Все меньше новых иммигрантов  

в Канаде получают гражданство

В Канаде прогнозируют большой 

отток бизнеса  

из-за нового налога
     Представители канадских предпринимате-
лей и инвесторов критикуют бюджет феде-
рального правительства за увеличение налога 
для богатых. По их словам, это приведет к 
утечке умов и еще больше ухудшит и без того 
низкую производительность труда в Канаде. В 
новом бюджете на 2024 год министр финансов      
Христя Фриланд заявила, что правительство 
увеличит ставку налога на прирост капитала с 
50 до 67 процентов для предприятий и тра-
стов, что принесет примерно 19 миллиардов 
долларов новых доходов. 
     Прирост капитала - это прибыль, которую 
получают физические или юридические лица 
от продажи какого-либо актива, например, 
акций или второго жилья. На физических лиц 
новые изменения распространяются на при-

быль, превышающую 250 000 долларов. По 
оценкам правительства, изменения затронут 
40 000 физических лиц (или 0,13 процента ка-
надцев в любой год) и 307 000 компаний в Ка-
наде. Однако некоторые представители 
бизнес-сообщества считают, что увеличение 
налога приведет к снижению производитель-
ности, инвестиций и предпринимательства в 
Канаде и даже может вынудить некоторых та-
лантливых специалистов и стартапы страны 
перенести свой бизнес в другое место. 
     Совет канадских инноваторов сейчас рас-
пространяет открытое письмо, подписанное 
более чем 150 представителями канадского 
бизнес-сообщества, к правительству Трюдо с 
просьбой отказаться от налоговых изменений. 
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     Правительство Канады начинает процесс 
закупок для проектирования и строительства 
новой базы беспилотников в Британской Ко-
лумбии для Королевских ВВС Канады. De-
fence Construction Canada, федеральная 
корпорация, занимающаяся строительством 
объектов и инфраструктуры для канадских во-
оруженных сил, выпустила бюллетень, в кото-
ром сообщается о планах строительства 

нового специализированного объекта для дис-
танционно пилотируемых авиационных си-
стем. Он будет размещен вместе с 
существующими военными объектами Cana-
dian Forces Base Comox на острове Ванкувер. 
     В рамках тендера по строительству базы 
должен быть возведен комплекс на площади 
5700 м². Там будут размещены офисы, ма-
стерские, конференц-залы, узел связи и от-
секи для технического обслуживания 
аппаратов. В этом здании будут размещены 
три беспилотника компании General Atomics 
Aeronautical Systems. Эти беспилотники при-
мерно такого же размера, как пилотируемый 
истребитель. Обслуживать беспилотники 
будут 25 человек. 
     Ожидается, что процесс закупок начнется 
осенью 2024 года. Стоимость всего проекта до 
конца этого десятилетия составит $53 млн. 
Строительство этой базы является частью ка-
надской стратегии беспилотников стоимостью 
$2,5 млрд, объявленной в декабре 2023 года. 
В качестве поставщика беспилотных самоле-

тов федеральное правительство выбрало 
энергетическую и оборонную компанию Gen-
eral Atomics из Сан-Диего. Их большие беспи-
лотники разработаны с учетом жестких 
стандартов летной годности по сравнению с 
самолетами с экипажем. 
     Первая поставка беспилотников от General 
Atomics ожидается в 2028 году, а полная опе-
ративная готовность — к 2033 году. После 
ввода в эксплуатацию беспилотники канад-

ских сил помогут Канаде выполнять свои обя-
зательства по Североамериканской 
аэрокосмической обороне (NORAD) и НАТО, 
включая повышение оперативной совмести-
мости с Соединенными Штатами и силами 
NORAD. Они также позволят усилить монито-
ринг большой географической территории Ка-
нады и протяженных береговых линий и 
улучшить операции по оказанию помощи 
гражданским лицам, включая ликвидацию по-
следствий лесных пожаров и наводнений. 
     В планах строительство еще одной базы в 
Гринвуде, Новая Шотландия, там планируется 
разместить восемь беспилотников. На про-
ектирование этого объекта выделено $4,65 
млн, сама база обойдется в $100 млн. Когда 
она будет построена, неизвестно. Канадские 
силы также закупают 88 новых истребителей 
F-35, девять новых стратегических самолетов-
заправщиков и транспортных самолетов CC-
330 Huskey, до 16 новых многоцелевых 
самолетов P-8A Poseidon и 16 новых или мо-
дернизированных вертолетов Cormorant.

В Британской Колумбии построят 
базу беспилотников для   

ВС Канады стоимостью $53 млн
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     Федеральное правительство продол-
жает искать иностранных операторов продук-
товых магазинов для приезда в Канаду, чтобы 
повысить конкуренцию и предоставить жите-
лям страны больше возможностей. По дан-
ным Wall Street Journal, запрос на доступ к 
информации показал, что федералы рассмат-
ривают список из дюжины потенциальных 
компаний-кандидатов, которые могут прийти в 
Канаду и конкурировать с большой тройкой: 
Loblaw Companies Limited, Metro Inc. и Sobeys 

Inc. 
     Текущий список насчитывает 12 компаний, 
и в основном они базируются в Европе, за ис-
ключением одной американской продуктовой 
сети Holdings, которая управляет 470 дисконт-
ными магазинами. Другие продуктовые сети, 
понравившиеся федералам, находятся в Гер-
мании, Турции, Испании, Португалии, Норве-
гии и Нидерландах. Вот полный список (из 
Wall Street Journal): 
• Франция: Les Mousquetaires 
• Германия: Aldi, Lidl, Edeka Group и Rewe 
Group 
• Голландия: X5 Retail Group 
• Норвегия: Reitangruppen 
• Португалия: Jerónimo Martins 
• Испания: Distribuidora Internacional de Al-
imentación и Mercadona 
• Турция: BIM Birlesik Magazalar 
• США: Holding 
     Дэвид Соберман, профессор маркетинга в 
Школе менеджмента Ротмана, сообщил 
CityNews, что одобряет список, заявив, что 
многие из названных компаний известны как 
революционеры рынка. 
– Если вам удастся вывести на канадский 

рынок жесткий «дискаунтер», это окажет ре-
альное давление на традиционные супермар-
кеты, чтобы они предлагали канадцам более 
выгодные цены, — сказал Соберман. 
     Пока не сообщается, какие финансовые 
стимулы, если таковые имеются, потребуются 
для привлечения иностранных игроков в Ка-
наду.  Как и во многих других странах, в Ка-
наде наблюдались колебания цен на продукты 
питания из-за различных факторов, таких как 
сбои в цепочках поставок, погодные явления, 
влияющие на сельское хозяйство, и измене-

ния потребительского спроса. 
     Последний федеральный бюджет не вклю-
чал непредвиденный налог для крупных бака-
лейных компаний, таких как Loblaw Companies 
Limited, Metro Inc. и Sobeys Inc., несмотря на 
предупреждения федерального правитель-
ства о последствиях, если они не сделают 
продукты питания более доступными для по-
купателей. Давление привело к тому, что все 
больше канадских покупателей стали искать 
помощи в продуктовых магазинах со скидкой 
или покупать товары под торговой маркой 
сети, а не под торговой маркой оригинального 
производителя. Крупнейшие продуктовые сети 
отреагировали открытием или перепрофили-
рованием большего количества дисконтных 
магазинов, в частности Loblaw, которая в про-
шлом году открыла более 30 новых магазинов 
Maxi и No Frills. 
     В марте продовольственная инфляция про-
должала замедляться, увеличившись всего на 
1,9 процента по сравнению с годом ранее. Это 
ниже годового показателя в 2,4 процента в 
феврале и далеко от пика продовольственной 
инфляции в 11,4 процента в конце 2022 года и 
начале 2023 года.

Федеральные власти нацелены  
на расширение иностранных  
продуктовых сетей в Канаде

       
      Эксперт о ходе расслеждования ограб-
ления в аэропотрту Пирсон. 
     Почти 7000 слитков чистого золота были 
украдены из международного аэропорта Пир-
сон ровно год назад во время тщательно про-
думанного ограбления, но до сих пор была 
найдена лишь малая часть этой украденной 
добычи. Так куда же делись 400 килограммов 
золота стоимостью примерно 20 миллионов 

долларов? Это один из острых вопросов, над 
ответом на которые сейчас работают следова-
тели после предъявления обвинений девяти 
подозреваемым в ограблении 17 апреля 2023 
года. 
     Шестеро из этих подозреваемых взяты под 
стражу, а трое других остаются в розыске. Не-
достающая часть золота — куда она делась? 
     Об этом рассказал криминальный эксперт 
CTV News Марк Мендельсон, бывший детек-
тив полиции Торонто по расследованию 
убийств, в интервью CP24 в среду. 
– Частью этого ограбления было то, что им 
нужно было легко найти покупателей. Это не 
золото на три доллара или три фунта, которое 
ты кладешь в рюкзак, а потом выходишь с ним 
за дверь. Это почти 1000 фунтов золотом. 
– Вы не можете просто прийти к местному тор-
говцу золотом в каком-нибудь торговом центре 

и сказать: «Эй, у меня целый сундук золота, 
сколько ты мне за это дашь?» 
     В прошлую среду полиция сообщила, что 
двое из обвиняемых в краже на момент инци-
дента работали в Air Canada, а еще один вла-
дел ювелирным магазином в Торонто. 
     В рамках расследования, получившего на-
звание «Проект 24К», следователям удалось 
конфисковать шесть золотых браслетов на 
сумму около 89 000 долларов.  Но остается 

неясным, куда попало остальное золото. По-
лиция, со своей стороны, заявила, что, по их 
мнению, часть его, вероятно, была переплав-
лена и продана. На вырученные средства при-
обреталось нелегальное оружие для 
операций по торговле огнестрельным ору-
жием. 
     В беседе с CP24 Мендельсон сказал, что 
всегда существует вероятность того, что еще 
часть украденного золота может быть най-
дена, «если оно еще не переплавлено». Он 
сказал, что выяснение того, куда делось укра-
денное золото и, в частности, кто его купил, 
станет ключевой частью дальнейшего рассле-
дования. 
     «Там еще много драгоценностей, много зо-
лота, и поэтому это расследование еще да-
леко от завершения».

Куда пропало золото?

 
     Две недели назад канадский авиапере-
возчик WestJet столкнулся со шквалом критики 
после того, как разрекламировал новую 
опцию, которая позволит пассажирам полу-
чить ранний доступ к отсеку для ручной клади 
— разумеется, за дополнительную плату. Ком-
пания WestJet заявила, что запускает опцию 
«Extended Comfort» 10 апреля. Теперь пасса-
жиры, забронировавшие любое место эконом-
класса (Basic, Econo или EconoFlex) на борту 

самолетов 737 или 787 авиакомпании, могут 
выбрать эту опцию. Бронирование места в са-
лоне Extended Comfort дает следующие пре-
имущества: 
• Места с увеличенным пространством 
для ног (от трех до шести дюймов) 
• Приоритетная посадка (зона 2) 
• Ранний доступ к полкам с ручной кладью 
• Более быстрый выход по прибытии 
• Отдельная секция в передней части са-
лона эконом-класса 
• Бесплатный алкогольный напиток во 
время обслуживания в полете (в зависи-
мости от продолжительности полета, 
типа самолета и пункта назначения) 
     Представитель WestJet сообщил, что цены 
на Extended Comfort будут начинаться от $30, 
но могут варьироваться в зависимости от 
пункта отправления и назначения, приобре-

тенного пакета тарифов, даты поездки и рас-
положения места. Канадцы отреагировали на 
новую опцию в социальных сетях, многие об-
винили перевозчика в том, что он «продол-
жает вытягивать из клиентов еще больше 
денег». 
     Некоторые посчитали эту идею достаточно 
абсурдной и решили уточнить, не 1 апрель-
ская ли это шутка. Другие уверены, что компа-
ния просто хочет выкачать больше денег с 
пассажиров. 

     «Это просто еще один способ выманить 
деньги за вещи, которые раньше были бес-
платными», — гласит другой комментарий. - 
«Почему я должен платить? Они и так полу-
чают достаточно моих денег». 
     «Хорошо. Скоро мы будем платить за воз-
дух, которым дышим», — добавил другой ком-
ментатор. 
     «Совсем скоро нас ждет новый уникальный 
тариф — на рейсах WestJet появится «Пре-
миум-комфорт», где вы сможете заплатить, 
чтобы воспользоваться туалетом раньше 
всех». 
     Другие путешественники отметили, что 
авиакомпания может пойти на это, потому что 
все меньше людей сдают багаж из-за высоких 
цен, и все больше пассажиров пользуются 
услугами ручной клади. 

  WestJet предлагает новую опцию 
с платным "ранним доступом"  

к полкам ручной клади

   
     Проблема производительности в Канаде 
усугубляется, сообщила группа экономистов 
на конференции в Торонто. За восемь лет Ка-
нада никогда не видела более медленного 
роста производительности труда, сказал Тре-
вор Томбе, профессор экономики University of 
Calgary, во время ежегодного саммита Canada 
Growth Summit. 

     «Масштаб проблемы, скорость ее усугуб-
ления и важность ее решения сейчас больше, 
чем когда-либо в нашей жизни», — сказал он. 
Производительность страны падала послед-
ние 13 кварталов и сейчас вернулась к уровню 
2016 года. 
     Томбе появился на мероприятии, организо-
ванном Public Policy Forum 11 апреля, вместе 
с бывшим старшим заместителем управляю-
щего Банка Канады Кэролин Уилкинс, эконо-
мистом Unifor Кейли Тиссен и Дэном 
О'Брайеном, главным экономистом Institute of 
International & European Affairs. 
     Ощущение безотлагательности проблемы 
производительности затрагивает силы, кото-
рые влияют не только на канадскую эконо-
мику, но и на другие факторы, такие как 
геополитическая напряженность, сказала Уил-

кинс, ныне старший научный сотрудник Prince-
ton University. 
     По ее словам, эти препятствия заставили 
переосмыслить цепочки поставок, чтобы 
уменьшить зависимость от отдельных точек 
сбоя, в том числе в областях, подверженных 
геополитическим рискам. 
     «Решение требует масштабных долгосроч-
ных инвестиций, для которых необходимо при-

влечь внутренний и международный капитал», 
– сказала Уилкинс. 
     Эта тема циркулирует в новостях с тех пор, 
как Кэролин Роджерс, старший заместитель 
управляющего Банка Канады, в прошлом ме-
сяце выступила с речью, в которой выразила 
тревогу по поводу отстающего уровня про-
изводительности в Канаде и его влияния на 
инфляцию. 
     «Экономика с низкой производительностью 
может расти лишь до тех пор, пока не нач-
нется инфляция», — заявила Роджерс 26 
марта в Галифаксе. 
     Роджерс сказала, что Канада отстает от 
большинства своих коллег из «Большой се-
мерки», и только в Италии наблюдается боль-
шее снижение производительности по 
сравнению с Соединенными Штатами.

Проблемы производительности 
труда в Канаде усугубляются

 
     Согласно новому исследованию, прове-
денному учеными Университета Британской 
Колумбии, дальность поездки и длительность 
владения автомобилем являются ключевыми 
факторами, определяющими, будет ли элек-
тромобиль экономить ваши деньги по сравне-
нию с автомобилем на бензине.  

     К примеру, жители Британской Колумбии 
должны проезжать в среднем 64 километра в 
день в течение семи лет, чтобы расходы на 
электромобиль (EV) сравнялись c расходами 
на бензиновый автомобиль той же модели, го-
ворит Бассам Джавед, преподаватель и кан-
дидат наук в UBC. Если вы ездите дальше или 
дольше вдадеете авто, то EV становится 
более экономичным. 
     Хотя бензиновый автомобиль дешевле в 
покупке, «каждый километр на электромобиле 
дешевле километра на бензине», — говорит 
Джавед. «Поэтому со временем экономия воз-
растает.Исследование помогает показать, где 
электромобили имеют смысл с финансовой 
точки зрения».  
     Хотя в Британской Колумбии точка «без-
убыточности» между электромобилями и газо-
выми автомобилями составляет 64 км в день, 

в разных провинциях эти цифры сильно раз-
личаются. В Нунавуте, где тарифы на электро-
энергию выше, вам придется проезжать 181 
км в день, чтобы EV был более дешевым вы-
бором. В Онтарио этот показатель составляет 
88 км. 
     Для многих сравнений в исследовании ис-
пользовался Hyundai Kona, который имеет как 

EV, так и модель на бензине. В исследовании 
учитывались как капитальные затраты, такие 
как цена автомобиля и, в случае с EV, стои-
мость зарядной станции за вычетом скидок, 
так и эксплуатационные расходы, такие как 
топливо и техническое обслуживание. 
     Расчеты проводились с использованием 
средних тарифов на электроэнергию, а цены 
на бензин определялись по среднемесячным 
ценам на топливо в период с сентября 2021 по 
август 2022 года для каждой провинции. 
     Учитывая, что водители Британской Колум-
бии проезжают в среднем около 34 километ-
ров в день, согласно данным Статистического 
управления Канады, исследование показало, 
что EV обходится примерно на $8 000 больше, 
чем тот же дизельный автомобиль в течение 
среднего семилетнего срока службы. 
    

В каком случае можно сэкономить, 
передвигаясь на электромобиле?
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     Бюджет предусматривает 
почти $53 млрд новых расходов 
в течение следующих 5 лет. 
  
     Министр финансов Христя 
Фриланд сегодня представила 
400-страничный бюджет, который 
ее правительство преподносит как 
бальзам для обеспокоенных мил-
лениалов и поколения Z. 
     Бюджет предлагает $52,9 млрд 
новых расходов в течение пяти 
лет, включая $8,5 млрд новых рас-
ходов на жилье. Чтобы компенси-
ровать некоторые из этих новых 
расходов, Канада повышает на-
логи для богатых. Вот некоторые 
из заметных финансовых инициа-
тив и законодательных обяза-
тельств в бюджете 2024 года. 
  
Оттава разгружает неиспользуе-
мые офисы, чтобы достичь целей 
по строительству жилья 
     Одним из главных столпов бюд-
жета являются обязательства по 
строительству жилья. Прежде чем 
обнародовать бюджет, правитель-
ство изложило то, что оно назы-
вает «Жилищным планом 
Канады» — обязательство «раз-
блокировать» почти $3,9 млн 
домов к 2031 году. 
Оно планирует сделать это путем: 
• Преобразования неиспользуе-
мых федеральных офисов в 
дома. Бюджет обещает выделить 
$1,1 млрд в течение десяти лет, 
чтобы превратить 50% федераль-
ных офисов в жилье. 
• Строительство домов на терри-
тории Почты Канады. Правитель-
ство утверждает, что 1700 с 
лишним отделений Canada Post 
по всей стране могут быть исполь-
зованы для строительства новых 
домов при сохранении почтовых 
услуг. 
• Переосмысление объектов На-

циональной обороны. Правитель-
ство обещает рассмотреть 
возможность перепланировки не-
движимости и зданий на землях 
Национальной обороны для ис-
пользования в военных и граж-
данских целях. 
•Строительство квартир. Оттава 
обещает выделить $15 млрд на 
программу кредитования строи-
тельства апартаментов, в рамках 
которой будет построено 30 000 
новых домов по всей Канаде. 
 
Обложить налогом пустующие 
земли? 
     В рамках борьбы за жилье фе-
деральное правительство также 
заявило, что рассматривает сво-
бодные земли, которые могут 
быть использованы для строи-
тельства домов. 
     Оно пока не принимает новых 
мер, но в бюджете говорится, что 
правительство рассмотрит воз-
можность введения нового налога 
на свободные земли, предназна-
ченные для жилищного строи-
тельства. Правительство заявило, 
что планирует начать консульта-
ции по этой мере позднее в этом 
году. 
 
Углеродные скидки для малого 
бизнеса 
     Федеральное правительство 
получило нагоняй от защитников 
малого бизнеса, которые обви-
няют его в отказе от обещания 
вернуть часть доходов от введе-
ния налога на выбросы углекис-
лого газа малому бизнесу, чтобы 
смягчить его экономические из-
держки. 
     В бюджете предлагается вер-
нуть поступления от топливного 
сбора с 2019-20 по 2023-24 год 
примерно 600 000 предприятий с 
499 или менее сотрудниками с по-
мощью новой налоговой выплаты 
кредита, подлежащей возврату. 
  
Помощь студентам 
     В бюджете есть кое-что и для 
студентов, которые ищут жилье. 
Правительство заявило, что обно-
вит формулу, используемую Ка-
надской программой финансовой 
помощи студентам для расчета 

стоимости жилья при определе-
нии финансовой потребности, 
чтобы лучше отразить стоимость 
жилья в нынешних условиях. 
     По оценкам правительства, это 
позволит увеличить помощь на 
аренду жилья примерно 79 000 
студентов в год, что обойдется в 
$154,6 млн в течение пяти лет. 
Правительство также обещает 
увеличить количество студенче-
ских грантов и беспроцентных 
займов, общая стоимость которых 
в этом году оценивается в $1,1 
млрд. 
  
Повышение налога на доходы от 
прироста капитала для физических 
лиц и корпораций 
     Чтобы покрыть некоторые из 
своих многомиллиардных обяза-
тельств, правительство предла-
гает повысить налог на прирост 
капитала — прибыль, которую по-
лучают люди при продаже таких 
активов, как акции и вторая недви-
жимость. Ежегодные прибыли, 
превышающие $250 000 для фи-
зических лиц, будут облагаться 
налогом по ставке две трети, вме-
сто текущих 50%. Все прибыли 
ниже этого порога продолжат 
облагаться налогом по ставке 
50%. 
     По словам Фриланд, изменения 
затронут 0,1% самых богатых. Эти 
изменения также будут распро-
страняться на все доходы, полу-
ченные корпорациями и 
доверительными фондами от при-
роста капитала, независимо от по-
рога в $250 000. 
     Малые предприятия по-преж-
нему защищены. Пожизненное 
освобождение от налога на при-
рост капитала позволяет канад-
цам освободить от налога на 
прирост капитала до $1 016 836 
при продаже акций малого биз-
неса, фермерского и рыболовного 
имущества. В июне этого года 
лимит необлагаемой налогом 
суммы будет увеличен до  $1,25 

млн и в дальнейшем будет индек-
сироваться с учетом инфляции, 
говорится в бюджете. 
      По оценкам федерального 
правительства, это может при-
нести более $19 млрд за пять лет, 
хотя некоторые аналитики в этом 
не уверены. 
  
Пособие по инвалидности составит 
$200 в месяц 
     В прошлом году парламент 
принял Закон о канадском посо-
бии по инвалидности, который 
обещал выплачивать прямые по-
собия малообеспеченным инва-
лидам трудоспособного возраста. 
В бюджете 2024 года предлага-
ется выделить $6,1 млрд на шесть 
лет, начиная с этого финансового 
года. 
     Максимальная сумма пособия 
составит $2400 в год для инвали-
дов с низким уровнем дохода в 
возрасте от 18 до 64 лет — около 
$200 в месяц. 
     Правительство заявило, что 
планирует, что Закон о пособиях 
по инвалидности Канады вступит 
в силу в июне 2024 года, а вы-
платы начнутся в июле 2025 года. 
  
Вейп-капсулы будут стоить дороже 
     Представляя это как меру по 
сокращению числа курящих и вей-
перов, либералы обещают увели-
чить доходы от табака и 
курительных изделий. 
     Начиная со среды, общий акциз 
на табак составит $5,49 за ко-
робку. По оценкам правительства, 
это может увеличить федераль-
ные доходы на $1,36 млрд в тече-
ние пяти лет, начиная с 2024-25 
годов. 
  
Больше денег для канадской 
службы разведки и безопасности 
    Правительство выделит больше 
денег на укрепление своей нацио-
нальной службы разведки. 
     Канадская разведывательная 
служба безопасности (CSIS) полу-
чит $655,7 млн на восемь лет, на-
чиная с этого финансового года, 
чтобы укрепить свои разведыва-
тельные возможности и присут-
ствие в Торонто. 

"Право на отключение" 
     Федеральное правительство 
стремится провести четкую гра-
ницу между рабочим и личным 
временем, предлагая так назы-
ваемое "право на отключение". В 
бюджете будет выделено не-
сколько миллионов долларов на 
обновление Трудового кодекса Ка-
нады, "чтобы обязать работодате-
лей в секторах, регулируемых 
федеральным правительством, 
разработать политику права на от-
ключение, ограничивающую об-
щение, связанное с работой, в 
нерабочее время". 
 
Отмена платы за смену тарифов? 
     Министр промышленности 
Франсуа-Филипп Шампань заявил 
в начале этого года, что "канадцы 
по-прежнему платят слишком 
много и не имеют альтернатив" 
при использовании услуг сотовой 
связи. Правительство заявило, 
что внесет поправки в Закон о те-
лекоммуникациях, чтобы запре-
тить операторам взимать плату за 
продление или смену тарифных 
планов на домашний интернет, 
домашний телефон и сотовую 
связь. 
     Еще не опубликованный зако-
нопроект также обяжет операто-

ров сотовой связи помогать 
потребителям находить альтерна-
тивные тарифные планы до окон-
чания срока действия их 
контрактов, а также предостав-
лять возможность самостоятель-
ного перехода на другой 
тарифный план, например, через 
Интернет. 
 
Борьба с ростовщичеством 
     Индустрия микрозаймов, кото-
рую многие называют преступной, 
стала одной из целей Бюджета 
2024. Займы с высокими процен-
тами могут загнать канадцев с 
низкими доходами и людей с 
ограниченной кредитной историей 
в долговую ловушку. 
     В прошлом году Оттава пред-
ложила внести изменения в зако-
нодательство, которые позволили 
бы снизить криминальную про-
центную ставку с эквивалента 47-
процентной годовой процентной 
ставки (APR) до 35-процентной 
APR. Последний бюджет обещает 
продвинуть эту реформу, а также 
внести поправки в Уголовный ко-
декс, чтобы запретить предлагать 
или рекламировать кредиты с за-
облачными процентными став-
ками. 
 
Борьба с автоугонами 
     Как заявил премьер-министр 
Джастин Трюдо на национальном 
саммите в начале этого года, фе-
деральное правительство плани-
рует ужесточить наказание для 
угонщиков. 
     Бюджет включает обещание 
внести поправки в Уголовный ко-
декс и установить уголовную от-
ветственность за: угон 
автомобилей с применением на-
силия или связи с организованной 
преступностью; владение или 
распространение электронных 
или цифровых устройств в целях 
совершения угона; отмывание 
преступных доходов в пользу пре-
ступной организации. 
 
Судебные должности 
     В бюджете предлагается пере-
распределить финансирование не 
занятых судебных должностей, 

что, по-видимому, является выпа-
дом против правительства Альберты. 
     "Перераспределяя места в 
суды тех юрисдикций, где они 
будут использоваться, федераль-
ное правительство позаботится о 
том, чтобы финансирование ка-
надской системы правосудия не 
пропадало зря, как это происхо-
дит в некоторых провинциях", - го-
ворится в документе бюджета. 
     Строительство домов на госу-
дарственных землях 
     Одной из главных основ бюд-
жета правительства стало выде-
ление более 8 миллиардов 
долларов для смягчения жилищ-
ного кризиса в Канаде. Прави-
тельство изложило то, что оно 
называет "Жилищным планом Ка-
нады" и пообещало "предоставить 
доступ" к постройке почти 3,9 мил-
лиона домов к 2031 году на не ис-
пользуемых государством землях. 
 
Кто в Канаде  
выигрывает  

от нового бюджета 
на 2024 год? 

      С учетом различных финансо-
вых и политических мер, объ-
явленных в федеральном 
бюджете, определились некото-

рые из выигравших и проигравших: 
 
Выигрывает: Малый бизнес 
     Через пять лет после того, как 
потребители начали получать 
свою долю, появились скидки по 
налогу на выбросы углекислого 
газа для малого бизнеса. Эта 
мера является "большим облегче-
нием", говорит Дэн Келли из Ка-
надской федерации независимого 
бизнеса, представляющей этот 
сектор. В бюджете говорится, что 
до 600 000 небольших фирм будут 
иметь право на долю в размере 
2,5 миллиардов долларов. 
 
Проигрывает: табачная промыш-
ленность 
     Начиная со среды, федераль-
ное правительство будет взимать 
дополнительные 4 доллара за 
пачку из 200 сигарет в дополнение 
к 1,49 доллара, которые были до-
бавлены 1 апреля в рамках авто-
матической корректировки 
инфляции. Для продуктов для 
вейпинга, выделенных в бюджете 
как проблема общественного 
здравоохранения, затрагивающая 
молодых канадцев, которые были 
"привлечены заманчивым марке-
тингом", ставки акцизного сбора 
на вейпинг увеличатся на 12 про-
центов, или от 12 до 24 центов за 
вейп. В совокупности эти меры 
должны принести около 1,7 мил-
лиарда долларов в ближайшие 
пять лет. 
 
Выигрывают: финтех-компании 
     Давно обещанные подробности 
о системе open banking - системе, 
которая позволяет потребителям 
легко получать доступ к своим фи-
нансовым данным в различных 
учреждениях, приложениях и сер-
висах - были раскрыты в бюджете, 
опубликованном в среду, хотя кон-
кретика остается за законодатель-
ством, которое будет 
представлено до конца года. В 
нем указано, что Канадское агент-
ство по защите прав потребите-
лей финансовых услуг будет 
осуществлять надзор за системой 
и обеспечивать ее соблюдение, а 
также определены шесть основ-

ных элементов системы. 
     В бюджете также предусмот-
рено выделение 4,1 млн. долла-
ров в течение трех лет 
Финансовому департаменту для 
завершения политической ра-
боты, необходимой для создания 
и поддержания в рабочем состоя-
нии надзорного органа и струк-
туры. Финансовый сектор будет 
рад любой ясности по этому во-
просу после многих лет наблюде-
ния за тем, как проект был 
запущен в производство, но пока 
неясно, каковы будут сроки его 
реализации. 
 
Проигрывают: Канадские пенсион-
ные фонды 
     Все более громкие дебаты раз-
гораются по поводу того, следует 
ли крупнейшим пенсионным фон-
дам страны инвестировать 
больше своего капитала в Канаду. 
Они говорят, что уже инвестируют 
здесь, и за рубежом можно полу-
чить более высокую прибыль, в то 
время как сторонники этого шага 
утверждают, что деньги следует 
потратить на повышение произво-
дительности и инвестиций в биз-
нес на родине. Правительство 
заявляет, что создаст рабочую 
группу во главе с министром фи-
нансов и бывшим управляющим 
Банка Канады Стивеном Полозом 
для изучения способов стимули-
рования расходов в Канаде, но, 
похоже, у нее не так много сторон-
ников. 
     Тем временем правительство 
заявляет, что потребует от финан-
сового регулятора OSFI публико-
вать информацию об инвестициях 
в крупные пенсионные фонды, ре-
гулируемые на федеральном 
уровне. Это может привести к еще 
более пристальному вниманию со 
стороны активистов по борьбе с 
изменением климата и заинтере-
сованных групп, которые на-
деются повлиять на 
инвестиционные решения. 

 
Выигрывают: пользователи мо-
бильных телефонов и Интернета 
     Ранее в этом году наблюдатели 
за телекоммуникационной отрас-
лью сообщили депутатам парла-
мента, изучающим планы 
использования мобильных теле-
фонов, что стоимость беспровод-
ной связи слишком высока, 
несмотря на то, что в последние 
годы цены снижались. 
     В бюджете правительство за-
являет, что оно упростит продле-
ние или переключение между 
тарифными планами мобильной 
связи, что, по мнению сторонни-
ков, облегчает получение более 
выгодного тарифа. Это также по-
требует от провайдеров предо-
ставления какой-либо 
возможности самообслуживания, 
например онлайн-портала, чтобы 
клиентам было легче менять та-
рифные планы. 
 
Проигрывают: Любители развлече-
ний 
     Канадцы уже давно жалуются 
на резкий рост цен на билеты на 
концерты и спортивные матчи. 
Эти цены становятся еще более 
непомерными, когда билеты при-
обретаются у перекупщиков, кото-
рые скупают места с помощью 
"ботов", как только они поступают 
в продажу, не давая болельщикам 
попасть к ним в руки. 
     В бюджете говорится, что фе-
деральное правительство будет 
работать с провинциями и терри-
ториями над внедрением передо-
вых методов продажи билетов, 
которые позволят снизить непред-
виденные расходы в процессе по-
купки, бороться с 
продавцами-мошенниками и га-
рантировать канадцам своевре-
менное возмещение средств в 
случае отмены мероприятий. Од-
нако он не предлагает плана с 
обязательными мерами или сро-
ками для достижения этих целей, 
что может заставить канадцев бо-
роться со спекулянтами еще 
дольше. 

nashvancouver.com, 
vancouverok.com
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     Èзвестно, что кроссовер дебютирует в 
статусе концепта в рамках Пекинского ав-
тосалона, который стартует в конце теку-
щего месяца. 
     Изначально марка smart была основана 
немецким концерном Daimler (сейчас – Mer-
cedes-Benz Group). Однако сейчас за раз-
витие автомобилей этого бренда отвечает 
поднебесный холдинг Geely, тогда как 
немцы занимаются дизайном. На сегодняш-
ний день основным рынком для «умного» 

бренда является Китай, но при этом в smart 
не забывают и про Европу: здесь он про-
должает бороться за клиентов с Mini. Нет 
ничего удивительного в том, что одну из 
ранее анонсированных новинок smart 
решил показать на автосалоне в Пекине. 
     Нынешний модельный ряд бренда вклю-
чает в себя две полностью «зелёные» мо-
дели. Так, роль первенца smart после 
«перезапуска» сыграл субкомпактный пар-
кетник smart #1, он был представлен в 
апреле 2022-го. Следом появился более 

крупный кроссовер smart #3 с купеобраз-
ным кузовом. В основе этих SUV лежит мо-
дульная платформа SEA, разработанная 
компанией Geely.  
     Ранее стало известно о том, что линейка 
пополнится за счёт ещё нескольких новинок 
– smart #2, smart #4 и smart #5. Теперь в 
компании официально анонсировали по-
следнюю из перечисленных модель. Из-
вестно, что в рамках Пекинского 
автосалона дебютирует кроссовер smart #5, 
правда, пока что в статусе концепта. Ожи-
дается, что серийная модель «пятёрки» 
станет самой крупной в актуальной линейке 
марки, известно, что его длина превысит 4 
метра.  
      Известно, что smart #5 займёт место в 
сегменте среднеразмерных кроссоверов 
премиум-класса. По плану компании, се-
рийное производство модели начнётся во 
второй половине текущего года. Пока что 
компания сопроводила анонс несколькими 
официальными эскизами, на которых запе-
чатлён концептуальный паркетник. 
     На изображениях виден кроссовер с 
более «оквадраченными» формами по 
сравнению с smart #1 и smart #3. У нарисо-
ванной новинки весьма солидный дорож-
ный просвет, большие колёса, 
расширенные колёсные арки с пластико-

выми накладками на них, а также почти 
вертикальная багажная дверь, на верхней 
части которой размещён спойлер. Ещё на 
корме можно разглядеть фонари, которые 
соединены друг с другом перемычкой, а 
выше находится название бренда. 
     Судя по скетчам, профиль концепта с ко-
роткими светами украсят оригинальными 
колёсными дисками, на крыше будет разме-
щён необычный багажник, нижняя часть 
заднего бампера может получить массив-
ный диффузор, а спереди, вероятно, будет 
«агрессивный» на вид элемент с интегри-
рованным воздухозаборником. Из салона 
показаны только кресла, дизайн которых 
был вдохновлен… пончиками.  
     Официальных данных о «начинке» буду-
щей новинки пока нет. Предполагается, что 
в его основу ляжет уже упомянутая плат-
форма SEA (Sustainable Experience Archi-
tecture). В этом случае паркетник разделит 
«тележку» с Volvo EX30 и Zeekr X. По пред-
варительным данным, smart #5 получит 
800-вольтовую архитектуру; вероятно, у 
него будут версии с единственным электро-
двигателем на задней оси и с двухмоторной 
силовой установкой. Ожидается, что но-
винка сможет побороться за клиентов с 
BMW iX1. 
 

ч е т ы р е  к о л е с а Конкурент BMW iX1: smart #5  
показался на официальных эскизах 

   
     Êомпания Engler Automotive предста-
вила новую модель суперквадроцикла с го-
ворящим именем V12: в движение его 
приводит бензиновый двигатель V12, фор-
сированный до 1200 л.с. Производство 
этого монстра должно начаться примерно 
через год. 
     Компанию Engler Automotive основал 
словацкий предприниматель Виктор Энг-
лер, сегодня её штаб-квартира находится в 
Лондоне. В 2019 году Энглер привёз на Же-
невский автосалон прототип суперквадро-
цикла Engler FF, оснащённый 
доработанным 5,2-литровым бензиновым 
двигателем Audi/Lamborghini, впоследствии 
Engler FF превратился в мелкосерийную 
модель Engler Desat, топ-версия которой 
располагает мощностью в 1100 л.с. Engler 
утверждает, что производит и продаёт по-
рядка десяти суперквадроциклов в год. Не-
давно компания представлена полностью 
новую модель — Engler V12. 
     По словам Виктора Энглера, он изна-
чально хотел сделать суперквадроцикл с 
двигателем V12, но на старте компании это 
было слишком сложно и дорого, теперь 
мечта словацкого предпринимателя и его 

команды осуществилась — представлен 
Engler V12, выводящий и без того безумную 
идею суперквадроцикла на новые рубежи. 
Доводка показанного на фотографиях про-
тотипа займёт примерно год, далее нач-
нётся мелкосерийное производство, 
причём Виктор     Энглер намерен повы-
шать объёмы выпуска на 30% ежегодно с 
нынешних 10 штук в год. 
    В основе Engler V12 лежит углепластико-
вый монокок, усиленный титаном, к нему 
прикручены металлические подрамники из 
сплава титана, хрома и молибдена, к кото-
рым крепятся силовой агрегат и подвеска. 
Внутри углепластиковой обшивки есть ак-
тивные аэродинамические элементы.      
Подвеска у суперквадроцикла типично ав-
томобильная — на двойных поперечных 
рычагах «по кругу» с регулируемыми амор-
тизационными стойками, рычаги изготов-
лены из лёгкого алюминиевого сплава 
методом ковки. Карбон-керамические тор-
моза — от Brembo: диаметр передних тор-
мозных дисков — 410 мм (6-поршневые 
суппорты), задних — 390 мм (4-поршневые 
суппорты). Кованые магниевые колёса 
SMW обуты в покрышки Michelin Pilot Sport 
Cup 2 размерности 245/30 R 20 спереди и 

305/30 R 20 сзади. 
     Двигатель V12 расположен в районе зад-
ней оси, его поставщик и рабочий объём 
пока не раскрыты, известно лишь, что в ат-
мосферном варианте двигатель будет вы-
давать 700 л.с., с наддувом — 1200 л.с. 
8-ступенчатую автоматическую коробку пе-
редач типа DCT (с двумя сцеплениями) для 
Engler V12 разработал Технический универ-
ситет в словацком городе Кошице, эта ко-
робка весит менее 30 кг, и, как 
утверждается, является самой лёгкой ко-
робкой такого типа в мире. Расчётная сухая 
масса суперквадроцикла — 1200 кг. Дина-
мические характеристики пока не опубли-
кованы, но ясно, что они сумасшедшие. Тип 
привода тоже пока не указан. 
     Engler V12 рассчитан на двоих седоков, 

посадка — типично мотоциклетная, тан-
демная, сёдла регулируются и обиты неж-
нейшей кожей Art In Motion, из который 
шьются сумочки Hermès, спереди имеется 
регулируемая по высоте ветрозащита. 
Самое необычное в Engler V12 — это 
управление: суперквадроцикл не имеет пе-
далей, управление тягой и тормозами завя-
зано на руль, то есть, как это ни абсурдно 
звучит, ездить на Engler V12 в теории могут 
люди с ограниченными возможностями. 
     Сколько будет стоить Engler V12, пока 
неизвестно, но учитывая, что он использует 
технологии суперкара, можно ожидать, что 
и стоить он будет как суперкар. Желаем 
удачи тем, кто осмелится купить это чудо 
техники и испытать на себе максимум его 
возможностей. 

Engler V12: словацко-британский  
карбоновый суперквадроцикл  

мощностью 1200 л.c

   
     Íа американском рынке стоимость 
стартовой версии модели с гибридной уста-
новкой составляет 28 400 долларов, этот 
показатель на 455 долларов меньше, чем у 
аналогичной предшественницы. 
     Американское подразделение Тойоты 
рассекретило новый седан Camry в сере-
дине ноября прошлого года. Через не-
сколько дней появилась версия для Китая, 
а в начале 2024-го дебютировал вариант и 
для Европы. Напомним, японский произво-
дитель официально объявил четырёх-
дверку следующим поколением, однако на 
самом деле автомобиль стал результатом 
глубокого рестайлинга прежней Camry на 
платформе GA-K. 

     Главным рынком для Toyota Camry 
остаются Штаты. У нового седана кузов 
остался практически таким же, как у пред-
шественника. Оформление экстерьера со-
ответствует актуальному фирменному 
стилю бренда, так, модель получила раз-
двоенные фары и задние фонари, а испол-
нение радиаторной решётки меняется в 
зависимости от версии.  
     Интерьер Camry обновили за счёт новой 
передней панели и иных кресел. Стартовые 
исполнения получили семидюймовый вир-
туальный щиток приборов, а также восьми-
дюймовый тачскрин 
информационно-развлекательной системы, 
тогда как топовым вариантам седана поло-
жены два дисплея, диагональ которых со-

ставляет 12,3 дюйма. 
      В стандартное оборудование входит 
комплекс Toyota Safety Sense 3.0, который 
включает в себя адаптивный круиз-конт-
роль, функции автоторможения и слежения 
за разметкой, а также мониторинг слепых 
зон. У версий подороже есть ещё асси-
стенты при движении в пробках и при 
смене полосы, система оповещения о пе-
рекрёстном движении. Кроме того, топовым 
комплектациям положены подогрев, венти-
ляция передних кресел и проекционный 
дисплей. 
      Напомним, в ходе масштабного обнов-
ления Toyota Camry в США лишилась вер-
сий с традиционными ДВС. Актуальный 
седан на этом рынке предлагается только в 
виде гибрида HEV (то есть без возможности 
подзарядки от электросети). У новой Camry 
в основе установки лежит четырёхцилинд-
ровый атмосферник объёмом 2,5 литра, ко-
торый работает в тандеме с 
электромеханическим вариатором и парой 
электромоторов. Совокупная отдача этой 
системы равна 228 л.с. (у аналогичного 
предшественника – 211 л.с.). За доплату 
доступен полноприводный вариант, си-
стему которого дополняет отдельный элек-

тромотор на задней оси; общая мощность 
такой установки увеличивается до 235 л.с. 
Полный привод доступен всем версиям мо-
дели.  
     Теперь продажи такого седана Toyota 
Camry стартовали в США. Любопытно, что 
новинка оказалась дешевле, чем предше-
ственница. Так, стартовую версию модели 
с гибридной установкой (LE) в Штатах сей-
час можно купить за 28 400 долларов (цена 
указана без учёта налогов и доставки). Этот 
показатель на 455 долларов меньше по 
сравнению со стоимостью предыдущего 
гибридного седана. Хотя, конечно, стоит 
упомянуть о том, что ранее у модели в ли-
нейке был базовый вариант с обычным 
ДВС, который обходился клиентам всего в 
26 410 долларов. 
     Стоимость новой четырёхдверки в вер-
сии SE в США составляет 31 125 долларов, 
исполнение XLE можно купить за 33 400 
долларов, а ценник топового варианта XSE 
стартует с отметки 34 600 долларов. Отме-
тим, самый дорогой седан с полным приво-
дом, пакетом Premium Plus и двухцветной 
окраской обойдётся желающим более чем 
в 42 тыс. долларов. 

 На фото: новый седан Toyota Camry

Новая Toyota Camry вышла на свой 
главный рынок и оказалась дешевле
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     Согласно результатам нового опроса, 
проведенного компанией Leger, многие ка-
надские иммигранты, прибывшие в страну 
в течение последнего десятилетия, счи-
тают, что нынешняя иммиграционная поли-
тика Канады допускает «слишком много» 
новоприбывших.  
     Результаты опроса показывают, что при-
мерно 4 из 10 (42%) опрошенных считают, 
что нынешний план правительства допус-
кает «слишком много» иммигрантов в 
страну. 
     Одна треть (34%) считает, что нынешний 
план позволит принять «нужное количе-
ство» иммигрантов. 

  Консерваторы обошли либералов в 
гонке за поддержку новичков 
     Leger также спросил участников опроса, 
с какой политической партией они больше 
всего согласны. 
     Консерваторов и либералов поддержали 

24 % и 22 % соответственно, а 38 % опро-
шенных не определились, к какой партии 
они относятся. 
     Leger обнаружил, что в разбивке по эт-
нической принадлежности большинство 
респондентов из Южной Азии (31%) и Китая 
(30%) «обычно согласны» с консервато-
рами в большей степени. 

     Отвечая на вопрос о текущем положении 
дел с иммиграцией в стране, 50 % респон-
дентов из Южной Азии заявили, что план 
правительства позволит въехать в Канаду 
«слишком большому количеству» иммиг-
рантов. 
     Большинство опрошенных из Юго-Вос-

точной Азии (64 %) и Китая (55 %) также со-
гласились с этим настроением. 
     Большинство опрошенных (57 %), кото-
рые заявили, что, по их мнению, иммигра-
ционные цели позволят слишком много 
приезжих, также назвали себя сторонни-
ками Консервативной партии. 
  

Федеральное правительство работает 
над «стабилизацией» иммиграции 
     По данным федерального правитель-
ства, Канада намерена принять 465 тыс. 
новых постоянных жителей в 2023 году, 485 
тыс. в 2024 году и 500 тыс. в 2025 году. 
     Однако федеральные власти также про-

водят новую политику, чтобы «стабилизиро-
вать» уровень иммиграции в связи с теку-
щим давлением на рынок жилья в стране. 
     В январе министр иммиграции Марк 
Миллер объявил о введении двухлетнего 
лимита на выдачу международных студен-
ческих виз. В прошлом месяце федераль-
ные власти также заявили, что будут 
установлены целевые показатели по коли-
честву новых временных резидентов, при-
бывающих в Канаду. 
     «В последние годы в Канаде наблюда-
ется резкий рост числа временных жителей 
— от увеличения числа иностранных сту-
дентов до увеличения числа иностранных 
рабочих, заполняющих вакансии, а также 
лиц, спасающихся от войн и стихийных бед-
ствий», — заявил Миллер в марте. 
     Свои выводы Leger сделал на основе он-

лайн-опроса 2 тыс. иммигрантов, прибыв-
ших в Канаду в течение последнего 
десятилетия, который проводился в период 
с декабря 2023 по февраль 2024 года. 
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     Если вы мечтаете написать заявление 
об увольнении за две недели, потому что 
недовольны своей работой — вы не один 
такой. 
     Согласно новому отчету рекрутинговой 
компании Hays, 71% канадцев хотят уво-
литься в течение ближайших 12 месяцев — 

это самый высокий показатель за всю исто-
рию организации. В 2022 году 61 % опро-
шенных заявили, что хотели бы покинуть 
свои должности. 
     Компания предупреждает, что по мере 
восстановления экономики эта тенденция 
будет только усиливаться, и руководителям 
следует готовиться к новым увольнениям. 
     «25% работников, ответивших, что не со-
бираются покидать свои рабочие места в 

этом году, готовы рассмотреть возможность 
ухода, когда экономика и уровень безрабо-
тицы стабилизируются, что увеличивает 
число потенциальных увольняющихся до 
78%», — говорится в отчете. 
     В нынешней экономической ситуации 
поиск работы стал распространенной тен-
денцией. Недавний отчет Indeed показал, 
что в Ванкувере самый высокий процент 
работников, которые остаются на своей ра-

боте менее года (20,5 %), прежде чем пе-
рейти к другой должности, за ними следуют 
17,5 % в Монреале. 
     Напротив, самые лояльные отношения 
между работником и работодателем были 
обнаружены в Оттаве: 27,22 % работников 
остаются в своей компании более 10 лет. 
     По данным Hays, увольнения могут за-
медлиться, поскольку 51 % организаций со-

общили о желании увеличить численность 
персонала. Это означает, что количество 
новых вакансий может увеличиваться, что 
дает возможность неудовлетворенным ра-
ботникам перейти на новую должность. 
     Основная причина, по которой канадцы 
стремятся покинуть свои нынешние долж-
ности, заключается в том, что они «сыты по 
горло», отмечает Hays. 
     «От зарплаты, которая не успевает за 

инфляцией, до растущего стресса — среди 
работников заметно растет уровень неудов-
летворенности, особенно в отношении зар-
платы, должностных обязанностей и льгот», 
— говорится в отчете. 
     Растущая стоимость жизни также ставит 
под удар сотрудников и их финансовое бла-
гополучие. 
     Исследование показало, что 55% канад-

ских сотрудников испытывают больший 
стресс в этом году по сравнению с про-
шлым годом, а 46% заявили, что чувствуют 
себя немотивированными в своей нынеш-
ней роли. 
     В итоге компания Hays пришла к выводу, 
что наибольшее значение для сотрудников 
имеет компенсация, поскольку они ищут от 
своих работодателей лучшего вознагражде-
ния, льгот и возможностей. 

     Хорошей новостью для работников яв-
ляется то, что в скором времени их ждет 
еще большее увеличение вознаграждения. 
     По данным Hays, 87 % менеджеров по 
найму ожидают повышения зарплаты в бли-
жайшие 12 месяцев, несмотря на глобаль-
ную неопределенность. 
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     Времена изменились, и ожидание вы-
хода на пенсию, чтобы насладиться 
жизнью, больше не является той вехой, к 
которой стремятся канадские миллениалы 
и представители поколения Z, согласно ре-
зультатам недавнего опроса. 

     Исследование Leger, проведенное по за-
казу канадской инвестиционной службы 
Wealthsimple, показало, что почти три чет-
верти (74 %) канадцев в возрасте от 25 до 
44 лет считают, что традиционный подход к 
выходу на пенсию — прекращение работы 
в 65 лет, чтобы затем наслаждаться путе-
шествиями, отдыхом и временем, прове-
денным с семьей и друзьями, — 
устаревшая концепция. 
     Онлайн-платформа для управления 
деньгами утверждает, что исследование от-

ражает стремление миллениалов и канад-
цев поколения Z к «современной форме 
выхода на пенсию», которая позволит им 
заниматься личными и профессиональ-
ными увлечениями на протяжении всей 
своей взрослой жизни. 
     По сути, путь к пенсии больше не яв-
ляется линейным, а представляет собой со-
четание работы, путешествий, 
волонтерства и предпринимательской дея-

тельности. 
     «Такой новый взгляд на выход на пенсию 
обусловлен не только сложным экономиче-
ским климатом», — сказал Майк Кэтчен, ге-
неральный директор Wealthsimple, в 
пресс-релизе. - «Это новый взгляд на буду-
щее, которым руководствуются молодые 
поколения. Они стремятся к гибкости, пер-
сонализации и контролю над своим буду-
щим, а не к тому, чтобы чувствовать себя 
под контролем общепринятой мудрости». 

     Исследование также показало, что до-
срочный выход на пенсию (до 55 лет) стал 
основным планом среди молодых людей в 
возрасте от 25 до 44 лет, чтобы они могли 
начать свой собственный бизнес, работать 
в благотворительных организациях или за-
няться проектом по интересам — в общем, 
не жить, чтобы работать на кого-то еще. 
     Однако реализовать эти цели не так-то 
просто. Канадцы борются со стремительно 

растущей стоимостью жизни, и, в доверше-
ние всего, факторы, которые помогали пре-
дыдущим поколениям дожить до пенсии, 
например покупка дома, недоступны для 
большинства миллениалов и представите-
лей поколения Z. 
     Согласно недавнему отчету, средняя 
цена на жилье в Канаде подскочит почти на 
$40 тыс. за два месяца. А средний доход 
для покупки жилья в некоторых канадских 
городах просто ужасает. 

     В феврале канадцы высказали свои 
мрачные мысли по поводу выхода на пен-
сию в удручающей теме на Reddit. 
     «Мне 42. При моей нынешней скорости 
развития я могу рассчитывать на комфорт-
ную пенсию в 275 лет», — говорится в со-
общении u/Steam20, занимающем первое 
место по рейтингу. «Мне повезет, если я 
смогу выйти на пенсию в 95 лет», — гласит 
другой пост. 

     Но накопить на эту современную цель 
выхода на пенсию не так уж и сложно. По 
данным исследования, более половины мо-
лодых людей в возрасте от 25 до 44 лет 
рассматривают варианты самостоятель-
ного инвестирования для достижения своих 
долгосрочных финансовых целей. 
     И такой же процент опрошенных считает, 
что инвестирование дало им больше гибко-
сти и выбора, сообщает Wealthsimple.             
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     Более высокие цены на бензин спо-
собствовали росту годовой инфляции в 
марте, но базовая инфляция продолжала 
снижаться в течение месяца, что повысило 
шансы на снижение процентной ставки Бан-
ком Канады в июне. Статистическое управ-
ление Канады сообщило в прошлый 

вторник, что индекс потребительских цен за 
март вырос на 2,9% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, по 
сравнению с ростом на 2,8% в годовом ис-
числении в феврале. Рост произошел из-за 
роста цен на бензин на 4,5% по сравнению 
с предыдущим годом, чему способствовал 
рост мировых цен на нефть. Статистиче-
ское управление Канады сообщило, что без 
учета цен на бензин общий годовой уровень 
инфляции в марте составил 2,8% по 
сравнению с 2,9% в феврале. Все три ос-
новных показателя инфляции Банка Ка-
нады за март также снизились по 

сравнению с февралем. 
     Лесли Престон, управляющий директор 
и старший экономист TD Bank, сказала, что 
она по-прежнему ожидает, что Банк Канады 
снизит процентные ставки в июле, но доба-
вила, что последние данные повышают ве-
роятность того, что это может произойти в 
июне. 
     "Мы наблюдаем очень обнадеживающее 
снижение давления на базовую инфляцию", 
- сказала Престон. 

     Престон сказала, что апрельские данные 
по инфляции будут важны, но она также 
будет следить за тем, что будет сделано в 
федеральном бюджете, а также за следую-
щим отчетом о занятости. На позапрошлой 
неделе центральный банк сохранил ключе-
вую процентную ставку на прежнем уровне 
в пять процентов, но заявил, что "в преде-
лах возможностей" он может снизить ставки 
в июне. Банк Канады заявил, что ищет до-
казательства того, что недавнее снижение 
базовой инфляции будет устойчивым. 
     "Нам нужно наблюдать за этим дольше, 
чтобы быть уверенными в том, что прогресс 

в обеспечении стабильности цен будет 
устойчивым", - заявил на прошлой неделе 
глава Банка Канады Тифф Маклем. 
     Престон отметила, что в США произошло 
резкое замедление инфляции, но сейчас 
она снова начала расти. 
     "Вы знаете, эти вещи не обязательно 
движутся по прямой линии. Она может быть 
неровной. Итак, вопрос в том, сколько ме-
сяцев должно пройти, прежде чем Банк Ка-
нады будет уверен в снижении ставок, и 

именно в этом заключается неопределен-
ность", - сказала она. 
     Оливия Кросс, экономист Северной Аме-
рики из Capital Economics, сказала, что мар-
товские данные соответствуют тенденции 
снижения базовой инфляции, наблюдав-
шейся в этом году. 
     "Банк, вероятно, захочет увидеть то же 
самое в апрельских данных по индексу по-
требительских цен, которые будут опубли-
кованы перед следующим заседанием 
банка, хотя небольшое увеличение средне-
месячного прироста вряд ли предотвратит 
снижение в июне", - написала Кросс в от-

чете. -  "С этой точки зрения все еще свя-
заны некоторые риски, в первую очередь 
потенциальный гораздо больший рост цен 
на нефть на фоне эскалации напряженно-
сти на Ближнем Востоке. Цены на бензин 
были одним из основных факторов, повли-
явших на общий индекс потребительских 
цен в марте, а цены на нефть продолжили 
расти в начале апреля." 
     Статистическое управление Канады со-
общило, что цены на жилье продолжают 

способствовать общей инфляции, по-
скольку они выросли на 6,5% по сравнению 
с прошлым годом. Процентные расходы по 
ипотечным кредитам в марте выросли на 
25,4% в годовом исчислении, в то время как 
цены на аренду выросли на 8,5%.  Цены на 
продукты питания выросли на 3,0% по 
сравнению с прошлым годом, в то время 
как цены на одежду и обувь упали на 2,7%. 
Цены на бытовые услуги, мебель и обору-
дование упали на 2,3 процента. 
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м е д и ц и н а  и  з д о р о в ь е Минздрав Канады вносит  
изменения для геев-доноров

    Министерство здравоохранения Канады из-
менит свою позицию, согласно которой геи и 
бисексуалы не могут сдавать сперму в канад-
ские центры. Федеральное агентство здраво-
охранения приняло пересмотренную политику, 
отменяющую запрет на сдачу спермы геями и 
бисексуалами. 
     Изменение отменяет существующие крите-
рии отбора доноров, позволяя мужчинам-геям 
впервые за более чем 30 лет легально сда-
вать сперму в рамках процесса анонимного 
донорства. 
     В прошлом году CTV News сообщил, что 
один из геев подал в суд на федеральное пра-
вительство на том основании, что его поли-

тика нарушает право на равенство, закреплен-
ное в Хартии прав и свобод. 
     Согласно электронному письму Мини-
стерства здравоохранения Канады, "донорам 
спермы будут задаваться гендерно-нейтраль-
ные вопросы по проверке доноров на предмет 
сексуального поведения". 
     Однако адвокат Грегори Ко, чей клиент 
ранее подал иск, предупредил, что Мини-
стерство здравоохранения Канады по-преж-
нему будет запрещать сдавать кровь тем, у 
кого были новые или многочисленные парт-
неры в течение последних трех месяцев, на 
основании правил, касающихся анального 
секса.

Какой сыр самый полезный  
для здоровья сердца 

     Сертифицированный интервенционный 
кардиолог Ченг-Хан Чен назвал единственный 
вид сыра, который может быть полезным для 
здоровья сердца, пишет журнал Parade. 
     "Некоторые продукты, например, с высоким 
содержанием насыщенных жиров и натрия, 
могут увеличить риск сердечно-сосудистых за-
болеваний. И наоборот, растительная диета с 
высоким содержанием клетчатки и низким со-
держанием насыщенных жиров может быть 
полезна, - отметил он. - Это, безусловно, 
правда, что сыр может содержать тонны насы-
щенных жиров и натрия. Но есть и хорошие 
новости: сыр может быть частью диеты, по-
лезной для сердца". 
     Исследование, опубликованное в 2022 году 
в журнале Nutrients, показало, что люди, кото-

рые употребляли сыр, имели меньший риск 
сердечных заболеваний. Однако, по словам 
доктора, есть предостережения относительно 
употребления сыра в рамках диеты. В частно-
сти, нужно выбирать сыр с наименьшим со-
держанием насыщенных жиров и натрия, 
кроме того, есть его нужно в умеренных коли-
чествах. Кардиолог добавил, что один из луч-
ших сыров, который можно добавить в 
рацион, - моцарелла: 
      "Это хороший источник белка и кальция, и 
он даже содержит пробиотики, которые по-
лезны для здоровья кишечника и иммунитета. 
В свежей моцарелле меньше насыщенных 
жиров и натрия, чем в других сырах". 
     Избегать же, по его совету, нужно сильно 
обработанные и промышленные сыры.

Мед и орехи — яд в чистом виде 
     Вопреки распространенному мнению, орехи 
с медом вовсе не полезны  
     Употребление орехов с медом может при-
вести к проблемам с пищеварением, отравле-
нию и набору веса. 
     Рассказываем, какие еще сочетания про-
дуктов вредят здоровью. 
     Мед нельзя сочетать не только с орехами, 
но и с любыми горячими продуктами, к при-
меру, добавлять в чай. При нагревании в меде 
образуются токсины. Еще нельзя сочетать мед 

с дыней. Она вообще ни с чем не сочетается. 
     Молочные продукты не стоит сочетать с 
пасленовыми (картофель, помидоры, перец, 
баклажаны) и огурцами. Молоко не рекомен-
дуется сочетать с кислыми фруктами, бана-
нами, дрожжевым хлебом, рыбой и мясом. 
Бобовые тоже плохо сочетаются с молоком, а 
еще с яйцами и рыбой. 
     Кроме того, не стоит есть виноград, арбуз, 
яблоки, сливы и груши после белковых про-
дуктов.  

Всеми любимый десерт 
спровоцирует атеросклероз и диабет
     Большинство людей на планете питают 
слабость к этому калорийному лакомству - 
шоколаду . И шоколад даже имеет пользу, но 
это относится лишь к одному его виду — горь-
кому. Молочный же и белый сорта, имеющие 
в своем составе слишком высокую концентра-
цию сахара, могут привести к атеросклерозу, 
диабету и ожирению.  
     Самый опасный вид десерта — это шоко-
лад с алкоголем. Из-за опасного сочетания ал-
коголя, сахара и загустителя страдают сразу 

три органа — желудок, печень и мозг, при этом 
«глюкоза крови подскакивает неимоверно». 
     Специалисты подчеркивают, что детям до 
трех лет шоколад вообще противопоказан. В 
эти годы очень важно сформировать правиль-
ное пищевое поведение и не допустить обра-
зования лишней жировой ткани. Остальным 
шоколад есть можно, но с соблюдением суточ-
ной нормы 40 г — для горького и 20 г — для 
молочного 

Назван «фрукт номер один»  
для здоровья кишечника

     Бурление в животе, периодические запоры 
или повышенное газообразование — все эти 
признаки говорят о том, что с вашим пищева-
рением не все в порядке. Если такие про-
блемы беспокоят регулярно, конечно, стоит 
сходить на прием к гастроэнтерологу и пройти 
обследование. Но в любом случае необхо-
димо, в первую очередь, пересмотреть свой 
рацион питания — какие-то продукты убрать, 
а какие-то, наоборот, добавить. Например, 
груши. По словам специалистов, это один из 
самых лучших фруктов для здоровья кишеч-
ника. 
     По мнению диетолога Молли Хембри, упо-
треблять груши особенно важно тем, кто стра-
дает запорами. Это фрукт в лидерах по 
содержанию клетчатки — только в одном 
плоде ее шесть граммов, большая часть кото-

рой приходится на нерастворимую клетчатку.  
Известно, что именно она действует как мяг-
кое слабительное, облегчая эпизоды запоров. 
Причем, нерастворимой клетчатки особенно 
много в кожуре груш. 
     Как рассказала Молли Хембри изданию Eat 
This, Not That!, все типы груш имеют сопоста-
вимое количество клетчатки, поэтому можно 
выбирать любые сорта, которые вам больше 
нравятся. Этот фрукт также можно использо-
вать в кулинарных экспериментах — добав-
лять в каши, салаты и соусы, готовить с ней 
тосты, десерты. Более твердые груши лучше 
подходят для варки, запекания и приготовле-
ния на гриле, в то время как более мягкие — 
для консервирования, могут быть использо-
ваны в смузи, соусах или супах.  
 

 Пять продуктов, в которых кальция 
больше, чем в твороге  

     Взрослые должны потреблять около 1000 
мг кальция в день, а для пожилых людей этот 
параметр достигает 1200 мг.  При этом стоит 
следить и за тем, чтобы в пище присутство-
вало достаточное количество белка и вита-
мина D, которые нужны для того, чтобы 
кальций усваивался без проблем. Считается, 
что больше всего кальция содержится в тво-
роге, но и для тех, кто не любит этот продукт, 
у нас есть хорошие новости. Подробнее в этой 
статье. 

Сыр 
     Разные виды сыра, разумеется, содержат 
разное количество кальция. Лидер — парме-
зан, в 100 г которого содержится более 1 г 
кальция. 

Бобовые 
     В фасоли, горохе и чечевице можно обна-
ружить не только растительный белок, фолие-
вую кислоту, железо, цинк и клетчатку, но и 
некоторое количество кальция: в стручковой 

фасоли его 140 мг на 100 г, а в соевых бобах 
— более 200 мг. 

Миндаль 
     По содержанию кальция миндаль опере-
жает все остальные виды орехов, ведь в каж-
дых 100 г миндаля содержится 250 мг 
кальция, а еще витамин Е, магний и марганец. 

Консервированные сардины 
     В рыбе, помещенной в консервную банку, 
содержится более 350 мг кальция на 100 г 
продукта, что, собственно, неудивительно, 
ведь маленькие сардины принято есть вместе 
с костями. 

Кунжут 
     В составе 100 г кунжутных семян — почти 
1 г кальция. Из-за того, что стандартная пор-
ция кунжута, используемая, к примеру, при вы-
печке, состоит всего из нескольких граммов, 
попробуйте поискать кальций в халве или ко-
зинаках из кунжута.  
 

Что надо съесть,  
чтобы быстрее уснуть 

     Если беспокоят проблемы со сном, то сле-
дует включить в рацион два дополнительных 
продукта. Дело в том, что улучшить сон можно 
при помощи некоторых продуктов. Об этом за-
явили британские сомнологи, передает изда-
ние Mirror. 
     Как пояснили специалисты, перед сном 
можно съесть банан. Дело в том, что в таком 
фрукте есть полезные магний и калий, кото-
рые способствуют расслаблению. Кроме 
этого, в таких плодах содержатся аминокис-

лоты, которые вырабатывают гормоны спокой-
ствия. 
     Также можно съесть небольшую горсть 
миндаля.  Как рассказали медики, в миндале 
также есть магний и белки. Последние, как по-
яснили ученые, поддерживают нормальный 
уровень сахара в крови во время сна, а еще 
при этом «переключают» организм с активного 
цикла адреналина на режим отдыха и пище-
варения. 

Назван самый «полезный» алкоголь 
при похудении 

     Какой лучше пить алкоголь, если вы наце-
лены на потерю лишних килограммов. Сразу 
оговоримся, что нет безопасной дозы алкоголя 
и лучше всего полный отказ от алкоголя.    
     Самое главное это даже не то, ЧТО вы 
пьете, а с чем. Добавление соков, ликеров, си-
ропов и тоников к алкоголю дает дополнитель-
ные калории. Плюс алкоголь повышает 
аппетит, а значит, вы можете съедать больше, 
чем обычно, когда пьете. 
     Разбавить крепкий алкоголь можно мине-
ральной водой, лимонным соком, кокосовой 
водой, льдом, газировкой без сахара, нарезан-

ными фруктами. Например, вы можете вы-
брать: 
— просто сухое вино; 
— сангрия: вино с фруктами; 
— ром и кола зеро; 
— текила и лимонный сок; 
— водка+мята+огурец+лимонный сок; 
— лёгкое пиво; 
— джин+мартини+оливка. 
     Если нет, то выбирайте чистый алкоголь, 
желательно без сиропов и легкие закуски: 
овощи, крекеры, сыр. 
 

  Что у вас откажет  
в первую очередь

      Открытие даёт возможность предотвратить 
выход органа из строя 
     В каком порядке наши органы начнут да-
вать сбой? Теперь это можно узнать заблаго-
временно и принять меры. Открытие сделали 
учёные Стэнфорда. Для исследования при-
гласили 1 400 добровольцев от 20 до 90 лет. 
Специалисты сделали анализ свыше 5000 
белков их крови. Программа машинного об-
учения выделила 858 белков, по которым 
можно предсказать биологический возраст ор-
ганов с очень высокой вероятностью.  

     Затем при исследовании почти 6 000 чело-
век обнаружилось, что мозг, сердце, жировая 
ткань, мышцы и другие системы организма у 
всех стареют с разной скоростью.  Каждый 
пятый здоровый обследуемый старше 50 лет 
имел хотя бы один быстро стареющий орган.  
У них риск летального исхода увеличен на 
15−50%. У кого сердце старело быстро, но без 
явных проявлений болезни, имеют риск сер-
дечной недостаточности в 2,5 раза больше, 
чем другие люди. Остаётся начать применять 
находку этого исследования на практике.  

Тонометр покажет,  
есть ли бляшки в сосудах   

     Каждый из нас мерил давление на руке, но 
мало кто измерял давление на ноге. Однако 
сердечно-сосудистые хирурги и флебологи на-
стоятельно рекомендуют мерить давление на 
ноге . Данное измерение называется лоды-
жечно-плечевым индексом (ЛПИ). Провести 
его легко в домашних условиях, а цифры на 
тонометре могут рассказать о многом. Они по-
могают врачам спрогнозировать риск сер-
дечно-сосудистых заболеваний, наличие 
атеросклероза и даже гангрены у пациентов. 
Исследование часто проводят кардиологи, со-
судистые хирурги, эндокринологи.  
     Особенно важно измерять давление на 
ноге тем, кто перенес инфаркт или инсульт, бо-
леет сахарным диабетом или имеет данные 
заболевания в анамнезе близких родственни-
ков.  Для начала необходимо при помощи то-
нометра измерить давление на руке 
привычным способом. Затем измерьте давле-
ние на ноге в положении лежа, наложив ман-
жету тонометра на лодыжку. Если вы 
измеряли давление на правой руке, то и нога 

должна быть правой. После этого следует 
сравнить цифры — показатели верхнего дав-
ления на ноге и руке. 
     К примеру, если верхнее давление на руке 
100 мм.рт.ст., а на ноге 120 мм.рт.ст. делим 
120/100 получаем цифру 1,2. Нормой счита-
ется цифра от 0,9 до 1,3. Если показатель 
ниже 0,9 — это говорит о том, что у вас есть 
какие-то проблемы с сосудами, есть атеро-
склеротические бляшки, которые мешают кро-
вотоку. 
     Цифра менее 0,4 указывает на то, что кро-
воснабжения в стопе уже нет и, возможно, не-
обходимо ампутировать ногу. Если показатель 
выше цифры 1,4, это говорит о проблемах в 
сосудах или диабете. Любые отклонения от 
нормы — повод обратиться к специалисту и 
пройти УЗИ сосудов. 
     Напомним, что статья носит информацион-
ный характер. Неправильно проведенный тест 
может быть нерезультативным. Необходимо 
проконсультироваться со специалистом. 
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Названы восемь худших привычек 
для мужского здоровья

     Определённые привычки негативно влияют 
на репродуктивное здоровье мужчин. Врачи 
перечислили основные факторы, которые 
могут привести к бесплодию.  
1. Малоподвижный образ жизни. Сидячий образ 
жизни с отсутствием физической активности 
может повлиять на качество и количество 
спермы, выносливость и иммунитет. 

2. Неправильное питание. Продукты с высокой 
степенью обработки сказываются на качестве 
спермы. 
3. Ожирение. Проблемы с весом влияют не 
только на количество сперматозоидов, но 
также на физическую и молекулярную струк-
туру половых клеток в яичках. 
4. Небезопасный секс. Заболевания, передаю-

щиеся половым путём (ЗППП), являются ос-
новной предотвратимой причиной бесплодия. 
5. Вредные привычки. Курение и употребление 
алкоголя могут вызвать фрагментацию ДНК 
сперматозоидов, что приводит к ухудшению их 
качества, снизить уровень тестостерона, од-
новременно увеличив уровень эстрогена. 
Кроме того, вредные привычки увеличивают 
вероятность эректильной дисфункции. 
6. Перегрев яичек. Мошонка, включающая 
яички, расположена таким образом, чтобы её 
температура была на два-три градуса ниже 
нормальной температуры тела. Это связано с 

тем, что для производства спермы требуется 
более прохладная среда. Поэтому нельзя пе-
регревать яички, например, часто использо-
вать автомобильные кресла с подогревом. 
7. Стресс. Он может привести к гормональ-
ным изменениям, таким как дисбаланс тесто-
стерона, что может напрямую повлиять на 
мужскую фертильность. 
8. Самолечение. Некоторые лекарства могут по-
влиять на фертильность, поэтому перед их 
применением нужно обязательно проконсуль-
тироваться с врачом.  
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     Исследование человеческой 
памяти и ее искажений. 
      
     Как часто вы слышите одну и 
ту же историю от разных людей и 
понимаете, что истории разные? 
Как часто вы ловите себя на 
мысли, что рассказывая историю 
или событие, вы невольно иска-
жаете и интерпретируете ее на 
свой лад? 
     Джулия Шо (Канадская ученая 

изучающая память) в своей книге 
«Memory illusion» приводит иссле-
дования и подтверждения, что, 
увы, наша память ненадежна. 
     Она утверждает, что мы запо-
минаем события и главное детали 
в искажённом виде. Иначе говоря, 
мы замещаем пробелы в событии 
ложными картинками. Эти кар-
тинки становятся через какое-то 
время реальностью.  
     Одним из примеров иллюзии 
памяти, описанных в книге, яв-
ляется феномен ложных воспо-
минаний. Джулия Шо 
рассматривает случаи, когда 
люди уверены, что помнят собы-
тия или детали из своего про-
шлого. Например, исследования 
показывают, что люди могут легко 
воспринять подтасованные фото-
графии «из их жизни» как реаль-
ные воспоминания, и создают 
цепочку иллюзий. Помните, как в 
Дне сурка, главный герой решил 
закрутить «на одну ночь» с жен-
щиной из кафе и предлагает ей 
вспомнить события из школьной 
жизни? У нее на секунду возни-
кают сомнения, но тут же она 
встраивает нашего героя в исто-
рию своей жизни.  
     Наши воспоминания могут 
быть сильно искажены нашими 
ожиданиями и предвзятостями. 

Например, исследования показы-
вают, что если человеку показать 
фотографию человека с оружием 
и затем задать вопросы о его по-
ведении, они склонны интерпре-
тировать действия этого человека 
как агрессивные, даже если на 
самом деле на фотографии он 
просто держит оружие в руках. 
     Еще наш мозг иногда может 
сбиваться с толку и принимать 
знакомые предметы или лица за 
нечто другое. Например, люди 
могут легко принять незнакомого 
человека за знакомого просто по-
тому, что он похож на кого-то из 
прошлого. 
     И, наконец, наши воспомина-
ния могут быть искажены в ре-
зультате влияния внешних 
факторов (это новости, социаль-
ные сети и т.д.). Например, в экс-
периментах показано, что если 
людям дать ложную информацию 
о событии, которое они наблю-
дали, они могут начать помнить 
это событие согласно этой лож-
ной информации. 
     Как говорил доктор Хаус,” 
Everybody lies”... 

Иллюзия памяти
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    Согласно результатам нового опроса, 
проведенного компанией Leger, многие 
канадские иммигранты, прибывшие в 
страну в течение последнего десятиле-
тия, считают, что нынешняя иммигра-
ционная политика Канады допускает 
«слишком много» новоприбывших. 
     Результаты опроса показывают, что 
примерно 4 из 10 (42%) опрошенных счи-
тают, что нынешний план правительства 
допускает «слишком много» иммигран-
тов в страну. 
     Одна треть (34%) считает, что нынеш-
ний план позволит принять «нужное ко-
личество» иммигрантов. 

Консерваторы обошли либералов  
в гонке за поддержку новичков 

     Leger также спросил участников 
опроса, с какой политической партией 
они больше всего согласны. 
     Консерваторов и либералов поддер-
жали 24 % и 22 % соответственно, а 38 
% опрошенных не определились, к какой 
партии они относятся. 
     Leger обнаружил, что в разбивке по 
этнической принадлежности большин-
ство респондентов из Южной Азии (31%) 
и Китая (30%) «обычно согласны» с кон-
серваторами в большей степени. 
     Отвечая на вопрос о текущем положе-
нии дел с иммиграцией в стране, 50 % 
респондентов из Южной Азии заявили, 
что план правительства позволит 
въехать в Канаду «слишком большому 
количеству» иммигрантов. 
     Большинство опрошенных из Юго-
Восточной Азии (64 %) и Китая (55 %) 

также согласились с этим настроением. 
     Большинство опрошенных (57 %), ко-
торые заявили, что, по их мнению, им-
миграционные цели позволят слишком 
много приезжих, также назвали себя сто-
ронниками Консервативной партии. 
  
Федеральное правительство работает 
над «стабилизацией» иммиграции 
     По данным федерального правитель-
ства, Канада намерена принять 465 тыс. 
новых постоянных жителей в 2023 году, 
485 тыс. в 2024 году и 500 тыс. в 2025 
году. 
     Однако федеральные власти также 
проводят новую политику, чтобы «стаби-
лизировать» уровень иммиграции в 
связи с текущим давлением на рынок 

жилья в стране. 
     В январе министр иммиграции Марк 
Миллер объявил о введении двухлетнего 
лимита на выдачу международных сту-
денческих виз. В прошлом месяце феде-
ральные власти также заявили, что будут 
установлены целевые показатели по ко-
личеству новых временных резидентов, 
прибывающих в Канаду. 
     «В последние годы в Канаде наблю-
дается резкий рост числа временных жи-
телей — от увеличения числа 
иностранных студентов до увеличения 
числа иностранных рабочих, заполняю-
щих вакансии, а также лиц, спасающихся 
от войн и стихийных бедствий», — за-
явил Миллер в марте. 
     Свои выводы Leger сделал на основе 
онлайн-опроса 2 тыс. иммигрантов, при-
бывших в Канаду в течение последнего 
десятилетия, который проводился в пе-
риод с декабря 2023 по февраль 2024 
года.

опрос

Более 40 % новоприбывших Более 40 % новоприбывших   
считают, что иммиграционныесчитают, что иммиграционные   

цели Канады "слишком высоки"цели Канады "слишком высоки"

 
      Исследование, проведенное мини-
стерством окружающей среды Японии в 
2016 году, показало, что почти две трети 
пластика, выбрасываемого в море, по-
ступает из рыбной промышленности. 
Только на сети и веревки приходится 
более 40 процентов пластикового загряз-
нения берегов страны. Рыболовы ста-
раются не выбрасывать мусор в океан, 
но сети могут порваться во время ры-
балки или быть сорваны плохой погодой. 
     Группа исследователей во главе с Ито 
Кодзо из Токийского университета пыта-
ется решить проблему, разрабатывая 

пластмассы, которые естественным об-
разом разлагаются в океане. Идея заклю-
чается в том, что пластик разлагается 
только при воздействии правильного со-
четания элементов, таких как свет, тепло 
и микроорганизмы, поэтому он остается 
прочным при использовании для ры-
балки, но быстро разлагается, когда пре-
вращается в мусор в море. Команда 
исследователей создала пластик, в со-
став которого входят ферменты и другие 
добавки, запускающие процесс разложе-
ния при определенных условиях. По-
скольку сырье является биологическим, 
пластик в конечном итоге распадается на 
воду и углекислый газ. 
     Пластмассы, которые разлагаются в 

океане, разрабатывались и в прошлом, 
но они оказались недостаточно проч-
ными для использования в рыболовных 
снастях. Исследователи все еще подби-
рают компоненты своего пластика, чтобы 
найти оптимальные уровни, но недавний 
тест, в ходе которого они погрузили 1000 
образцов различных составов своего 
пластика в океан на шесть месяцев, при-
дал им новый импульс. Когда они из-
влекли пластик в декабре прошлого года, 
они обнаружили, что разрабатываемый 
материал разлагался быстрее, чем обыч-
ный пластик. «Если к нему прикоснуться, 
он сразу трескается. Так что, похоже, это 
работает», — сказал Ито. 
     Проект привлек внимание правитель-
ства Японии, чья программа исследова-

ний и разработок Moonshot 
поддерживает смелые и сложные иссле-
дования. Mitsubishi Chemical Corporation 
также видит большой потенциал в таком 
пластике и надеется использовать его в 
качестве сырья для пластиковых пакетов 
и другой продукции. 
     Исследователи говорят, что новый ма-
териал также может быть использован в 
шинах. Почти половина микропластика в 
морской среде поступает из шин из син-
тетического каучука, которые изнаши-
ваются на дорогах и смываются в реки и 
моря. Исследователи говорят, что они на-
мерены изготовить прототип шины с ис-
пользованием нового материала 
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     Александру Мальцеву, од-
ному из самых великих мастеров 
в истории хоккея с шайбой 20 
апреля исполнилось 75 лет. Он - 
один из любимейших в нашей 
стране представителей славной 
плеяды хоккеистов, творцов вы-
дающихся побед сборной СССР в 
1960-1980-е годы. Для этой 
команды катастрофой было 
любое место, кроме первого. Но 
даже в россыпи отечественных 
хоккейных талантов имя Маль-
цева стоит особняком. Он был и 
останется абсолютным рекорд-
сменом: провел 321 матч и забро-
сил 213 шайб в сборной СССР. 
Больше нет ни у кого. И уже нико-

гда не будет. 
     Мальцев часто говорит слово 
"судьба". Оно, пожалуй, главное в 
его речи. Особенно когда ему рас-
сказывают какую-то очередную 
грустную историю. Выслушает. 
Помолчит, выдерживая свою зна-
менитую, а-ля мхатовскую, маль-
цевскую паузу. И произнесет 
тихим голосом: "Судьба". Так гово-
рил его близкий друг покойный са-
тирик и политик Михаил 
Евдокимов, которого он часто 
вспоминает. В жизни ему везло на 
знакомство с честными и порядоч-
ными людьми. На фотографиях в 
альбоме он в компаниях с мно-
гими легендами советской эпохи. 
Певцы, актеры, политики, музы-
канты, предприниматели. "С каж-
дым годом только все меньше их 
становится, уходят в другой мир", 
- говорит Мальцев. Один из его 
преданных поклонников, очень 
богатый человек, когда воры по 
наводке одного знакомого об-
несли его квартиру на Башиловке 
возле Петровского парка - Маль-
цев с тех пор не любит туда воз-
вращаться, предлагал ему ключи 
от трехкомнатной квартиры в пре-
стижном столичном районе. Маль-
цев ответил категорическим 
отказом. Не я ее заработал. Не 
мне в ней жить. 
     Судьба, оберегая его, вывела 
Сашу Мальцева, мальчишку из 
многодетной семьи из богом забы-
того, закрытого оборонного города 
Кирово-Чепецка, в большой хок-
кей. Обогрела лучами славы. Ис-
купала в них. В 19 лет он стал 
чемпионом мира. Еще через год - 
лучшим нападающим следующего 
чемпионата. Об этом, по сути, 
мальчишке с широкой, открытой 
улыбкой заговорила вся большая 
страна, а вскоре и весь хоккейный 
мир. Ненавидит предательство. 
Не предал родное "Динамо", 
своего тренера, второго отца Ар-
кадия Ивановича Чернышева, не 
перешел в могущественный 
ЦСКА, так и не став чемпионом 
СССР. Не предал родную страну, 
когда ему, Валерию Харламову и 
еще двум игрокам после суперсе-
рии с НХЛ в 1972 году предлагали 
остаться за океаном. Беседовали 
с ним заокеанские хоккейные ис-
кусители три часа, сулили мил-
лионы и сладкую жизнь. Не 
сломался. Не поддался на со-
блазны. Верность, благородство, 
благодарность, преданность в 
противовес предательству для 
него выше всего золота мира. "Я 
без всякого кокетства сейчас 
скажу, что играли мы не для себя, 
а для людей, которые заполняли 
трибуны, которые любили нас, пе-
реживали и поддерживали. Мы 
это чувствовали. Как можно было 
их бросить? Кем бы я после этого 

был?" - сказал он несколько лет 
назад. Когда вся сборная СССР 
разъезжалась по курортам во 
время отпуска, Мальцев, захватив 
клюшки, с ударным комсомоль-
ским десантом колесил по стране. 
Концерты тогдашних звезд 
эстрады, выступления известных 
людей в самых отдаленных горо-
дах. На БАМе, в Экибастузе, на 
комсомольских стройках. И как 
только освобождался, сразу к те-
лефону. Звонил жене Сусанне 
узнать, как дела, как сын. 
     Судьба не осыпала его миллио-
нами, как он говорит, "денежных 
знаков". Зато подарила искрен-
нюю любовь миллионов людей 
     Судьба не осыпала его миллио-
нами, как он говорит, "денежных 
знаков". Зато подарила искрен-
нюю любовь миллионов людей. 

Не просто фанатов и бывалых бо-
лельщиков. А тех, кто "шел на 
Мальцева" на простенький ста-
диончик с деревянными скамей-
ками, как простые работяги в его 
родном Кирово-Чепецке после 
трудовой смены, чтобы посмот-
реть, что "опять придумает 
Сашка".    Или искушенной сто-
личной спортивной публики в ста-
рых добрых "Лужниках". Я долго 
пытался понять, что все же выде-
ляло Мальцева из большого коли-
чества таких, как он, хоккейных 
талантов на Руси, крутивших 
такие же непредсказуемые 
финты, бросавших "неуловимые" 
шайбы в самые "паутины" ворот. 
Потом вдруг озарило: Мальцев, 
как и его друг Харламов, делал 
эти вещи с легкой улыбкой. И 
когда обводил, и когда забивал, и 
даже тогда, когда его нещадно 
сбивали на льду. А делать вели-
кие по сложности вещи с улыбкой 
на лице - это удел гениев. 
     Шутил он с детства. За что его 
прозвали Шутя. Подложил гирю в 
пионерлагере вместо мяча под 
кровать сверстнику, тоже чепец-
кому пареньку Володе Крикунову. 
Долго болела нога у будущего ма-
ститого тренера Владимира Ва-
сильевича Крикунова, когда, встав 
с кровати, он по привычке решил 
пнуть обычно лежавший возле 
нее мячик. А Мальцев тогда по-
хлопал будущего тренера москов-
ского "Динамо" и сборной России, 
сказав: "Володя не расслабляйся!" 
Сейчас их двоих можно видеть на 
играх в ложе "ВТБ-Арена". Грустен 
их взгляд смотрящих современ-
ных хоккей. Телекамера во время 
матчей постоянно выхватывает 
одиноко сидящего в ложе Маль-
цева с грустными глазами. "Все не 
так, ребята" - как пел их с Харла-
мовым добрый приятель Влади-
мир Семенович Высоцкий. 
     С Харламовым в редкие ми-
нуты отдыха они, до свадеб, холо-
стяками, зажигали так, что в 
Москве "поднимался ветер". Ле-
генды, в относительно молодом 
возрасте уже овеянные леген-
дами.    Первые модники Москвы. 
Ванна, после победного чемпио-
ната мира 1973-го, заполненная 
284 бутылками шампанского, или, 
как они называли его, "пшиком". 
Лучшие коллекции пластинок в 
столице. Мальцев предпочитал 
итальянцев. Некоторые спорт-
смены везли из загранпоездок 
вещи на продажу. Мальцев с Хар-
ламовым пластинки для себя и су-
вениры для родных и близких.    
Однажды я спросил его: "Откуда 
взялось это ваше знаменитое вы-
ражение - 56 капель?" Мальцев, 
как обычно, взял паузу секунд на 
пять. Помолчал. Посмотрел в 
глаза. Произнес: "Челентано".    
Каждый такой мальцевский про-

стой ответ полон загадок. С чего 
вдруг Челентано и хоккей с шай-
бой? Какая связь? Затем следует 
короткий рассказ. И трудно по-
нять, где тут быль, а где - легенда. 
В 1973 году сборная СССР прово-
дила товарищеские матчи в Ита-
лии. В Милане за столик к 
Мальцеву, Харламову, Валерию 
Васильеву, узнав в них советских 
спортсменов, подсел тогда уже 
довольно известный Адриано Че-
лентано. Общались через пере-
водчика. Певец и актер, 
засмеявшись, предложил им вы-
пить по 56 граммов граппы. С тех 
пор и повелось. 56 капель. 
     В выходной, после окончания 
чемпионата, собравшись тесной 
компанией - армейцы, дина-
мовцы, спартаковцы, - совершали 
они свой знаменитый "поход на 56 
капель" по улице Горького, ны-
нешней Тверской. Начинали со 
знаменитого "Якоря" у "Белорус-
ской" и шли вниз, до Красной пло-
щади, угощая друг друга 
шампанским в разных заведе-
ниях. Но такие "посиделки" случа-
лись крайне редко. Хоккеисты той 
поры 11 месяцев в году проводили 
на сборах. Они отдыхали, но они 
и играли. "А кто сомневается, 
пусть сам посмотрит на табло", - 
как-то сказал сам Мальцев. Де-
вять титулов чемпиона мира, два 
олимпийских золота... 
     Апрель 2019 года. Мальцеву 70 

лет. И он неожиданно принимает 
предложение издательства "Мо-
лодой гвардии" вместе с Татьяной 
Харламовой полететь в Ростов-
на-Дону для участия в "Библио-
ночи" и представления книг о нем 
и Валерии Борисовиче Харла-
мове. Казалось бы, юбилей. В 
Москве ждут сотни поздравлений, 
стол, а он летит на Дон, туда, где 
двумя годами ранее в древней 
донской столице Старочеркасской 
он прошел обряд посвящения в 
казаки с вручением белой папахи 
и шашки. Едет в город с ярко вы-
раженным мужским началом, ко-
торый тронул его душу, где его не 
отпускали и не отпускают после 
встреч и готовы носить на руках. В 
зале Донской публичной библио-
теки, где проходит встреча с заво-
роженной публикой, стоит такая 
тишина, что рубленые фразы 
Мальцева, сказанные его тихим и 
очень спокойным голосом, звучат 
как выстрел.    На мальцевский те-
лефон, застывший без звука, при-
ходят десятки, если не сотни 
звонков и сообщений. Мальцеву 
нелегко. Не до шуток. Вспоминает 
о Валере, о том, что не соблазни-
лись многомиллионными контрак-
тами и не предали Родину, что 
играли ради простых и верных бо-
лельщиков, которые сейчас здесь, 
в этом зале, о том, как святы для 
него честь и совесть.   Овация, к 
нему на трибуну спешат десятки 
людей. А он медленно вычерчи-
вает свою длинную роспись. На 
футболках, на старых программ-
ках и брошюрах тех времен, когда 
он блистал на льду, на страничках 
книги о нем. Автограф-сессия 
длится уже двадцать минут, пол-
часа, час. Пора уходить. Люди все 
идут и идут. Наконец, Мальцев 
встает и спускается со сцены в ак-
товом зале. Звучат аплодисменты 
в честь того, воспоминания о кото-
ром передаются из поколения в 
поколение. От Дона до Амура. 
     Судьба, ласкавшая его, часто 
превращалась в разъяренную 
злодейку. В 1976-м во время тре-
нировки в "Динамо" получил тяже-
лую травму позвоночника, 
приковавшую его к больничной 

койке. Трудно ходить, спина дает 
о себе знать до сих пор. 1981 год. 
Гибель лучшего друга Валерия 
Харламова, ставшего братом. 
Конец 2000-х. Внезапный, оттого 
более трагичный уход из жизни 
женщины всей жизни. Сусанны. В 
расцвете сил. 
     Не так давно его вторая супруга 
Маргарита рассказывала, как 
Мальцев два года назад чудом 
выкарабкался из лап смерти. Не-
дели в отделении реанимации 
клиники доктора Маркуса в Герма-
нии. Другой бы не сдюжил. Маль-
цев с его мощным спортивным 
сердцем и неистребимой силой 
духа поднялся. Потребовались 
долгие месяцы реабилитации. 
Честь, хвала, искренняя благодар-
ность врачам, которые выходили, 
вытащили, уберегли народного 
любимца. "Судьба", - опять про-
износит он. 
     Сегодня он два раза в день вы-
ходит на прогулку в своем чудном 
поселке в Подмосковье, где под 
ногами шуршат иголки от еловых 
лап. Гуляет и с забавным псом Ту-
зиком, которого немощным, дро-
жащим щеночком подбросили к 
воротам его дома. С Маргаритой 
вынянчили этот жалкий с виду ко-
мочек. Щеночек превратился в ог-
ромного, ласкового барбоса, 
который скулит, когда хозяина нет 
дома. Мальцев не пропускает ни 
одного матча родной команды на 

хоккейной "ВТБ-арене" в Петров-
ском парке. Преданные болель-
щики все так же, как и 
десятилетия назад, скандируют: 
"Только Мальцев! Только "Ди-
намо"!" Он такой же простой и на-
стоящий, как тот 17-летний 
мальчишка из Кирово-Чепецка, в 
конце 1960-х приехавший поко-
рять хоккейные вершины. Изумив-
ший Москву, Советский Союз и 
весь мир. Все то же море обаяния, 
все те же шутки после его фир-
менной мальцевской паузы. "Если 
человек думает о возрасте, он на-
чинает стареть. Нужно жить здесь 
и сейчас. Дал Бог день - радуйся 
и благодари. Никто не знает, 
сколько на роду написано", - ска-
зал он пять лет назад. Эти слова 
повторит и сейчас. Жизнь и 
судьба продолжаются. 
 

Прямая речь 
 
— Ваш тренер в "Динамо" и 
сборной СССР Аркадий Черны-
шев был седьмым ребенком в 
семье. Вы у родителей стали 
шестым. Дружная была семья? 
— Конечно, дружная, потому что 
жили одной семьей. Потом все 
разъехались. Очень рано ушли из 
жизни отец с матерью, сейчас нас 
осталось всего три человека 
— С деньгами в семье было 
сложно. Вспомните, какую пер-
вую зарплату принесли домой? 
— Уже нет. Но могу сказать, что я 
помогал всегда. После школы 
мыл подъезды, за это чуть-чуть 
платили. Сдавали бутылки. Эти 
деньги все шли в копилку маме. 
— Многие из вашего поколения 
знаменитых игроков вышли из 
дворового спорта. Каково это — 
проводить столько времени на 
улице, успевали нормально 
учиться? 
— Во дворе мы дружили, воевали 
и играли. Футбол и хоккей были 
для нас главными видами спорта. 
Не сказать, что я хорошо учился, 
но успевал. Еще увлекался бас-
кетболом. Хочу сказать большое 
спасибо тогдашнему директору 
химического завода в Кирово-Че-
пецке Якову Терещенко, который 

создал команду "Олимпия" (пер-
вый клуб Мальцева — прим. 
ТАСС). Спасибо ему, что он дал 
мне хоккейную путевку в жизнь. 
— Вы почетный житель Кирово-
Чепецка, там должна была по-
явиться улица, которую хотели 
назвать в вашу честь. Есть ли 
она там? 
— Нет, я про такое не знаю. 
Помню, хотели назвать дворец 
спорта именем Мальцева. Но я не 
разрешил, пока жив. 
— В свое время вы назвали 
своим лучшим голом шайбу в 
ворота шведов на чемпионате 
мира 1970 года, когда в чужой 
зоне обыграли практически всю 
пятерку команды соперника. 
Что из ярких моментов запом-
нилось в других матчах? 
— Игра с командой ЦСКА в 1973 
году, которая состоялась перед 
моей свадьбой. Свидетелем у 
меня был Харламов. Сыграли 7:7, 
на последних секундах я мог ре-
шить судьбу матча, но попал в 
штангу. Еще говорили, что будто 
договорная встреча, но в то время 
таких игр не было. 
— Андрей Свечников недавно в 
НХЛ забросил шайбу в стиле 
"лакросс" (хоккеист, находясь 
за воротами, поддевает шайбу 
клюшкой и кладет ее в верхний 
угол ворот — прим. ТАСС). Как 
вы относитесь к таким голам? 
— Я однажды такой забил. Меня 

Чернышев посадил на скамейку. 
Сказал: "Иди отдохни, не надо 
цирк устраивать". 
— Другой тренер сборной СССР 
Анатолий Тарасов восхищался 
вашей игрой, называя хоккей-
ным Есениным. Удивило, что он 
не обижался на вас за отказ пе-
реходить в ЦСКА? 
— На что ему обижаться? В то 
время в ЦСКА брали любых игро-
ков, которых считали нужными, 
призывали их служить в армию. 
Но у нас в московском "Динамо" 
был свой хозяин — Юрий Влади-
мирович Андропов. Когда обо мне 
зашел разговор, то призвали в по-
гранвойска (пограничные войска в 
1970-е годы входили в состав Ко-
митета государственной безопас-
ности СССР — прим. ТАСС). 
— Виталий Давыдов рассказы-
вал, как он общался с Андропо-
вым. Вам ведь тоже 
доводилось с ним разговари-
вать? 
— Да, очень часто. Председатель 
КГБ производил великолепное 
впечатление, он болельщик 
"номер один". Все выездные игры 
посещали "его ребята", о каждом 
голе и пасе сразу же докладывали 
ему наверх. Но сам Андропов на 
хоккее ни разу не был по состоя-
нию здоровья. Я очень часто 
бывал у него как капитан 
команды. Приходил к нему с 
просьбами от ребят. Больше всего 
они спрашивали про квартиры, 
все эти просьбы он выполнял. А 
нас просил играть и еще раз иг-
рать. Когда меня впервые пригла-
сили к нему, я, честно говоря, не 
знал, что и думать а тёща вообще 
насушила сухари, с ними я при-
шел в КГБ. Думал, оттуда не 
выйду. Но все прошло благопо-
лучно. 
- В 1985 году вы с актрисой Ири-
ной Алферовой, певицей Тама-
рой Гвердцители и артистами 
из группы "Меридиан" посе-
тили Афганистан с целью под-
держать военных СССР, 
которые выполняли интерна-
циональный долг в составе 
ограниченного контингента. На-
сколько тогда там было тре-
вожно? 
— Была невеселая поездка. Наш 
самолет чуть не сбили, большое 
спасибо нашим летчикам, кото-
рые спасли ситуацию. Потом 
ехали в госпиталь и два раза по-
пали под обстрел. Хорошо, что 
вернулись домой. 
— Что бы хотели пожелать себе 
в юбилей? 
— Чтобы можно было спокойно 
жить. И самое главное, пожелать 
всем здоровья, веры в будущее и 
чтобы не было войн.  

Максим Макарычев, 
Рустам Шарафутдинов 

Фото вверху: РИА Новости 
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спорт и около

Александр Мальцев: 

Матч  между  сборными  командами  СССР  и  Канады .  
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К 130-летию самого проти-
воречивого лидера СССР 
 
     Никита Сергеевич Хрущев — 
рассказывать о нем одновременно 
и просто, и сложно. Просто — ведь 
о нем, его эпохе, его стране суще-
ствует огромнейший массив ин-
формации, есть где разгуляться и 
объективному анализу, и автор-
скому восприятию. Сложно почти 
по той же причине — любая по-
пытка понять и оценить эту исто-
рическую фигуру тонет в массе 
информации, буквально в океане 
диаметрально противоречивых 
оценок, исследований, мемуаров и 
мнений. 
     Дополнительные сложности 
рождает и некоторая легковес-
ность в историческом восприятии 
этой фигуры — немного смешной 
и нелепый "кукурузник" не внушает 
на фоне Ленина и Сталина, этих 
трагических титанов нашей исто-
рии. И в то же время фигура Хру-
щева не так спокойно 
воспринимается, как "застойный" 
герой анекдотов Брежнев. Сло-
вом, раскрыть Никиту Сергеевича 
очень непросто. 
 
"Донбасс - родная стихия..." 
     Будущий лидер государства ро-
дился в Курской губернии, в небо-
гатой крестьянской семье. Никита 
Хрущев всю жизнь даже не знал 
точную дату своего появления на 
свет, писал в анкетах и отмечал 
день рождения 17 апреля. Лишь 
после его смерти историки уточ-
нили датировку по метрической 
церковной книге — 15 апреля 1894 
года, т.е. ровно 130 лет назад.  
     "Мне исполнилось 14 лет, и я 
работал на пахоте погонщиком 
волов. Труд для моего возраста 
был тяжелым, надо было подни-
мать ярмо, запрягая волов в 
плуг…" — одна из первых фраз в 
мемуарах Хрущева. Сразу отмечу, 
что это первые мемуары в тысяче-
летней истории России, написан-
ные ее властителем на русском 
языке. Есть, конечно, "Записки" 
Екатерины II, но они все же не 
вполне мемуары, да и созданы 
изначально совсем не на русском. 
Так что Никита Сергеевич и в этой 
сфере может считаться первопро-
ходцем. 
     Пересказывать биографию Хру-
щева нет нужды — о ней написано 
немало. Первая четверть века его 
жизни — в целом обычная судьба 
молодого пролетария, сторонника 
революции и участника Граждан-
ской войны. Таких в ту эпоху были 
если не сотни, то десятки тысяч. 
Отметим лишь географию — и тру-
довая, и учебная, и политическая 
биография Никиты Хрущева свя-
зана с Донецким бассейном. Дума-
ется, он совсем не кривил душой, 
когда писал в мемуарах: "Я дет-
ство там провел, и для меня Дон-
басс — родная стихия, я скучал по 
шахтерам…" 
     Отмечу, что, родившись в эпоху 
массовой неграмотности, Хрущев 
с юности активно и настойчиво 
учился. До революции — цер-
ковно-приходская школа, потом 
партийная школа при политотделе 
одной из армий Гражданской 
войны, затем рабочий факультет 
будущего Донецкого университета. 
И наконец, Промышленная акаде-
мия в Москве — вуз, в который он 
пробивался очень настойчиво и 
целеустремленно, жертвуя даже 
руководящей карьерой на Дон-
бассе.      Академиком во всех 
смыслах Хрущев, конечно, не 
стал, но для своей эпохи он был 
вполне образованным человеком, 
как бы в этом ни обманывал его 
нарочито простоватый внешний 
вид. 
     Отмечу еще один момент в об-
ширной биографии этого чело-
века, обычно остающийся в тени 
его политической деятельности. С 
1931 по 1938 год Хрущев работал 
в Москве, при этом несколько лет 
был первым лицом во властной 
вертикали советской столицы. 
Именно на годы его руководства 
пришлось строительство и откры-
тие первого в нашей стране метро. 
Позднее он так вспоминал тот пе-
риод: "Собственно говоря, я 80% 

своего времени отдавал тогда мет-
рополитену. И на работу в горком, 
и с работы ходил через шахты 
метро. Какой у нас реально был 
рабочий день, сказать просто 
трудно. Я вообще не знаю, сколько 
мы спали. Просто тратили мини-
мум времени на сон, а все осталь-
ные часы отдавали работе…". 
     Хрущев, замечу, начинал в том 
поколении советских руководите-
лей, которое работало много, 
даже надрывно, а жило относи-
тельно скромно. При этом задачи 
решали сложнейшие — для 
страны, едва начавшей индустриа-
лизацию, строительство метро 
было очень непростой задачей.   
Как вспоминал сам Хрущев спустя 
десятилетия: "Сейчас гораздо 
проще смотрят на полеты в кос-
мос, чем мы тогда — на строитель-
ство в Москве метрополитена". 
     Как московский руководитель 
Никита Сергеевич вспоминал и 
многое иное, порою неожиданное. 
Например, описал в мемуарах зво-
нок Иосифа Сталина со словами: 
"Товарищ Хрущев, до меня дошли 
слухи, что у вас в Москве неблаго-
получно дело обстоит с туале-
тами…".   Хрущеву тогда пришлось 
ударно строить в городе сеть об-
щественных уборных. Я же отмечу, 
что превращение Москвы в совре-
менный мегаполис началось 
именно в те годы, когда Никита 
Хрущев занимал пост первого сек-
ретаря Московского городского ко-
митета ВКП(б). 
     До революции Москва два века 
не являлась столицей, после 1917-
го и вплоть до 1930-х годов было 
не до развития города. Так что, по 
факту, все столичное благополу-
чие и процветание Москвы нача-
лось именно с "мэра" Хрущева. 

"Человек с простецкой  
улыбкой..." 
     К моменту присоединения Га-
лиции к УССР товарищ Хрущев 
возглавлял уже всю советскую 
Украину. На исходе 1939 года в 
том регионе, переполненном раз-
нообразным подпольем, командо-
вание Красной армии 
передвигалось под усиленной 
охраной. Но сохранились много-
численные свидетельства о том, 
как первый секретарь ЦК КП(б)У 
рисковал разъезжать по городам и 
селам Западной Украины в сопро-
вождении лишь шофера и одного 
охранника. 
     Никита Хрущев, без сомнения, 
был храбрым человеком — о чем 
свидетельствуют не только приве-
денный выше факт и не только 
этап юности с активным участием 
добровольцем-комиссаром в 
Гражданской войне. Просто в 
эпоху Сталина едва ли к верши-
нам власти мог добраться откро-
венный трус. Да и поведение 
Хрущева в дни Карибского кри-
зиса, когда мир балансировал на 
грани ядерной войны, свидетель-
ствует, что бывший донецкий сле-
сарь не боялся при необходимости 
рисковать. 
     О чертах личности Никиты Хру-
щева сохранилась масса диамет-
ральных воспоминаний.    
Цитировать и анализировать их 
можно бесконечно. Поэтому в день 
130-летия со дня его рождения, 
приведем лишь одно личное сви-
детельство очевидца. Оно тем 
более ценно, что речь идет о ха-
рактеристике Хрущева в кругу рав-
ных. Ведь суть человека резко 
искажают обстоятельства — осо-
бенно когда он находится перед 
лицом всемогущего начальства 
либо когда он сам становится вла-
стителем. Хрущеву довелось по-
быть и тем, и тем — и в разных 
обстоятельствах он, как это 
обычно бывает у людей, был раз-
ным. Тем ценнее рассказ о личных 
качествах Хрущева, кода он рабо-
тал среди равных, но в самых 
жестких условиях. 
     Речь идет о Великой Отече-
ственной войне, о знаменитой 
Сталинградской битве — Никита 
Хрущев тоже являлся ее участни-
ком, будучи членом военного со-
вета одноименного фронта.     

Приведем цитату из мемуаров ге-
нерала Семена Иванова, который 
в 1942 году в должности началь-
ника штаба 1-й гвардейской армии 
сражался под Сталинградом. Ме-
муары Иванова написаны спустя 
десятилетия после войны и много 
позже отставки Хрущева — автору 
этих воспоминаний уже не требо-
валось ни льстить, ни обличать. 
     И вот что генерал Иванов со-
общает о Хрущеве в дни одного из 
решающих сражений великой 
войны: "Этот небольшого роста, 
полноватый человек с простецкой 
улыбкой всегда оставался, если 
допустимо так сказать, стабилиза-
тором обстановки внутри того 
круга военачальников, которые ру-
ководили войсками в Сталинград-
ской битве. Ситуация была 
напряженная, трудились все бук-
вально до изнеможения, поэтому 
нередко случались нервные 
срывы, обострялись взаимоотно-
шения. Никита Сергеевич, похоже, 
предугадывал возникновение 

таких моментов и сейчас же нахо-
дил верный тон, успокаивающий 
конфликтующих... Много делал он 
и в организации снабжения фрон-
тов продукцией сталинградских за-
водов и фабрик. Постоянно бывал 
в рабочих коллективах, помогал 
оперативно решать вопросы взаи-
модействия предприятий и всех 
городских служб. Хрущев отли-
чался неиссякаемым оптимизмом. 
Ему было свойственно чувство 
юмора, он умел поднять настрое-
ние в самых критических обстоя-
тельствах". 
     Без сомнения, Никита Хрущев 
умел работать с людьми. Умел на-
ходить общий язык с самыми раз-
ными личностями и коллективами, 
мог их направлять в нужных целях. 
Без таких способностей на вер-
шины власти не попадают. Но от-
мечу еще один важный факт — 
Никита Хрущев, как член военных 
советов ряда фронтов, являлся 
участником Сталинградской и 
Курской битв. Как непосредствен-
ный организатор армейского тыла 
он по праву стоит рядом с самыми 
выдающимися полководцами-по-
бедителями. 
     Завершая тему войны и личных 
свидетельств, приведу еще одну 
цитату из мемуаров генерала Ива-
нова: "При переговорах со Стали-
ным Хрущев совершенно 
преображался. Исчезала его на-
пускная простоватость, он не поз-
волял себе ни одного лишнего 
слова. Говорил четко, лаконично, 
показывая свою осведомленность 
во всех фронтовых делах". 
 
От "кукурузы"  
до "кузькиной матери" 
     О том, как Хрущев шел к вер-
шинам сталинской пирамиды вла-
сти, как после Сталина оказался 
единоличным лидером, об особен-
ностях его внутренней и внешней 
политики написаны буквально 
горы разнообразных книг. "Разоб-
лачение культа личности", "анти-
партийная группа" Маленкова — 
Молотова — Кагановича, казах-
станская целина и "кукурузная 
кампания", события в Новочеркас-
ске и Будапеште, пятиэтажки-"хру-
щевки" и первые полеты в космос, 
конфликт с маоистским Китаем и 
хрущевская оттепель, "педера-

сты"-авангардисты на выставке в 
московском Манеже и Карибский 
кризис (эти два разноплановых со-
бытия вообще совпали осенью 
1962 года) и, как венец, заговор 
Брежнева — обо всем этом соз-
даны не только книги, но и кино-
картины от "Мосфильма" до 
Голливуда. 
     И все же в многообразии эпохи 
Хрущева попробуем отметить ряд 
событий — не самых заметных, но 
показательных и важных даже в 
наши дни. К примеру, совсем не-
давно Финляндия вступила в 
НАТО — и сегодня мало кто пом-
нит, что после Второй мировой 
войны и до эпохи Хрущева на фин-
ской территории, в том числе на 
окраине Хельсинки, размещались 
советские военные базы. Это 
было зримое напоминание фин-
скому государству о том, что оно 
являлось союзником Гитлера и по 
факту проиграло мировую войну. 
     Но в 1955 году широким жестом, 
под призывы "прекратить гонку во-

оружений", СССР вывел свои вой-
ска из Финляндии. В том же году 
на противоположном побережье 
Евразии советские войска поки-
нули базу в китайском Порт-Ар-
туре. В обоих случаях 
обстоятельства не вынуждали ру-
ководство Советского Союза (где 
Хрущев уже был первым среди 
равных) выпускать из рук эти 
плоды наших побед во Второй ми-
ровой войне. 
     Если "хрущевское" двукратное 
сокращении армии и флота, по-
мимо издержек, имело объектив-
ные причины — необходимость 
перераспределить небезгранич-
ные средства на создание ракет-
ного и ядерного оружия, то 
оставление военных баз в Финлян-
дии и Китае было чисто политиче-
ским жестом. Жестом, в котором 
погоня за быстрой популярностью 
и легким пропагандистским эф-
фектом порождала долгие и нелег-
кие последствия. Именно Хрущев 
тогда создал для будущего Ми-
хаила Горбачева прецедент одно-
стороннего и популистского 
вывода войск. 
     Но при всех разнообразных по-
литических ошибках (которые, по 
Талейрану, для политика "хуже, 
чем преступления") Никита Серге-
евич отнюдь не был глупцом или 
капитулянтом. Повторим — легко-
весно он смотрится только на 
фоне Ленина и Сталина. На фоне 
иных современников и наследни-
ков в политике, на мой взгляд, он 
крупная и серьезная фигура. 
     Если все и ныне помнят Кариб-
ский кризис, то стоит напомнить и 
иной, менее памятный кризис 
эпохи Хрущева — Суэцкий. В 1956 
году правительство Египта нацио-
нализировало стратегический Су-
эцкий канал, ранее 
принадлежавший в основном бри-
танским и частично французским 
капиталистам. В ответ Англия и 
Франция вместе с Израилем на-
чали боевые действия против 
египтян, высадили войска на Си-
найском полуострове. Войну тогда 
прекратили не дебаты в ООН, а 
прозрачный намек из Кремля в 
адрес британцев и французов о 
возможности применения термо-
ядерного оружия. Глядя на фигуру 
и биографию Хрущева, в Париже и 
Лондоне тогда не стали сомне-
ваться, что вот этот политик 
вполне сможет. 
     Хрущев ведь не только мог аме-

риканскому президенту Ричарду 
Никсону публично заявить: "Мы 
вам покажем кузькину мать!" У Ни-
киты Сергеевича действительно 
была эта самая Kuzma's mother — 
Советский Союз именно в годы его 
правления провел испытание 
мощнейшего в истории мира ору-
жия, термоядерной бомбы АН602 
почти в 60 млн т тротилового экви-
валента. И главное, у Хрущева, че-
ловека героической и страшной 
эпохи, была решимость эту "кузь-
кину мать" показывать. 
 
"Страна Советов в рас-
цвете творческих сил..." 
     Конечно, с именем Хрущева 
тесно переплетены XX съезд 
КПСС и все, что с ним связано, — 
об этом за минувшие почти семь 
десятилетий писалось даже 
больше, чем об иных аспектах его 
эпохи. Но к 130-летию этого поли-
тика хотелось бы вспомнить дру-
гой, ныне куда менее памятный 
съезд. 
     В октябре 1961 года состоялся 
личный триумф Никиты Хрущева 
— XXII съезд правящей коммуни-
стической партии Советского 
Союза. Если на широко известном 
XX съезде в 1956 году Хрущев был 
еще лишь первым среди равных, 
то спустя пятилетку он был уже об-
щепризнанным лидером. Но глав-
ное, к тому времени 
возглавляемая им страна действи-
тельно находилась на пике небы-
валых успехов — от ежегодного 
экономического роста свыше 10% 
до первых в мире полетов в кос-
мос. 
     С трибуны того съезда Хрущев 
приветствовал по именам первых 
космонавтов планеты — Юрия Га-
гарина и Германа Титова. Именно 
тогда, в 1961 году, вполне убеди-
тельно звучали хрущевские фразы 
из доклада на съезде: "Советская 
Родина вступила в период развер-
нутого строительства комму-
низма… Сейчас Страна Советов 
находится в расцвете творческих 
сил…". 
     Позднее те слова и тезисы Хру-
щева, как "Нынешнее поколение 
советских людей будет жить при 
коммунизме!" — станут предметом 
скепсиса и насмешек. Но именно 
тогда, на гребне экономических и 
социальных успехов СССР, этот 
исторический оптимизм не казался 
чрезмерным. Как не казалось Ни-
ките Сергеевичу чрезмерным и его 
явное упоение своим авторитетом, 
своей властью в те дни и годы. 
     Позднее, уже в эпоху Брежнева, 
об отставном генсеке кратко напи-
шут в энциклопедии: "В его дея-
тельности имелись элементы 
субъективизма и волюнтаризма". 
И тут с брежневским диагнозом не 
поспорить — действительно, име-
лись. 
     Впрочем, думаю, без некоторых 
элементов "субъективизма и во-
люнтаризма" большая политика 
вообще невозможна. А если и воз-
можна, то именно с брежневским 
эффектом — когда благостный 
"застой" закономерно сменяется 
катастрофической "перестройкой". 
     Среди всего многообразия хру-
щевского "волюнтаризма" под-
черкну один момент, так и не 
ставший предметом исследования 
ни политиков, ни историков. Хру-
щев ведь отметился не только пе-
редачей Крыма в состав УССР. 
При нем не только была ликвиди-
рована и включена в состав Рос-
сии целая отдельная союзная 
республика, Карело-Финская. Но 
главное — именно Хрущев со 
своим экспериментом "совнархо-
зов" (советов народного хозяй-
ства) попытался создать 
предпосылки для новой схемы 
территориального устройства 
СССР, попробовал хотя бы отча-
сти уйти от исключительно нацио-
н а л ь н о - р е с п у бл и к а н с к о г о 
деления. 
     Завершить же рассказ об этой 
непростой фигуре нашего про-
шлого, думаю, лучше всего сло-
вами самого Хрущева, 
произнесенными с трибуны его 
наиболее триумфального XXII 
съезда: "История развивается не 
прямолинейно, она делает гигант-
ские изломы, зигзаги и повороты". 
  

Алексей ВОЛЫНЕЦ,  
публицист, писатель

"История развивается не прямолинейно…""История развивается не прямолинейно…"

люди и власть
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     16 апреля исполни-
лось 135 лет со дня рожде-
ния легенды мирового 
кинематографа Чарли Чап-
лина. Британский комик соз-
дал на экране 
неповторимый лирический 
образ "маленького чело-
века" и влюбил в себя мил-
лионы людей по всему миру. 
     И хотя теперь Чаплин 
воспринимается исключи-
тельно как великий актер и 
классик кино, жизнь комика 
была далеко не такой безза-
ботной и веселой, как в его 
лентах. Перед вами - самые 
интересные и неожиданные 
факты из биографии гени-
ального актера. 
 
Из актёрской семьи  
     Родители Чаплина были 
профессиональными актё-
рами музыкального театра. 
Со стороны отца Чарли 
имел цыганские корни, что 
всегда вызывало в нём гор-
дость.  
 

На сцене – с пяти лет 
     Чарльз Спенсер Чаплин 
дебютировал на большой 
сцене в пять лет. Случилось 
это в 1894 году на сцене анг-
лийского мюзик-холла. У его 
матери Анны, которая была 
театральной певицей, не-
ожиданно в день спектакля 
пропал голос, и маленький 
Чарли ее заменил, ведь на-
изусть знал весь репертуар 
матери. Зрителям так по-
нравилось выступление 
мальчика, что они начали 
бросать на сцену монеты. 
Чарли с детской непосред-
ственностью стал ползать 
между рядами, чтобы со-
брать свой первый гонорар, 
чем вызвал взрыв смеха в 
зале и еще больше влюбил 
в себя зрителей 
      
Почти не умел читать  
     Когда Чарли был ещё со-
всем мал, его отец стал спи-
ваться и рано умер. А мать 
серьёзно заболела и сошла 
с ума. Поэтому с юности 

Чаплин был вынужден рабо-
тать. Вместо посещения 
школьных уроков он разно-
сил газеты, помогал в типо-
графии и даже 
ассистировал доктору.  
     Поэтому юный Чарли 
практические не владел гра-
мотой. На старте своей 
карьеры он испытывал 
страх перед прослушива-
ниями, так как опасался, что 
его попросят прочитать 
текст сценария, и ему при-
дётся показаться глупым. 

Музыкант  
     Будучи подростком, Чап-
лин взялся за освоение 
скрипки, предаваясь много-
часовым ежедневным тре-
нировкам. Потом он даже 
работал скрипачом в варь-
ете. Кстати, Чарли был лев-
шой, и даже играя на 
скрипке, держал смычок в 
левой руке. Также он напи-
сал музыку к большинству 
своих фильмов.  
 
Едва не стал фермером 
      Невероятно, но мир мог 
так никогда и не узнать о ве-
ликом комике Чарли Чап-
лине, ведь сам актер в 
начале своей карьеры хотел 
посвятить себя разведению 
скота. Когда Чарли было 20 
лет, он впервые поехал в 
США в составе актерской 
труппы. В Штатах комик по-
знакомился с артистом 
цирка из Чикаго, который 
предложил парню заняться 
разведением свиней. Впро-

чем, процедура кастрации 
поросят так поразила ак-
тера, что он решил отка-
заться от фермерства 
навсегда. 
 
Проиграл на конкурсе 
собственных двойников 
     На киноэкране Чарли 
Чаплин создал образ добро-
душного бродяги – класси-
ческий лирический 
персонаж с трагическими 
чертами. Это амплуа стало 

настолько популярным в 
США, где жил и работал 
Чаплин, что в стране стали 
регулярно проходить кон-
курсы двойников актера в 
образе бродяги. В одном из 
таких конкурсов, проходив-
шем на ярмарке в Калифор-
нии в 1920 году, инкогнито 
принял участие сам Чаплин. 
     Невероятно, но по иронии 
судьбы актер занял третье 
место (по некоторым источ-
никам – второе, а то и во-
обще 20-е!) на конкурсе 
собственных дублеров. 
 
Первый миллионный 
контракт 
     Когда Чарли Чаплин стал 
звездой кино, то вошел в ис-
торию как первый в мире 
актер, заключивший конт-
ракт на 1 миллион долла-
ров. Сейчас, конечно, такой 
суммой в киноиндустрии 
уже никого не удивишь, но в 
20-х годах прошлого века 
это были заоблачные 
деньги.   

 
Предсказатель  
     Чаплин каким-то образом 
предвидел обвал биржевого 
фонда в 1928 году. Он зара-
нее продал все свои акции и 
не понёс материальных 
убытков с началом эпохи 
Великой Депрессии.  
 
Был личным врагом  
Гитлера 
     В 1940 году Чарли Чап-
лин выпустил картину, кото-
рая стала абсолютной 
классикой мирового кинема-
тографа, — "Великий дикта-
тор". В картине в жанре 
политической сатиры актер 
высмеял Адольфа Гитлера, 
нацистов и Третий рейх. 
     Это была первая работа 
Чаплина в звуковом кино. 
Более того, актер лично на-
писал сценарий к ленте, вы-
ступил ее режиссером, 
продюсером и инвестиро-
вал 1,5 млн долларов лич-
ных средств (огромные 
деньги по тем временам). 
     Если бы "Великий дикта-
тор" провалился в прокате, 
то Чарли Чаплин стал бы 

банкротом. И такая веро-
ятность была, ведь критики 
очень сдержанно оценили 
картину: на 13-й церемонии 
вручения кинопремии 
"Оскар" фильм "Великий 
диктатор" получил сразу 
пять номинаций, включая 
номинации за лучший 
фильм и лучшего актера, 
однако картина "пролетела". 
Но обычная публика очень 
хорошо восприняла ее 
(ленту даже демонстриро-
вали во время бомбежек 
Лондона для поднятия бое-
вого духа британцев), и "Ве-
ликий диктатор" заработал 5 
млн долларов. 
     Лента была отправлена 
Гитлеру. После просмотра 
диктатор объявил актера 
личным врагом, а в нацист-
ской Германии и оккупиро-
ванных ею странах фильмы 
Чаплина были запрещены. 
 
Жил под пристальным 
наблюдением спецслужб 
     Чарли Чаплин состоялся 

как актер и добился успеха 
в США, где прожил 40 лет, 
однако гражданство этой 
страны так и не получил. 
Все из-за проблем с вла-
стями Штатов, которые пре-
следовали комика всю 
жизнь. 
     Дело в том, что амери-
канские высокопоставлен-
ные чиновники подозревали 
Чарли в связях с коммуни-
стами США, а его лента 
"Новые времена" интерпре-
тировалась как сочувствую-
щая левым идеям того 
времени. По заданию пер-
вого директора ФБР Эдгара 
Гувера, называвшего комика 
"главным голливудским ком-
мунистом", на Чарли Чап-
лина было собрано 
внушительное досье.     
Кроме того, спецслужбы 
США обращались к британ-
ской контрразведке МИ-5 с 
просьбой обнаружить подо-
зрительные факты о про-
шлом актера. 
     В начале 1950-х Чаплин 
уехал в Европу, чтобы пред-
ставить новую картину. Вос-
пользовавшись этим, 
американские власти отме-

нили актеру визу. В США 
комик вернулся только в 
1972 году, когда получал 
"Оскар" за вклад в кинема-
тограф, но жить в Штатах не 
остался. Кстати, он един-
ственный обладатель двух 
звёзд на Аллее славы в Гол-
ливуде. 
 
Рыцарь  
     За два года до смерти ак-
тёра, в 1975 году, англий-
ская королева пожаловала 
Чаплину рыцарский титул.  
 
Герой-любовник 
     Несмотря на то, что на эк-
ране Чаплин создал образ 
бестолкового простачка, в 
жизни великий комик был 
еще тем ловеласом. 
     Официально Чарли был 
женат четыре раза. Первый 
брак, с актрисой Милдред 
Харрис, Чаплин заключил, 
когда ему было 28 лет, а его 
жене только 16. Будущая 
жена заявила, что бере-

менна, и пара оформила 
официальные отношения. 
     Вторая жена Чаплина – 
актриса Лита Грей. Она 
также призналась Чарли, 
что беременна, и пара поже-
нилась в Мексике, по-
скольку невесте было всего 
16, а Чаплину – 35. 
     После развода с Грей ве-
ликий комик, которому на 
тот момент было 44 года, 
встретил 19-летнюю Полетт 
Годдар. Этот брак длился 
восемь лет, однако настоя-
щей любовью актера стала 
дочь известного американ-
ского драматурга Юджина 
О’Нила – Уна О’Нил. Жен-
щина родила Чарли восемь 
детей и, несмотря на раз-
ницу в возрасте в 36 лет, 
актер прожил в браке с Уной 
35 лет, вплоть до самой 
своей смерти. 
 
Был дважды похоронен 
     Даже после смерти неве-
роятные приключения были 
спутниками великого ак-
тера. Чарли Чаплин умер в 
1977 году и был похоронен в 
Швейцарии на кладбище 
Корсье-сюр-Веуэй. А уже в 

следующем году двое зло-
умышленников раскопали 
могилу и выкрали тело ко-
мика. Так мошенники пыта-
лись сорвать куш и 
требовали от родственников 
Чаплина выкуп в сумме 500 
тысяч фунтов стерлингов за 
возвращение тела. 
     Вдова актера платить от-
казалась и обратилась в по-
лицию. Больше месяца 
правоохранители охотились 
на злоумышленников и все-
таки нашли. Ими оказались 
поляк и болгарин, спрятав-
шие тело легендарного ак-
тера посреди кукурузного 
поля. 
     Мошенников осудили, а 
тело Чарли Чаплина вер-
нули в его могилу, накрыв 
массивной бетонной плитой, 
чтобы больше никто не мог 
надругаться над легендой. 
 
Артур Гор, Вероника Архипова.  

На фото: Чарли Чаплин  
в к/ф “Великий диктатор” 
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 Новозеландскому ак-
тёру Расселу Кроу - 60! 
  
Задумывается о своем 
будущем в кино 
     Рассел Кроу активно по-
полняет свою фильмогра-
фию новыми проектами. Он 
сыграл главную роль, а 
также выступил режиссером 
и автором сценария трил-
лера «Покерфейс» (2022). В 
том же году с Кроу вышел 
фильм о зарождении бокса 
«Боец: король ринга», в 
2023-м он снялся в трил-
лере «Проект «Джордж-
таун», а в 2024-м – в 
боевике «Территория зла». 
В марте состоялась премь-
ера мультсериала ARK: The 
Animated Series по приклю-
ченческой игре, где Рассел 
озвучил одного из персона-
жей и выступил исполни-
тельным продюсером. 
     В июле 2023-го на фести-
вале в Карловых Варах Кроу 
порассуждал о том, что он 
думает делать дальше в 
своей карьере. «Я возьму 
Ридли Скотта за образец 
для подражания: он все еще 
открывает что-то новое в 
своей работе. Или я просто 
остановлюсь, и вы больше 
никогда обо мне не услы-
шите», – сказал актер. Он 
заметил, что еще не решил, 
что это будет. 
 

Дает концерты 
     В юности Кроу мечтал 
стать рок-звездой и до сих 
пор считает музыку важной 
частью своей жизни. В 1980-
х он выпустил ряд песен, в 
том числе сингл «Я просто 
хочу быть как Марлон 
Брандо» под именем Russ 
Le Roq. Звездой рок-сцены 
тогда мужчина не стал, но 
Рассела охотно звали вы-
ступать ночные клубы. 
     Позже артист создавал 
музыку в разных группах. 
Его последний коллектив 
называется Indoor Garden 
Party, он был образован в 
2017-м. В 2023-м они да-
вали концерты в Австралии, 
а также в нескольких стра-
нах Европы. Группа высту-
пала как в небольших 
клубах, так и на крупных и 
знаковых площадках, таких 
как Сиднейский оперный 
театр и Австралийский зоо-
парк. 
     «Когда я стал таким кру-
тым и знаменитым благо-
даря актерской игре, 
критики говорили: "оста-
вайся в своей зоне" – но что 

это за зона? Реальность та-
кова, что музыка всегда 
была очень важна для меня, 
и, хотя я не говорю о ней по-
стоянно, она присутствует 
одновременно со всем, что 
я делаю в творческом 

плане», – говорил актер The 
Sunday Telegraph. 
 
Разводит животных  
на ферме 
     У Рассела Кроу есть ог-
ромное ранчо в австралий-
ском Южном Уэльсе, где он 
разводит разных животных.      
Там живет все семейство 
Кроу, постоянно делами на 
ферме руководит брат ак-
тера Терри. Когда звезде 
«Гладиатора» нужно снять 
стресс он возвращается на 
свое ранчо. 
     «Там, на природе, рас-
слабляюсь, как нигде 
больше. Можно носить ста-
рую одежду, поношенные 
ботинки, вымазаться в 
грязи, и никому не будет до 
этого дела. Там я не знаме-
нитость, а фермер. У нас 
ведь больше пятисот коров.    
Так что дел всегда по горло.    
Я с удовольствием ухажи-
ваю за животными», – де-
лился он в интервью. На 
ферме есть поле для игры в 
крикет, студия звукозаписи и 
небольшой храм, где же-
нился и актер, и его брат. 

Сделал предложение  
молодой актрисе 
     Сейчас Рассел состоит в 
отношениях с Бритни Те-
риот, его давней подругой, 
которая моложе актера на 
26 лет. Бритни в прошлом 

актриса, они с Кроу познако-
мились на съемках фильма 
«Город порока» в 2013 году, 
однако о их романе стало 
известно только в 2020-м. 
     Как писали СМИ, актер 
сделал девушке предложе-

ние. Ранее он девять лет 
был женат на певице Дани-
эль Спенсер. В браке у су-
пругов появились на свет 
двое сыновей: Чарльз в 
2003 году, а Теннисон – в 
2006-м. Кроу не раз говорил, 

что сыновья много значат 
для него: «Отцовство – это 
одна из самых особенных 
вещей, которые когда-либо 
возникали в моей жизни». 
 
Помолодел лет на 20 
     Поклонники звезды «Гла-
диатора» Рассела Кроу при-
выкли к тому, что он 
отличается брутальной 
внешностью и неподдель-
ной харизмой. Актёр стара-
ется поддерживать суровый 
образ не только на экране, 
но и в жизни, поэтому он 
сильно удивил своих фана-
тов, опубликовав фотогра-
фию в новом имидже. 
     Сейчас Кроу активно го-
товится к съёмкам в новом 
фильме. Ради роли он даже 
пошёл на перемены во 
внешности и сбрил свою ле-
гендарную бороду. Оказа-
лось, что именно она 
придаёт звезде Голливуда 
львиную долю его бруталь-
ности. Видимо, именно по-
этому Кроу без перерыва 
носил растительность на 
лице последние пять лет. 
      У себя на странице в со-
циальной сети Рассел поде-
лился снимком с идеально 
Поклонники Кроу отметили, 
что без бороды он выглядит 
по крайней мере на 20 лет 
моложе. Артист поделился, 
что впереди ему предстоит 
серьёзная работа над 
ролью, которая станет 20-й 
по счёту в его карьере. 
Фото: Из личного архива 
Рассела Кроу
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     Со дня рождения звезды Те-
атра на Таганке и уникального ак-
тера Ивана Бортника 16 апреля 
исполнилось 85 лет.  Вспоминаем 
вехи необычной судьбы замеча-
тельного артиста.  
     Невозможно припомнить на-
родного любимца, вокруг которого 
бы «клубилось» столько мифов. 
     Определенно, часть выдумок 
была связана с тем, что актер 
Иван Бортник был «человек-пара-
докс». Первое «несоответствие», 
которое бросалось в глаза, это 
удивительное сочетание «просто-
народного» внешнего облика и 
«рафинированного» происхожде-

ния. «Отец, 1895 года рождения 
(царя видел!), учился в знамени-
том Технологическом институте в 
Петербурге, потом в Москве окон-
чил Брюсовский институт, был за-
местителем главного редактора 
Гослитиздата.А мать — доктор 
филологических наук. Для них 
было полной неожиданностью, 
когда я поступил в Щукинское учи-
лище», — вспоминал артист о ро-
дителях. 
— Иван Сергеевич был большим 
другом нашей семьи в последние 
годы жизни, — рассказывает кино-
вед Александр Шпагин. — Мне 
всегда было любопытно, как актер 
из аристократической семьи, кото-
рый соглашался на амплуа «юно-
шей бледных со взором горящим» 
— трепетный и нежный семина-
рист Василий из фильма «Испо-
ведь» (1962), — так заматерел, 
что превратился в рецидивиста 
«Промокашку» в картине «Место 
встречи изменить нельзя» (1979). 
     Мое знакомство с ним на одном 
из кинофестивалей и началось с 
этого вопроса. Он ответил: «Аааа, 
интересно! Вы застали меня врас-
плох… А ведь в самом деле — я 
изменился. Давайте-ка с вами вы-
пьем…» Общаясь с ним, я сделал 
вывод, что он напрочь растерял 
весь свой аристократизм и утон-
ченность именно потому, что 
очень этого хотел — приобрести 
амплуа «своего». 
     Стоит отметить, что потреб-
ность «быть с народом» прояви-

лась у мальчика из хорошей 
семьи довольно рано. Иван рос в 
послевоенной Москве, на пло-
щади трех вокзалов, и его окруже-
ние было соответствующее — 
хулиганы и мелкие воришки. Од-
нажды будущему артисту даже 
«посчастливилось» стоять на 
стреме, пока его товарищи гра-
били ларек. 
     Однако впоследствии перево-
площаться в «своего парня» Ваня 
Бортник предпочел на более без-
опасном поле — в театральной 
студии при Доме пионеров. 
 
Становление Бортника  
как актера 
     В 17 лет Иван Бортник подал 
документы на поступление в 
ГИТИС, парень твердо решил 

учиться на актерском факультете. 
Позже, из-за конфликта с руковод-
ством, сменил учебное учрежде-
ние на Щукинское театральное 
училище, на актерский курс Вла-
димира Этуша. Сразу после вы-
пуска его приняли в Московский 
драматический театр. О годах ра-
боты в нем Бортник вспоминает 
скорее безрадостно. Не устраи-
вал молодого артиста тамошний 
репертуар. В интервью жупнала 
«Советский экран» Иван Серге-
евич в шутливой форме сознался, 
что там ему пришлось играть 
одних «дегенератов». Так тот 
одним словом описал драматур-
гию театра имени Гоголя.  Множе-
ство «пустых» любовных 
постановок «привокзального» те-
атра. Публика ходила на спек-
такли соответствующая, 
случайная – и выбор авторов и ре-
пертуара был такой же, неясный. 
 
Мощный второй эшелон 
     Судьбоносным для Ивана Борт-
ника стал переход из Театра Го-
голя под покровительство Юрия 
Любимова в легендарную Таганку 
в 1967 году.  Актерская карьера 
Бортника пошла в гору.      Режис-
сер Юрий Любимов вместе со 
своими спектаклями «гремел» на 
всю Москву, и не только. Посчаст-
ливилось играть в них и Ивану 
Сергеевичу. Актер сразу стал по-
лучать роли, сыграв Павла Вла-
сова в инсценировке романа 
Горького «Мать». Он участвовал в 

постановках «Что делать?», в 
«Трех сестрах», в «Пире во время 
чумы», играл монаха Пимена в 
«Борисе Годунове», Сатина в «На 
дне», Коровьева в «Мастере и 
Маргарите», Моцарта, Лаэрта и 
многих других, запомнившихся 
зрителю, персонажей. На сцене 
театра Бортник творил чудеса. 
     Его мощная энергетика завора-
живала зал. По ощущениям со-
временников, актер не играл на 
сцене, он на время становился 
тем человеком, которого играл. 
Смоктуновский называл его ге-
нием.    А в образе Коробочки ар-
тиста не узнала родная мама. 
     После спектакля спросила: а 
Коробочку кто играл? Однако уди-
вительный дар перевоплощения 
долго не приносил артисту боль-
шой славы. 
— Бортник был актер из мощного 
второго эшелона Таганки, кото-
рые, к великому сожалению, по-
пулярными не становятся, — 
объясняет киновед. — Но сегодня 
мы видим, что этот «второй эше-
лон» часто вспоминают, признают. 
И Виталий Шаповалов, и Констан-
тин Желдин стали приметными 
фигурами, о них пишут. Но Борт-
ник, конечно, стал самым извест-
ным, и этому способствовала его 
невероятная выразительность. 
 

Первый негативный опыт  
в кино 
     Дебют в кино тоже был мало-
радостным. Первая роль случи-
лась еще при работе в 
драмтеатре, в антирелигиозном 
фильме, назывался он «Испо-
ведь». Фурора картина не про-
извела ни на зрителя, ни на самих 
актеров. После первых съемок у 
Бортника наступил 8-летний пере-
рыв в съемках в кино. После пере-
рыва кинокарьера пошла в гору, 
но чаще всего Иван Сергеевич 
играл роли второго плана 
— Заметная роль у Ивана Борт-
ника была в «Иване да Марье» 
(1975), где на него впервые обра-
тили внимание режиссеры. Зри-
тели шли на этот фильм как на 
невероятный цветник известных 
артистов — Ахеджакова, Гафт, 
Рыжов и так далее — и обнаружи-
вали, что в главной роли — какой-
то неизвестный актер. И при этом 
он не терялся на фоне «великих». 
Однако успех «Ивана да Марьи» 
был всего лишь небольшой шажок 
на пути к большому зрителю, — 
рассказывает Александр Шпагин. 
 
Нужны как воздух 
     Именно на Таганке сложилась 
легендарная дружба Ивана Борт-
ника с Владимиром Высоцким. 
Друг Ваня — частый адресат поэ-
тических посланий барда. В зна-
менитой песне-зарисовке о 
Париже автор обращается именно 
к Бортнику: 

 

«Ах, милый Ваня!  
Я гуляю по Парижу…  

Ваня, мы с тобой в Париже  
Нужны — как э...  

в бане пассатижи». 
     При этом друг другу Высоцкий 
и Бортник были нужны как воздух. 
Бытует стереотип, будто объеди-
няющим началом в их отноше-
ниях было спиртное. Не друзья, а 
собутыльники. Через много лет 
после смерти барда Иван Серге-
евич так описал «алкогольную» 
сторону их общения: «Как раз с 
ним (с Высоцким. — «ВМ») мы 
пили редко, все больше «завязы-
вали». Марина Влади привозила 
нам из Парижа лекарство «Эспе-
раль». А Юрий Любимов думал, 
что оно выглядит, как спираль из 
электроплитки. Он так и говорил 
нам: «Если себе в ж…пу не за-
шьете спираль, будете уволены!» 
Ну и, конечно, они «зашили спи-
раль». 
 
Сходство темпераментов 
     Подлинной основой дружбы 
был взаимный творческий инте-
рес и подлинное благородство — 
без зависти. Постановка шекспи-
ровского «Гамлета» на Таганке, 
конечно, была создана под Вы-
соцкого. Но Юрий Любимов Вла-
димиру Семеновичу не очень 
доверял: тот часто ездил во Фран-

цию к жене, мог сорвать спектакль 
и по другим причинам. Словом, 
режиссер решил подготовить 
«Гамлету» второй состав заглав-
ных героев. И одним из претен-
дентов стал Бортник.    Как 
объяснил Любимов, «из-за сход-
ства темпераментов». Но актер не 
только отказался «подсиживать» 
Высоцкого, но и рассказал ему об 
этом. 
     А незадолго до этого Станислав 
Говорухин пригласил Высоцкого 
сыграть Жеглова в сериале 
«Место встречи изменить 
нельзя», Владимир Семенович 
хлопотал, чтобы Шарапова сыг-
рал Бортник. Но в итоге выбор пал 
на Владимира Конкина. А Борт-
нику предложили роль бандита 
Промокашки. 
— Когда Бортник появился в 
фильме «Место встречи изменить 
нельзя», народ его особенно не 
запомнил, но положил на него 
глаз: «Вот, наш пришел! Свой, 
блатной, настоящий». Это же 
образ, самый милый русскому 
сердцу, — отмечает Шпагин. — И 
прав был Говорухин, что не поста-
вил Бортника на роль Шарапова, 
потому что это были бы два Жег-
лова. 
 
...От радости бытия 
— Вопреки слухам о его беспро-
будном пьянстве, Иван Сергеевич 
алкоголиком не был, пил от радо-
сти бытия, — вспоминает Алек-
сандр Шпагин. — А жизненные 
трудности редко приводили его к 

запоям — не более трех раз за 
жизнь. 
    И причиной одного из них стала 
смерть Высоцкого. В день смерти 
друга Бортник с трудом отыграл 
спектакль, трое суток просидел у 
гроба, а потом и запил. На краю 
пропасти раздался звонок Никиты 
Михалкова с предложением сыг-
рать в фильме «Родня» (1981). 
Бортник признался, что работать 
не сможет. Но режиссер уговорил. 
Органично изображая алкоголика, 
сам актер тем временем завязал 
насухо. 
 
Природная  
импульсивность 
     О ершистом нраве актера хо-
дили легенды. Именно природная 
импульсивность, которая помо-
гала ему блистать на сцене, «раз-
лучила» его с возлюбленной, 
актрисой Инной Гулой. 
— У нас была первая любовь, со-
вершенно безумная, — вспоминал 
артист. — Мы с ней очень похожи 
характерами: нервные оба. Дра-
лись постоянно... 
     Вдова Ивана Бортника, Татьяна 
Николаевна, с которой артист, 
расставшись с Гулой, прожил 
более 35 лет, обладала более спо-
койным темпераментом. Она рас-
сказывала историю, как однажды 
Бортник с кулаками набросился 

на случайного прохожего из-за 
того, что тот назвал его Промо-
кашкой. 
     Иван Сергеевич тяготился 
ролью, которая сделала его зна-
менитым: она казалась ему слиш-
ком примитивной. 
— Честно говоря, он не был гнев-
лив, — объясняет Александр 
Шпагин. — Подлинный Бортник — 
это интеллектуал, помнящий не-
вероятное количество стихов. 
 
Время блистать 
     Существует заблуждение, 
будто творческая энергия Ивана 
Бортника пошла на спад, когда не 
стало Высоцкого. Но это не-
правда. 
     В 1987 году вышел фильм 
«Зеркало для героя» Владимира 
Хотиненко, где у Бортника блиста-
тельная главная роль. Как ни 
странно, «темное» постпере-
строечное время для актера 
стало счастливым. Он много сни-
мался: одной из звездных ролей 
стал бывший вохровец в детектив-
ной ленте «Смерть в кино» (1990). 
Энергетика Ивана Бортника в этой 
работе сопоставима с тем, что он 
создавал на сцене театра. 
     Еще один яркий образ, который 
увековечил имя артиста, — «Анти-
киллер» Егора Кончаловского. В 
этом фильме Бортник придумал 
своему герою выражение «грёба-
ный Экибастуз». Говорят, это 
была одна из любимых присказок 
Высоцкого. 

Дарья Завгородняя 

наши кумиры
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       Известному гонконгскому 
актеру Джеки Чану 7 апреля ис-
полнилось 70 лет. Это замеча-
тельный актер, создавший новое 
направление кино и известный в 
основном как каскадер, исполняю-
щий главные роли в своем кино. 
Раскроем тайны личной жизни и 
актерской карьеры гонконгской 
звезды 
     Джеки Чан родился 7 апреля 
1954 года в Гонконге. Китайский 
каскадер, актер и режиссер гон-
конгского происхождения, чьи 
опасные акробатические трюки и 
обаятельный юмор сделали его 
звездой боевиков в Азии и по-
могли ввести фильмы о кунг-фу в 
мейнстрим американского кине-
матографа. 
     Чан родился в семье обеднев-
ших родителей в Гонконге. Семья 
переехала в Канберру, Австралия, 
когда Чану было шесть, но на сле-
дующий год родители отправили 
его обратно в Гонконг, чтобы он 
учился в строгой школе-интер-
нате, где готовили учеников для 
цзинси. 

     В возрасте от 7 до 17 лет он из-
учал акробатику, пение, боевые 
искусства и пантомиму — навыки, 
которые помогли ему попасть в 
профессиональную акробатиче-
скую труппу и дали ему второсте-
пенные роли в качестве детского 
актера, а позже и каскадера. 
      Карьеру в кинематографе 
Джеки Чан начал каскадер, но 
иногда ему давали исполнить не-
большие роли третьего плана. 
     Благодаря своему мастерству 
кунг-фу, акробатике, хорошей пла-
стике и таланту на сцене, Чан 
начал играть более серьезные 
роли с середины 1970-х годов. 
     Первым прорывом для Чана 
стал фильм «Змея в тени орла». 
Режиссер Юань Хэпин позволил 
Чану самому придумывать 
трюки в фильме. Фильм был коме-
дийным с элементами боевых ис-
кусств. 
     Только Джеки мог так рисковать 
своей жизнью ради исполнения 
своих задумок, поэтому он стал 
режиссировать фильмы сам. Чан 
решил создавать комедии с эле-
ментами боевых искусств и улич-
ных драк, постепенно формируя 
новый жанр кино. При этом, табу 
актера было распространено на 

постельные сцены, которые по его 
словам, могли посмотреть его 
дети. 
     В этом же году Чан снялся в 
фильме «Пьяный мастер», кото-
рый укрепил его начало успешной 
карьеры. Чан сыграл необычную 
для себя роль — несуразного Вон 
Фэй Хуна. Этот фильм был до-
вольно новаторским в этом плане. 
  
Малоизвестные факты  
про Джеки Чана 

1. С 1962 года Джеки Чан снялся 
в 118 фильмах 
2. Актер является обладателем 

почётной премии «Оскар» за 
вклад в киноискусство, которую он 
получил в 2016 году 
3. Джеки Чан считается лучшим 
певцом Азии, у него выпущено 
более 20 музыкальных альбомов. 
Актер умеет петь на английском, 
японском и двух диалектах китай-
ского языка. 
4. Джеки Чан — это псевдоним, в 
реальности его зовут — Чэнь Ган-
шэн 

5. Джеки Чан снимался вместе с 
Брюсом Ли, но в составе массовки 
фильмов «Кулак ярости» и 
«Выход дракона» 
6. Джеки дважды попал в книгу ре-
кордов Гиннесса благодаря огром-
ному количеству трюков, а также 
из-за совмещения 15 должностей 
в фильме «Доспехи Бога — 3: 
Миссия Зодиак». В этой картине 
он был осветителем, каскадером, 
певцом, режиссером, а также за-
нимался иными работами. 

7. Джеки Чан уже 37 лет счастлив 
в законном браке с актрисой Линь 
Фэнцзяо, которая раньше была го-
раздо известнее своего супруга. У 
пары есть сын. 
8. Однако семейное счастье не 
было таким безоблачным. В 1999 
году мисс Азия Элейн Нг со-
общила СМИ, что имеет дочь от 
Джеки Чана. Актер признался, что 
тогда оступился и совершил боль-
шую ошибку. Фото: @muvies2uofficl / X 
(Twitter) Джеки Чан, 2024 год
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Алле Пугачевой — 75! 
Что она значит  
для России? 

  
     Алла Пугачева стала глав-
ной советской поп-звездой в 70-
х, в новой России несколько раз 
пыталась уйти со сцены, после 
начала войны уехала в эмигра-
цию, но и сейчас ее по-преж-
нему бурно обсуждают — уже в 
связи с антивоенной позицией. К 
юбилею певицы Русская служба 
Би-би-си спросила у критиков и 
экспертов, почему Пугачева со-
храняет такую значимую роль 
для российской публики на про-
тяжении почти полувека. 
     «Пугачева давно стремилась 
отойти от дел, но обстоятель-
ства возвращают ее назад и де-
лают вновь и вновь актуальной, 
— рассуждает музыкальный 
журналист Денис Бояринов. — 
Так неожиданно перевернулась 
ситуация в обществе и в 
стране». 
     В 2022 году Алла Пугачева, 
которая редко делает заявления 
по политическим темам, выска-
залась о развязанной Россией 
войне в Украине. К тому времени 
она с семьей уехала из России, 
а ее муж, юморист Максим Гал-
кин, уже активно осуждал войну 
в соцсетях и отправлял деньги с 
концертов украинским бежен-
цам. Когда в сентябре 2022 года 
российские власти признали 
Галкина «иноагентом», Пугачева 
прервала молчание. 
     «Прошу зачислить меня в 
ряды иноагентов моей любимой 
страны, ибо я солидарна со 
своим мужем, честным, поря-
дочным и искренним человеком, 
настоящим и неподкупным пат-
риотом России, желающим Ро-
дине процветания, мирной 
жизни, свободы слова и прекра-
щения гибели наших ребят за 
иллюзорные цели, делающие 
нашу страну изгоем и утяжеляю-
щие жизнь наших граждан», — 
написала она в своем инста-
граме. 
     В ответ возмутились депутаты 
Госдумы, провластные артисты 
и общественные деятели. Атака 
продолжается и сейчас, спустя 
полтора года после заявления 
певицы. В апреле 2024 года де-
путат Думы Сергей Соловьев 
призвал Аллу Пугачеву публично 
извиниться «за свои ошибки и 
антироссийскую позицию».  
     «У Пугачевой никогда не было 
никакой гражданской позиции. 
Ее гражданская позиция выра-
жалась за то количество денег, 
которые ей заплатили», — ска-
зал о ней концертный директор 
Сергей Лавров. Его разные не-
лестные слова о Пугачевой ши-
роко цитируют в российских 
СМИ. 
     Сегодняшняя травля напоми-
нает журналисту Бояринову то, 
что происходило с Пугачевой в 
позднем СССР. В 80-е певицу 
тоже жестко критиковали за не-
зависимость и за то, что «зазвез-
дилась». 
     «Она всегда была слишком 
свободной в высказывании 
своей личной, частной точки зре-
ния. Она же никогда не была во-
влечена в идеологию, — 
рассуждает он. — За что полю-
бил советский народ певицу Пу-
гачеву? У нее вообще не было 
идеологических песен. Даже у 
Софии Ротару и Юрия Антонова 
были песни, которые вписыва-
лись в государственную идеоло-
гическую матрицу. А Пугачева 
всегда жила частной жизнью, и 
ее бунт и протест состоял в том, 
что она ее не скрывала, как все 
делали в брежневское время». 
 
«Дух Пугачевой не соответство
вал брежневскому застою» 
     Алла Пугачева стала первой 
поп-звездой Советского Союза, 
говорит музыкальный журналист 
Антон Вагин. В 70-е в стране вы-

росло новое, послевоенное по-
коление, в андеграунде уже 
вовсю появлялись рок-музы-
канты, новые веяния развива-
лись благодаря западной 
музыке, которую, несмотря на 
запреты, в СССР провозили и 
слушали. Но эстрада отставала, 
потому что официальное куль-
турное пространство подверга-
лось сильному идеологическому 
контролю. И именно Пугачева 
стала артисткой, которая пере-
вернула эстраду, рассказывает 
Вагин. Она стала использовать 
новые, не принятые тогда 
приемы. 
     «Она первой начала дви-
гаться по сцене: тогда ведь было 
принято красиво стоять и петь, 
но не ходить. Она стала петь про 
себя, ее личность была отра-
жена в песнях, а тогда это было 
не принято вообще, песни были 

обезличены. В поп-музыке регу-
лярно такое происходит: арти-
сты переворачивают игру тем, 
что начинают петь именно про 
себя и свои проблемы. Так сде-
лали The Beatles в свое время», 
— рассказывает Вагин. 
     Писать свои песни самостоя-
тельно, как начала делать Пу-
гачева, тоже было совершенно 
не принято. 
     «До Пугачевой вообще не 
было распространено, что ты ар-
тист — и ты еще сам себе пи-
шешь. Есть Союз композиторов, 
там тебе напишут. У Пугачевой 
долго были проблемы, что она в 
Союзе композиторов не со-
стояла, а песни писала. Там 
нужно было профильное обра-
зование, у нее его не было, в 
общем, было много бюрокра-
тии», — рассказывает Вагин. 
Критиковали Пугачеву и за уни-
кальную манеру пения: профес-
сионалам тех лет казалось, что 
она поет «неправильно». 
     Пугачева не только писала 
песни, но и занималась продю-
сированием себя. Продюсеров 
как таковых в Советском Союзе 
1970-х вообще не существовало, 
и Пугачева интуитивно искала 
ходы, например, планируя кон-
церты, говорит Вагин.  
     «Пугачева к ним относилась 
очень серьезно, это были почти 
спектакли. Она в свое время вы-
училась на режиссера и мощно 
занималась сценографией. Во-
обще, она себя спродюсировала 
как первую певицу-личность на 
советской эстраде», — отмечает 
журналист. 
     Все эти новшества, которые 
чиновникам и традиционали-
стам казались неправильными 
или слишком вольными, на ши-
рокую публику произвели со-
всем другое впечатление. В 1975 
году Пугачева с коллективом 
«Веселые ребята» представ-
ляла СССР на XI международ-

ном конкурсе «Золотой Орфей» 
в Болгарии. После этого она по-
лучила всесоюзную известность 
и быстро стала певицей номер 
один, каковой и оставалась мно-
гие годы. 
     В одном из интервью запад-
ной прессе в начале 1990-х Пу-
гачева заявила: «Я сама всегда 
была перестройка и гласность». 
Наравне с Валерием Леонть-
евым и некоторыми другими му-
зыкантами Пугачеву 
действительно можно назвать 
предвестником перестройки, 
считает Антон Вагин. Эти арти-
сты делали более неформаль-
ную музыку, чем было принято, 
задолго до середины 80-х, и это 
«кирпичиками складывалось» в 
будущие перемены в обществе, 
объясняет он: «Дух Пугачевой не 
очень соответствовал брежнев-
скому застою». 

 
Пугачева и политика 
     При этом антисоветчицей пе-
вица явно никогда не была. 
«Нельзя сказать, что Пугачева 
была жесткой диссиденткой. 
Она все-таки представляла 
СССР на международных кон-
курсах. Песни про партию не 
пела, да. [... ] Но если бы она 
была жестко в оппозиции, такого 
статуса у нее бы никогда не 
было», — рассуждает Антон 
Вагин. 
     Главную певицу СССР много 
показывали по ТВ, пластинки из-
давались большими тиражами, 
так что музыка Пугачевой была 
гораздо более доступной широ-
кому слушателю, чем тот же ан-
деграунд-рок. 
     «Многие большие артисты 
всю жизнь сторонятся того, 
чтобы их использовали разные 
политические силы, и для них 
это правильная стратегия. Вот и 
Пугачева держит свой нейтрали-
тет», — считает музыкальный 
журналист Денис Бояринов. 
     Однако нельзя и сказать, что 
певица всегда была строго апо-
литична. В 1996 году в интервью 
Леониду Парфенову Алла Пу-
гачева призвала голосовать за 
Бориса Ельцина, как и многие 
либеральные общественные 
деятели тогда. Перед теми вы-
борами сторонники демократи-
зации в России боялись победы 
коммуниста Геннадия Зюганова 
и возвращения советских поряд-
ков.  
     В нулевых Пугачева поддер-
живала Путина: в интернете со-
хранился ролик предвыборной 
кампании в Госдуму 2007 года, 
где она призывает голосовать за 
«Единую Россию». 
     «Насчет Путина — я думаю, 
это просто общий вайб, который 
был у многих: вот, пришел моло-
дой лидер, а до этого был немо-
лодой и разочаровавший всех, 

— предполагает Антон Вагин. — 
На контрасте тогда многие в Пу-
тина верили. Она потом до-
вольно быстро открестилась». 
     В 2011 году Пугачева всту-
пила в партию «Правое дело» и 
поддержала ее лидера, оли-
гарха Михаила Прохорова. Про-
хоров пошел в президенты на 
выборах 2012 года и занял 
третье место, набрав чуть 
меньше 8 процентов голосов. «Я 
думала, что мы создаем такое 
дело, которое поможет власти 
услышать нас, но кто-то наверху 
решил, что раз мы не будем вам 
помогать, то будем вам мешать. 
Когда-то я это уже слышала», — 
сказала тогда Пугачева. 
    «Мне кажется, что она попро-
бовала в это поиграть, поняла, 
что в очередной раз ее исполь-
зовали — ведь результат с Ми-
хаилом Прохоровым был 
разочаровывающий для всех, 
даже, наверное, для самого Про-
хорова. С тех пор она совер-
шенно отошла от этого», — 
считает Бояринов. 
 
«Величайшую певицу пы
таются показать врагом на
рода» 
     Слова против войны — и в за-
щиту Максима Галкина — стали 
одним из редких высказываний 
Пугачевой на злобу дня. 
     «Алла Борисовна поступила 
в высшей степени по-человече-
ски, между химерой государст-
венной идеологии и собственной 
семьей выбрав семью, — гово-
рит Денис Бояринов. — И теперь 
величайшую русскоязычную пе-
вицу нашего времени, которой 
десятилетиями признавались в 
любви и уважении, пытаются ли-
шить всех символических звезд 
и показать чуть ли не врагом на-
рода. Это полный сюрреализм, 
на мой взгляд». 
      То, что против Пугачевой 
была запущена машина пропа-
ганды, само по себе говорит о 
том, что ее слова важны, рас-
суждает журналист. 
     «Мало людей хоть что-то 
внятное сказали на эту тему, и в 
основном это были люди моло-
дые. А среди людей возраста 
Пугачевой никто из такого рода 
публичных фигур не высказы-
вался. Поэтому даже такая 
фраза и такой поступок — отъ-
езд из России — уже выглядят 
большим событием». 
Бояринов уверен, что Пугачева 
остается авторитетом как для 
многих жителей России, так и 
для коллег по цеху — в том 
числе тех, кто остался и молчит 
о войне. «Думаю, то, что она 
сама себе не изменила, не стала 
молчать и избегать сложного во-
проса, произвело на всех впе-
чатление. И он все равно 
присутствует в головах людей и 
вносит ноту сомнения — а все 
ли мы делаем правильно, а туда 
ли мы все дружно в ногу шагаем. 
И последствия этого поступка и 
выбора мы еще увидим. Мы еще 
не в последнем акте этой 
пьесы», — предполагает он. 
 
Старые заслуги и новые песни 
     Что касается ее творчества, 
то Алла Пугачева давно уже 
стала классиком, считает Денис 
Бояринов: «Многое из того, что 
есть в ее творчестве — это золо-
той фонд песен на русском 
языке, они вечны, их будут петь 
и возвращаться к ним, во многом 
как раз потому, что они далеки от 
политического контекста». 
     А Антон Вагин подчеркивает, 
что Пугачева не просто стоит у 
истоков российской поп-куль-
туры, но ее записи 70-х и 80-х 
годов звучат вполне актуально 
даже сейчас. «Это сделано 
очень круто, плюс у нас посто-
янно идет ревайвл всяких 80-х. 
Современные деятели пишут 
песни в стиле тех лет, и в этом 
контексте Пугачева звучит 
вполне современно». 
     Был период в нулевых и 2010-
х годах, когда Пугачева воспри-

нималась «нафталиново», при-
знают музыкальные журнали-
сты. «Это подростковый бунт у 
нашего поколения, — считает 
Антон Вагин. — Так молодые 
люди в принципе относятся к со-
ветской культуре: нам это [в юно-
сти] пихали из телевизора, 
поэтому к этому формируется 
негативное отношение. Но оно 
несправедливо. В советской поп-
музыке было много всего кру-
того». 
     После такого количества 
хитов, после революции, кото-
рую она совершила, после пере-
стройки Пугачева могла бы 
вообще ничего не делать, гово-
рит Вагин. Этим и объясняются 
ее вечные уходы со сцены, кото-
рые артистка регулярно порыва-
ется совершить с 90-х годов: ей 
уже нечего кому-то доказывать, 
можно просто жить, продолжает 
он. 
     Впрочем, уход на покой у нее 
не очень-то получается. Раз за 
разом певица играла «послед-
ние» концерты, но все-таки воз-
вращалась на сцену. Наконец, в 
2019 году Пугачева дала концерт 
под названием «P.S.» в Госу-
дарственном Кремлевском 
дворце. Он остается последним 
на сегодняшний момент — од-
нако с тех пор у Пугачевой 
вышло несколько новых песен и 
даже альбом с песнями, запи-
санными как раз на последнем 
концерте.  
     Однако сама Алла Пугачева 
сказала, что о выходе нового 
альбома «узнала последней». 
То есть не подтвердила, что его 
выпуском занималась именно 
она. «То, что все еще пытаются 
какие-то ее бутлеги выпускать, 
это говорит о многом, — заме-
чает журналист Денис Бояринов. 
— А вот то, от чего она не отре-
кается — появившиеся новые 
песни, и это очень достойные 
работы». 
     Одна из последних — песня 
«Не беспокойся за меня». 
     «Это серьезная, добротно 
сделанная по старым стандар-
там качества, стопроцентно пу-
гачевская вещь, — считает 
Бояринов. — Песня универсаль-
ная, она может читаться и как 
ответ гонителям, хейтерам и 
пропагандистам, и бывшим 
друзьям, и поклонникам, кото-
рые за нее переживают». 
Не беспокойся за меня, 
Я готова к любой судьбе 
Богом данное не поменять 
И нельзя изменить себе. 
     Накануне юбилея Пугачева 
выпустила песню под названием 
«Я плачу», а следом еще одну 
композицию — «Жизнь слишком 
хороша». 
     «Сам исторический процесс 
ее вытащил из замка в Грязи и 
поместил снова в фокус все-
общего внимания, — рассуждает 
Бояринов. — Пугачева сейчас не 
самая популярная артистка, но 
она остается влиятельной фигу-
рой в общественной жизни». 
     Певица продолжает выражать 
свою позицию в соцсетях. В 
марте Стас Михайлов в интер-
вью «Комсомольской правде» 
раскритиковал Пугачеву и других 
уехавших музыкантов. «Россия 
их сделала значимыми и узна-
ваемыми людьми, — заявил он. 
— Они на коленях все еще при-
ползут и будут стоять у России и 
целовать ноги». 
     В ответ Пугачева выложила в 
своем инстаграме ролик, где, ду-
рачась, говорит хриплым «стар-
ческим» голосом: «Стасик, это я, 
безголосая певица, старенькая 
Алла Пугачева. Чего ты испу-
гался? Не собираются нормаль-
ные люди возвращаться туда, 
так что шуруй, зарабатывай, 
пока можешь». В конце ролика 
она уже нормальным голосом и 
с улыбкой называет Михайлова 
чудаком на букву “М”. 
 

Наталия Зотова, Би-би-си 
Фото: Instagram/maximgalkinru 

 

юбиляр
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HOT PEPPER FURNACE & DUCT CLEANING 
 HOT PRICES – GREAT WORK! TM 

Чистка фюрнесов и дактов с профессиональным heavy-duty furnace truck. 
Дезинфекцию/Disinfectant, чистка: камины/Fireplaces, сушилки (вытяжки)/Dryer Vents  
и т.д. Более 10 лет в бизнесе, десятки тысяч благодарных клиентов, обращайтесь! 😊😊😊😊 

 Оформите  заказ  на сайте и  получите скидку  5 %! 
Телефон :  403-888-2000,  www.hotpepperfurnace.com  

СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ  ПЕРЕВОДЧИК  
Все виды  документов .  

А л е к с е й  Ш м е л ь к о в  
Член  ассоциации  переводчиков  Альберты  (Рег .  №003 /2011)  

     Телефон: (403) 615-7842. E-mail: alex.shmelkov@gmail.com 

 Furnaces 

Hot Water Tanks  

Garage Heaters  

Air Conditioners 

403.808.8075; 403.808.8075; www.heatmasterservices.cawww.heatmasterservices.ca

РЕМОНТ ,  ОБСЛУЖИВАНИЕ ,  УСТАНОВКА

У в а ж а е мы е  ч и т а т е л и !  
Предлагаем  Вам  ра зместить   объявления  в  г а зете  “Колесо ” .    

 До  30 слов  в  одном  выпуске  - $10+GST ,  от  30 до  50 слов  -  $15+GST.  
При  оплате  3 -х  публикаций ,  четвёртая  -  бесплатно .  

О п л а т а  п р о и з в о д и т с я  ч е к а м и  н а  и м я  K - R u s i n f o  I n c .  
и л и  ж е  e - t r a n s f e r  н а  e - m a i l :  k o l e s o i n f o @ g m a i l . c o m   

П о  в о п р о с а м  и з г о т о в л е н и я  и  р а з м е щ е н и я  р е к л а м ы   
о б р а щ а т ь с я  п о  т е л е ф о н у :  4 0 3 - 8 9 0 - 5 2 6 0

СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ  ПАРИКМАКЕР  
Все  виды  парикмахерских  услу г  для  женщин  и  мужчин .   

Домашний  салон .  Район  -  M i l l r i s e ,  S W,  C a l g a r y  
Телефон :  403 -276 -7915 ,  Светлана

РЕМОНТНО -СТРОИТЕЛЬНЫЕ  РАБОТЫ  
Все  виды  ремонтно-строительных  работ.  Ванны .  Кухни .   

Все  виды  полов  и  потолков .  Бесплатная  оценка .  18 лет  в  бизнесе .  
Телефон :  403 -708 -5966 ,  Виктор

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ. ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ СЕРВИС 
   Вам необходим переезд в пределах Калгари или же в другую провинцию?  

Компания Red Box Movers с удовольствием Вам поможет! Профессиональный подход, 
внимание к деталям, опытный персонал! Бесплатный расчет стоимости с выездом  

на дом! 25%скидка на storage за первый месяц! 
Ph:403-408-6952.  E-mail: info@redboxmovers.ca.   Web: www.redboxmovers.ca

БУХГАЛТЕРСКИЕ  
УСЛУГИ 

Опытный СРА оформляет канадские и американские налоги: 
- персональные Т1 и корпоративные налоги Т2, GST за несколько периодов, 

-  бухгалтерия ,  консультации .  
 Сможет посетить вас на дому. 

Т е л е ф о н :  4 0 3 - 3 0 5 - 0 9 5 5  
 e - m a i l :  o k o n b o o k s @ g m a i l . c o m  
h t t p s : / / t a x s e r v i c e s c a l g a r y . c a /

уу сс лл уу гг ии

РЕМОНТ, СТРОИТЕЛЬСТВО И ВСЕ, ЧТО СВЯЗАНО С ЖИЛЬЕМ! 
Фрэйминг, гаражи, заборы, деки, кафель, ламинат, карпет, бэйсменты,  
электрические,  сантехнические и малярные работы, драйвол, сауны.  

Звонить :  403 -  968 -  8207 ,  Алексей

youtube.com/c/Koleso Newspaper

М Ы  З Н А Е М  Т О Ч Н О ,  Ч Т О  М Ы  Н У Ж Н Ы  ВАМ ,   
ВАШЕМУ  Б И З Н Е С У  И  ВАШЕЙ  С Е М Ь Е !  

С О М Н Е В А Е Т Е С Ь ?   
ЗАГЛЯНИТЕ  НА  НАШ  САЙТ :   

 w w w . e x p o s i g n . c a      P h o n e :  4 0 3 - 2 3 8 - 4 3 2 2       

ВСЕ ВИДЫ СТРАХОВАНИЯ
- авто; 
- жизнь и потеря трудоспособности;   
- недвижимость;   
- критические заболевания;  
- случаи длительного ухода;  
- индивидульные и групповые бенефиты  
   и многое другое 
 
Телефон: 403-669-9470  
E-mail: vladimir.butenko2011@gmail.com Владимир Бутенко 

Специалист по страхованию

Реклама  
в газете “Колесо”:  
4 0 3 - 8 9 0 - 5 2 6 0

ДИПЛОМИРОВАННЫЙ СПЕЦИАЛИСТ ИЩЕТ РАБОТУ 
Выпускник Университета Калгари ищет работу по специальности Экономист. 
По любой информации о помощи с трудоустройством звоните,  пожалуйста,  

по телефону: 587-664-5103,  Руслан 

ии щщ уу   рр аа бб оо тт уу

СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ ТРЕНЕР-ИНСТРУКТОР 
     Компания Western Safety Performance  предлагает следующие виды  

обучения и получение сертификатов для строительной  
и других промышленостей: 

- Fall protection, 3M (8 hours training),      - Fall protection equipment inspection, 
- Aerial work platform, operator,                   - Scissor lift, operator, 
- Telehandler (zoom-boom), operator,          - Skid steer (bobcat), operator 
- Fork lift, operator,                                            - WHMIS 2015 
- Flaggers (traffic control) 

      Ведение всей документации для компаний по безопасности труда  
(Safety documentation for COR & SeCOR) 

Занятия проходят в удобные для вас время и место, включая выходные дни. 
     Возможно обучение на русском языке 

Телефон: 403-671-3667. E-mail:  West.safety.performance@gmail.com 

На нашем сайте работает подписка  
на рассылку электронной версии газеты!

Подписывайтесь и получайте  
уведомления  

о выходе свежих номеров!  

Реклама  в  г а зете  “Колесо ”  = эффективность  вашего  бизнеса   
+  единство  нашего  сообщества !
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 55 лет назад 28 апреля 1968 
года этот замечательный фильм 
вышел на экраны страны. Инте-
ресные факты о комедии, кото-
рую мы знаем наизусть 
 
Интрига без оснований 
     Оказывается, сюжетная ин-
трига в «Бриллиантовой руке» 
не имеет правовой основы: со-
ветские законы разрешали вво-
зить в СССР хоть ведро золота 
– официально позволялось пе-
ремещать через границу 10 кг 
этого драгметалла. Преследова-
лись лишь операции граждан с 
валютными ценностями, к кото-
рым относились, в частности, 
золото и драгоценные камни. Но 
поскольку ценности в фильме 
ввозились в страну тайно, это 
подпадало под статью о контра-
банде. С 1959 года делами о 
контрабанде и нарушениях в 
сфере валютных операций за-
нималось не МВД, а КГБ, а с 
1961 года за эти  преступления 
в некоторых случаях грозила 
даже смертная казнь. 
     В основе сюжета – реальная 
история. Сценариста Якова Ко-
стюковского вдохновила на ма-
териал газетная заметка о 
швейцарских контрабандистах, 
использовавших для перевозки 
драгоценностей через границу с 
Италией повязки из гипса. Кри-
минальное «ноу-хау» показа-
лось автору сценария настолько 
драматургичным, что он сходу 
развил тему, «примерив» гипс с 
контрабандой на добропорядоч-
ного советского туриста, по не-
доразумению оказавшегося в 
роли курьера. В рабочем вари-
анте сценарий так и назывался: 
«Контрабандисты».  

Горбунков и Козодоев 
     Сценарий писался специ-
ально под Юрия Никулина. 
Другая кандидатура на роль Се-
мена Семеновича Горбункова 
не обсуждалась. Между прочим, 
Горбунковым герой стал не 
сразу: в сценарии фамилия Се-
мена Семеновича была Павлик, 
потом ее переписали на Тимош-
кина, а перед съемкой поменяли 
на Горбункова. Артисту «Со-
юзцирка» предоставили отпуск, 
изменив программу на целых 
полгода. Такого раньше не дела-
лось ни для кого. Но кинокрити-
кам игра главного комика 
страны показалась неубеди-
тельной: Юрия Владимировича 
упрекнули в том, что он мог бы 
играть «острее». 
     Актер прихватил на съемки 
всю семью: 10-летний сын Мак-
сим – тот самый мальчик с сач-
ком, который шел по воде, а 
супруга Татьяна Николаевна – 
руководитель группы, пред-
упреждавшая советских тури-
стов, во сколько нужно 
вернуться на теплоход. 
     С исполнителями других 
ролей режиссеру довелось по-
возиться. В образе Геши Козо-
доева Леонид Гайдай 
пробовал Михаила Пуговкина, 
Рудольфа Рудина и Валерия 
Носика, а изначально планиро-
вал снимать Георгия Вицина, 
сыгравшего Труса в его преды-
дущей комедии 1965 года «Опе-
рация “Ы». Что заставило 
режиссера передумать, не-
известно. Возможно, Гайдай по-
боялся повторения характера и 
захотел новых красок, чем от-
крыл блистательный комедий-
ный дар 27-летнего Андрея 
Миронова, снимавшегося  до 
этого в ролях другого порядка (в 
фильмах «Три плюс два», «Мой 
младший брат» и «Берегись авто-
мобиля» от актера не требовался его 
искрометный сатирический талант). Как 
писали кинокритики, судьба протянула 
ему «бриллиантовую руку». 

  
Обаятельные отрицательные 
     Гайдай пробовал и Михаила 
Пуговкина в другой отрицатель-
ной роли – контрабандиста Лё-
лика. Еще одним претендентом 
был Леонид Сатановский. Но 
выбором худсовета стал Анато-
лий Папанов. Кстати, в началь-
ной версии кличка Лёлика была 
Механик, а Геши – Граф. 
     Контрабандистом-аптекарем 
мог стать Спартак Мишулин, но 
лучшими пробы оказались у 
Леонида Каневского. А Шеф 
мог выглядеть, как Борис 
Рунге, Павел Шпрингфельд 
или Владимир Пицек, но ре-
жиссеру в образе скрытного гла-
варя-злодея больше 
понравился тщедушный Нико-
лай  Романов. 
     Роль соблазнительницы Гор-
бункова Анны Сергеевны 
должна была достаться Кларе 
Лучко, но артистка «облико мо-
рале» не захотела портить ам-
плуа достойной советской 
труженицы «низкой» ролью пор-
товой шлюхи. В образе прости-
тутки Гайдаю пришлось 
пробовать трех актрис, ни одна 
из которых не устроила худсо-
вет. Раскованную Лилию 
Юдину сочли чересчур «откро-
венной», сдержанную эстонскую 
актрису Эву Киви – излишне 
«заграничной», а роковую кра-
савицу с внешностью «Во!» 
Светлану Светличную – слиш-
ком «соблазнительной». К 
счастью, с боем Светличную от-
стояли, и ее привлекательный 
образ «ночной бабочки» доба-
вил картине баллов у зрителей. 
Органичная исполнительница 
роли женщины легкого поведе-
ния на съемках была очень «за-
жатой», преодолеть 
застенчивость в интимной сцене 

в гостинице «Атлантика» моло-
дой артистке помог комфортный 
партнер Юрий Никулин. Правда, 
Гайдая почему-то не устроил 
голос Светличной (ее пере-
озвучила Зоя Толбузина), и он 
оставил в оригинале единствен-
ную фразу актрисы: «Не винова-
тая я, он сам пришёл!» (это 
была художественная отсылка к 
роману Льва Толстого «Воскре-
сение»).  
 
В кадре и за кадром 
     А законную супругу Нику-
лина-Горбункова Нину могла 
сыграть Ия Савина, но Леонид 
Гайдай отдал предпочтение 
собственной жене. И Нина Гре-
бешкова не обманула ожида-
ний. Она отлично справилась с 
актерской задачей и даже по-
могла мужу в постановке неко-
торых сцен – например, 
придумала трюк с будильником, 
который поднимает с постели 
труженика Семена Горбункова, 
привыкшего вставать на работу 
по звонку. 
     Снялся в фильме и сам ре-
жиссер, любивший участвовать 
в камео (cameo с английского – 
эпизод с участием знаменито-
сти). Это его рука с бриллиан-
том закрывает запоры на 
сейфовой двери Шефа и яв-
ляется в кошмарном сне  Козо-
доева. И себя же Гайдай снял в 
не узнаваемом образе пьяницы, 
принимаемого Горбунковым за 
труп («На его месте должен 
быть я!»). Поет алкоголик при 
погрузке в милицейский мото-
цикл голосом Георгия Вицина, а 
мотивчик ему режиссер выбрал 
из своего же фильма («Песня о 
медведях» из «Кавказской плен-
ницы»). 
     В эпизоде, где Горбунков ли-
шается дара речи при встрече у 
входа в подземный переход с 
громилой с черепом на шее, 
снялся московский журналист 
Леонид Плешаков. Корреспон-
дент приехал взять интервью у 

Юрия Никулина, и Гайдай не 
смог пропустить такую фактуру. 
Здоровяка взяли в кадр, с ходу 
придумав смешной диалог с ге-
роем Никулина: «Папаша, заку-
рить не найдется? Ты что – 
глухонемой?» - «Да!». Сняли эту 
сцену в оперативном режиме у 
входа в подземный туалет на 
Ленинском проспекте возле 
Центрального парка культуры и 
отдыха им. Горького. 
     А падение Горбункова, по-
скользнувшегося на арбузной 
корке, отыграл не Юрий Нику-
лин (не смог правдоподобно по-
скользнуться), а Леонид 
Каневский. Подмену видно на 
цветной пленке: на корку насту-
пает нога в коричневом ботинке, 
а в воздух взмывают туфли чер-
ного цвета. 
     Зато Юрий Владимирович 
без дублера отработал травмо-
опасный эпизод, не предпола-
гавший риска для его здоровья. 

Вы тоже содрогаетесь от фи-
нальной сцены с бьющим Нику-
лина по шее железным крюком 
подъёмного крана? Этот кадр, 
конечно, не планировался – на-
клонившегося к жене и детям 
Горбункова никто не собирался 
добивать, хватило бы ему загип-
сованной руки и «костяной» 
ноги. Но машинист крана не рас-
считал расстояние и чуть не 
снес Никулину голову. Артист с 
трудом дожал сцену и не смог 
участвовать в финальном эпи-
зоде, где жена должна была об-
радовать Семена Семеновича 
известием о скором прибавле-
нии в семействе. 
 
 Нарочно не придумаешь 
     С детьми и в других случаях 
было не всё гладко. Например, 
никак не удавалось натурали-
стично сбить в воду Максима 
Никулина. По сценарию, пока-
завшего Геше путь с острова на 
берег мальчика неблагодарный 
герой Андрея Миронова должен 
был пнуть ногой, освобождая 
себе дорогу по мелководью. Но 
Максим испортил семь дублей – 
прыгал в воду, не дожидаясь 
пинка.      Тогда режиссер пошел 
на хитрость: мальчику сказал, 
что будет снимать  дубль без 
пинка, а актеру шепнул, чтобы 
всё сделал, как надо. Не ожи-
давший подвоха мальчишка 
впервые отыграл сцену реали-
стично – сбитый с ног, он по-на-
стоящему свалился в море от 
удара «дяди Андрюши», кото-
рому долго не мог простить ве-
роломства. 
     Из-за неопытности детишек в 
Андрея Миронова не стали 
стрелять из рогатки мороженым: 
лицо актеру пачкали творогом. 
И кидал его не маленький озор-
ник, который был в кадре, а уве-
ренная рука ассистента 
оператора. 
     Рыбалка на Белой Скале сни-
малась под Туапсе при темпера-
туре воды около 8 градусов, и 

нырявший с рыбой и торпедой 
Лёлик-Папанов вконец замерз. 
Когда оператор «обрадовал» 
очередным браком по съемке. 
актер в сердцах выругался в 
адрес виновника пересъемки - 
«Идиот, тьфу!» . Эта реплика 
случайно попала в запись, и 
Станиславский сказал: «Верю». 
Гайдай не стал вырезать «убе-
дительный» кадр. 
     Интересна и природа «ино-
странных ругательств», которые 
произносят осознавшие ошибку 
контрабандисты. Тарабарщина 
в устах героев Шпигеля и Канев-
ского – не просто набор слов, а 
осмысленные придумки Канев-
ского и Гайдая. Например, вы-
зывающее вполне однозначные 
фонетические ассоциации «хам 
дуралля» - искаженное араб-
ское «альхам-дулилла» (близко 
по значению к нашему «слава 
Богу»). После стычки режиссера 
с исполнительницей роли управ-

дома Ноной Мордюковой на 
съемочной площадке появилось 
ругательство «мордюк». А лек-
сической находкой «березина 
команит» Каневский обязан 
собственной жене Анне: Бере-
зина – ее девичья фамилия. Фа-
милия (только уже восточная) – 
и выражение «тайбишлак». 
     Не с потолка взят и упоми-
наемый в ресторанном разго-
воре колымским гостем 
«Володька Трынкин» - это ре-
альные имя и фамилия одно-
классника Гайдая. 
  
Машины и люди 
     А фразу: «Шуба подождёт!» - 
своей героине вложила в уста 
Нина Гребешкова. Незадолго до 
этого на «Мосфильм» выделили 
две машины, одну из которых 
купил на семейные сбережения 
Леонид Гайдай. Деньги супруга 
откладывала на шубу, но благо-
словила мужа на покупку дефи-
цитного автомобиля словами: 
«Шуба подождет». 
     С машинами связаны и дру-
гие любопытные факты в 
«Бриллиантовой руке». Напри-
мер, в «роли» такси «на Дуб-
ровку» снялась та же самая 
«Волга» из реквизита «Мос-
фильма», в которой таксовал 
герой Олега Ефремова в «Трех 
тополях на Плющихе» и уходил 
от милиции Деточкин-Смокту-
новский в «Берегись автомо-
биля». Теперь это реликвия 
музея киностудии. 
     Кстати, номер на такси в 
«Бриллиантовой руке» «28-70 
ОГО» означает стоимость «по-
лулитры» до реформы рубля в 
1961 году – цена бутылки водки 
была 28 рублей 70 копеек. 
     А номерной знак машины 
Шефа выдал реквизиторов с го-
ловой – тот же «Москвич-408» 
цвета вишни снялся с тем же но-
мером еще в одной картине 
(«Внимание, черепаха!»). 
     Названием «Михаил Свет-
лов» круизный теплоход обязан 

лично режиссеру: это «компли-
мент» Леонида Гайдая его лю-
бимому поэту. Моряки так 
прониклись просьбой переиме-
новать на время съемок лайнер, 
что сделали соответствующие 
надписи не только на борту 
судна, но и на спасательных кру-
гах. Причем, в фильме снима-
лись два корабля: пассажиры 
отправляются в плавание на 
теплоходе «Россия», а песню 
«Остров невезения» Андрей 
Миронов записал на палубе 
«Победы». 
  
Интересные подробности 
     Бронзового Пегаса, о котором 
сказана крылатая фраза Се-
мена Семеновича в комиссион-
ном магазине: «А у вас есть 
такой же, только без крыльев?» 
- после Леонида Гайдая сняли 
еще два режиссера: Эльдар Ря-
занов в «Служебном романе» и 
Владимир Меньшов в «Ширли-
Мырли». 
     «Стамбулом» в «Бриллиан-
товой руке» был Баку. Городом, 
где жил Семен Семенович с 
семьей, - Адлер и Сочи. Ресто-
раном «Плакучая ива» - декора-
ции в павильоне «Мосфильма». 
Белой Скалой – скала Киселева 
в Туапсе. Дорогой, на которой 
Семена Семеновича преследо-
вали контрабандисты, - окрест-
ности  Павловской Слободы. 
     Цензуру «Бриллиантовая 
рука» прошла еще на этапе 
утверждения сценария. Но и 
приемка худсоветом готового 
фильма не обошлась без требо-
ваний что-то поменять в нем. 
Убрать пришлось выступление 
пионеров на чествовании шефа 
контрабандистов, реплики о 
партии и правительстве, социа-
листическом реализме и сина-
гоге. Вопросы худсовета 

вызвало пьянство главного 
героя и эпизоды с  проститут-
ками – в «Стамбуле» и отеле. 
Чтобы не вырезать удачные 
сцены, Гайдай снабдил картину 
заведомо сомнительным кад-
ром ядерного взрыва в финале, 
который, конечно же, потребо-
вали убрать, чтобы не накалять 
и без того взрывоопасную меж-
дународную обстановку. 
Остальные режиссерские «про-
делки» на этом фоне показа-
лись детскими шалостями, и 
Гайдай сдал ленту без лишних 
купюр. 
  
Ксива, хаза, гонорар 
     Только в год выхода картины 
ее посмотрело почти 77 миллио-
нов зрителей! «Бриллиантовая 
рука» стала абсолютным лиде-
ром проката, самым популяр-
ным фильмом в телевизионном 
показе и наиболее рейтинговой 
лентой по количеству просмот-
ров в Интернете. 
     Леонид Гайдай и Юрий Нику-
лин удостоились за свою работу 
Государственной премии 
РСФСР. 
     Гонорар же за фильм, кото-
рому нет равных, был по-совет-
ски скромным. Режиссер Леонид 
Гайдай получил за съемки 4949 
рублей. В 2000 рублей был оце-
нен сценарий. Юрию Никулину 
причиталось за роль 5188, Ана-
толию Папанову – 2288, Андрею 
Миронову – 1920, Ноне Мордю-
ковой – 1531, Нине Гребешковой 
– 792, Светлане Светличной – 
346 рублей. 
     «Бриллиантом» в кинобио-
графии всех причастных к этому 
шедевру оказался сам фильм. 
Образы главных персонажей 
даже увековечены в бронзе: па-
мятник герою Андрея Миронова 
установлен в Новороссийске, а 
Семена Семеновича с семьей, 
Гешей и Леликом поставили на 
набережной в Сочи. 

slavikap nash_dvor 
На фото: Андрей Миронов и Юрий 
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ОВЕН: Овнам предрекается насыщенный страстями май, 
когда новые и захватывающие эмоции охватят их с головой. 
Это время будет одинаково значимо как для тех, кто все еще 
находится в поисках любви, так и для тех, чьи сердца уже за-
няты. Для вторых данный период может оказаться проверкой 
на прочность, поскольку возникнут сложные вопросы каса-
тельно устройства личной жизни и борьбы старых устоев с но-
выми чувствами. Вовлеченность в эти личные перипетии 
сделает другие аспекты жизни, такие как бизнес и карьера, 
менее значимыми, что может привести к пропущенным воз-
можностям в профессиональной сфере и упущению шансов 
на финансовое улучшение. 
 
ТЕЛЕЦ: Тельцам май предоставит идеальные условия для 
работы над собой и своей внешностью, предваряя летний 
сезон. Однако важно будет не упустить из виду и другие сферы 
жизни, не менее важные. Приложив усилия, Тельцы смогут до-
биться значительного прогресса в своих профессиональных и 
бизнес-интересах, ускорив темп и достигнув новых высот. В то 
же время, в личной жизни им лучше придерживаться принципа 
«будь что будет», поскольку вмешательство в естественное 
течение дел может не принести ожидаемых плодов и лишь соз-
дать лишнее напряжение. 
 
БЛИЗНЕЦЫ: Для Близнецов май станет месяцем, наполнен-
ным энтузиазмом и активной деятельностью над собственным про-
ектом, вне зависимости от того, связан ли он с творчеством или 
бизнесом. Успех не заставит себя долго ждать, однако за каждую 
достигнутую вершину придется заплатить. Одинокие Близнецы 
могут пропустить возможность для страстного романа, а те, кто на-
ходится в отношениях, ощутят отсутствие яркости и насыщенности 
в своей личной жизни из-за погружения в работу над проектом. 
Также, несмотря на потенциальные возможности для улучшения 
финансового состояния, Близнецы могут не увидеть ожидаемого 
роста доходов из-за сосредоточенности на своих персональных на-
чинаниях. 
 
РАК: В мае 2024 года Ракам будет крайне важно установить 
приоритеты в пользу собственных интересов и забот. Чрезмер-
ная вовлечённость в проблемы окружающих и попытки стать 
для кого-то опорой могут поставить под угрозу собственное 
благополучие и успехи. Те Раки, которые работают на дому или 
в офисе, должны проявлять особую бдительность к указаниям 
руководства; послушание и внимательность к деталям могут 
стать ключом к сохранению рабочего места. Предпринимате-
лям следует избегать спекулятивных вложений — казалось бы 
привлекательные риски в этот период могут обернуться поте-
рями. В личной жизни важно не утрачивать собственную ини-
циативу и активно выражать свои чувства и намерения, чтобы 
открыть двери к новым романтическим приключениям или 
укрепить нынешние отношения, не превращаясь в тень своего 
партнёра. 
 

ЛЕВ:   Львам предстоит провести май 2024 года в спокойном 
и измеренном ритме, который хоть и не предвещает сенса-
ционных событий, но и сохраняет от возможной скуки благо-
даря личностному росту и самосовершенствованию. Главное 
— не позволить рутины поглотить ваш энтузиазм и желание 
развиваться. Идеальное время для занятия самообразова-
нием, самосовершенствованием и исправлением внешних не-
достатков, если таковые есть. В профессиональной сфере и 
управлении финансами Львы могут принять стратегию стро-
гого соответствия установленным правилам и требованиям, 
без лишнего стремления к демонстрации собственной инициа-
тивы. Этот подход позволит стабильно продолжать трудовую 
деятельность без лишнего риска для положения в коллективе 
и собственного благосостояния. 
 
  ДЕВА: Девам май подарит долгожданную передышку в стрем-
лении к личному счастью. Постепенно, к концу весны, накопив-
шиеся проблемы начнут находить своё разрешение, давая 
возможность вздохнуть полной грудью. В финансовом плане 
ожидается небольшой подъём: для служащих возможно полу-
чение премии, размеры которой, однако, могут оказаться 
скромнее ожидаемых; предпринимателей же ждет незначи-
тельное улучшение доходов благодаря успешной одноразовой 
операции. К концу месяца Девы проявят активность в направ-
лении увеличения своего благосостояния, однако результаты 
этих усилий могут проявиться не сразу, требуя времени и тер-
пения. 
 
ВЕСЫ:  Весам май 2024 года придётся научиться работать 
на перспективу. Без быстрых результатов и немедленного при-
знания ваших стараний, этот период потребует усиленной ра-
боты и личного вклада, не всегда сопровождающегося 
ощутимым вознаграждением. Сосредоточенность на долго-
срочных целях может негативно отразиться на личной жизни, 
особенно для тех, кто находится в поиске партнера. Велика ве-
роятность, что единственным способом взаимодействия с 
окружающим миром для Весов станет общение в социальных 
сетях или через интернет, что может ограничить возможности 
для налаживания новых контактов, но в то же время открыть 
новые горизонты для знакомств. Завязанные таким образом 
отношения могут принести неожиданные повороты и развития, 
исход которых пока трудно предсказать. 
 
СКОРПИОН: В мае 2024 года Скорпионам следует осо-
бенно внимательно отнестись к своему поведению и точно 
определить приоритеты. Внезапное увлечение, возникшее 
после знакомства с новым человеком в начале месяца, может 
значительно отвлечь вас от обыденных занятий и, в особенно-
сти, от финансовых и карьерных аспектов вашей жизни. Вита-
ние в облаках и мечты о новом знакомстве могут нарушить 
вашу привычную рутину и даже ухудшить отношения с посто-
янным партнером, если таковой имеется. Этот магнетизм но-
вого знания приносит бурю эмоций, которая может держать вас 
в состоянии беспокойства. Необходимо решительно разо-
браться с вашими чувствами: либо попытаться утихомирить 

новую страсть, либо, возможно, принять тяжёлое решение о 
расставании с текущим партнёром, если ваши чувства к нему 
угасли. 
 
СТРЕЛЕЦ:  Для Стрельцов май 2024 обещает стать месяцем 
необыкновенного личного успеха и повышения интереса к 
вашей персоне со стороны противоположного пола. Такое вни-
мание может застать вас врасплох и стать одновременно и 
приятным, и непростым испытанием. Взлёт популярности ра-
дует, однако он может стать камнем преткновения в деловой 
сфере, так как риск упустить ключевые моменты в работе уве-
личивается. В самом конце месяца, после того как вы сумеете 
отсеять назойливое внимание и сосредоточиться на важном, 
вас ждёт период гармонии как в личной жизни, так и на работе. 
Начнётся яркий роман или укрепятся текущие отношения, что 
приведёт к настоящей идиллии в личной жизни. 
 
КОЗЕРОГ:  Козерогов ждёт спокойный и комфортабельный май 
2024 года. Мелкие победы и постепенное, хоть и не слишком значи-
тельное, улучшение финансового положения принесут удовлетво-
рение и чувство устойчивости. Ваша личная жизнь будет 
наполнена положительными событиями и достижениями, которые 
придут с едва ли какими-либо усилиями. Для одиноких Козерогов 
май подготовил начало романа с человеком, который проявит ори-
гинальность и изобретательность в способах завоевания вашего 
внимания. Те, кто находится в отношениях, ощутят новую волну 
любви и обожания от своего партнёра, которая может проявиться 
в виде дарения долгожданного подарка. 
 
ВОДОЛЕЙ:  Водолеям май 2024 принесёт испытания в 
виде принудительного сожительства с нелюбимыми родствен-
никами, чьё присутствие станет крупным испытанием для нер-
вов. Причиной сближения станет ремонт в их собственном 
жилье, что потребует от Водолеев значительных усилий для 
сохранения душевного спокойствия. В профессиональной 
жизни всё будет развиваться достаточно гладко, без авралов 
и неожиданностей со стороны руководства. Личная жизнь, од-
нако, окажется в стагнации: новых знакомств и романтических 
приключений не предвидится, так как вся энергия будет на-
правлена на решение бытовых вопросов и конфликтов с род-
ственниками. 
 
РЫБЫ: Рыбам предстоит провести май 2024 года в легком 
и возвышенном настроении. Теплая погода пробудит в вас не-
уёмный оптимизм и желание наслаждаться каждым днём. 
Даже неизбежная критика со стороны руководства за возмож-
ные промахи на работе не сможет омрачить вашего высокого 
духа. Благодаря своей неиссякаемой позитивности, вы не 
только сможете легко справиться с возникающими трудно-
стями, но и значительно украсите жизнь своего окружения. Для 
одиноких Рыб новые романтические приключения не заставят 
себя ждать и, возможно, начнутся самые непредсказуемые и 
захватывающие отношения, наполненные радостью и безза-
ботностью.                                                              
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к р о с с в о р д
По горизонтали::1. Фильм Люка Бессона. 9. Воспаление десен. 10. Звук от текущей 
воды. 12. Место для конспиративных встреч. 14. Последовательная смена явлений, со-
стояний в развитии чего-нибудь. 15. Горячий напиток из меда с пряностями. 16. Отапли-
ваемый товарный вагон, приспособленный для перевозки людей. 19. ... премудрости. 21. 
Трагедия Сенеки. 23. Коренной житель Африки. 24. Праздник, отмечаемый в странах Сред-
него и Ближнего Востока. 26. Птица семейства цапель. 28. Короткая трубка для курения. 
29. Французский химик, один из основоположников органического синтеза и термохимии. 
31. Древнегреческий писатель-сатирик, живший во 2 веке. 34. Устройство для замыкания 
и размыкания электрической цепи. 35. Город в Испании, центр провинции Бискайя. 38. 
Город во Владимирской области. 40. Платяной шкаф. 41. Стремление к чему-то новому. 
42. Сорт винограда. 43. ... души. 45. Художник-конструктор. 46. Вид пневмокониоза. 47. 
Элемент высшей школы верховой езды. 
 
По вертикали: 1. Литературное произведение. 2. Маленький ребенок. 3. Линия раздела. 4. 
Получатель письма. 5. Областной центр Украины. 6. Ученая степень во Франции, присуж-
даемая после окончания университета. 7. Чаша, используемая во время христианского бо-
гослужения. 8. Садовый цветок. 11. Наставник для сироты. 13. Царица зверей. 17. Аппарат 
для съемки тока с провода, расположенный на крыше электровоза или моторного вагона. 
18. Рубанок для грубого строгания досок и заготовок. 20. Любимая девушка. 22. Негодяй, 
мерзавец. 25. Часть лица. 27. Крепость, цитадель в средневековых городах Средней Азии. 
29. Любитель ухаживать за женщинами. 30. Вещь, свято хранимая как память о прошлом. 
32. Подражатель. 33. Внезапное озарение, догадка. 36. Упруго облегающая повязка для 
поддержания отдельных частей тела в нужном положении. 37. Собачье колье. 38. Игрок 
спортивной команды. 39. ... - сила. 43. Шелковая или шерстяная ткань с шероховатой по-
верхностью. 44. Школа японской живописи. 

23 апреля 
85 лет со дня рождения 
1939. Лев Прыгунов, актер   

24 апреля 
90 лет со дня рождения 
1934. Ширли Маклейн, американская актриса  

25 апреля 
150 лет со дня рождения 
1874. Гульельмо Маркони, итальянский радиотех-
ник, лауреат Нобелевской премии 1909 года  
 55 лет со дня рождения 
1969. Рене Зеллвегер, американская актриса  

26 апреля 
130 лет со дня рождения 
1894. Рудольф Гесс, личный секретарь Адольфа 
Гитлера с 1925 года, с 1933 года заместитель по 
Национал-социалистической партии  
85 лет со дня рождения 
1939. Владислав Дворжецкий, актер ("Бег", "Воз-
вращение "Святого Луки", "Земля Санникова") 

27 апреля 
65 лет со дня рождения 

1959. Марина Левтова, актриса, 
28 апреля 

100 лет со дня рождения 
1924. Донатас Банионис литовский актер, Народ-
ный артист СССР ("Мертвый сезон", "Солярис") 
75 лет со дня рождения 
1949. Александр Миндадзе, сценарист ("Парад 
планет", "Слуга")  
50 лет со дня рождения 
1974. Пенелопа Крус испанская актриса  
29 апреля 
125 лет со дня рождения 
1899. Дюк Эллингтон, американский  джазовый 
композитор, аранжировщик и пианист. Один из 
величайших джазовых музыкантов. 
170 лет со дня рождения 
1854. Жюль Анри Пуанкаре, французский мате-
матик, механик, физик, астроном и философ. 

30 апреля 
50 лет со дня рождения 
1974. Андрей Губин, эстрадный певец  

 

1 мая 
100 лет со дня рождения 
1924. Виктор Астафьев, писатель ("Царь-рыба", 
"Прокляты и убиты", "Пастух и пастушка")  
100 лет со дня рождения 
1924. Давид Абашидзе, грузинский актер ("Не 
горюй", "Пиросмани"), режиссер  
95 лет со дня рождения 
1929. Станислав Микульский, польский актер 
75 лет со дня рождения 
1949. Ядвига Поплавская, белорусская певица, 
участница группы "Верасы"  
55 лет со дня рождения 
1969. Уэс Андерсон, американский кинорежис-
сер, сценарист, актер, продюсер  

2 мая 
190 лет со дня рождения 
1834. Вильгельм Маузер, немецкий оружейник  
85 лет со дня рождения 
1939. Леонид Каневский, актер 
295 лет со дня рождения 
1729. Екатерина II Алексеевна Великая - импе-

ратрица всероссийская с 1762 по 1796 год. 
3 мая 

50 лет со дня рождения 
1974. Джозеф Косински, американский режиссер  

4 мая 
95 лет со дня рождения 
1929. Одри Хепбёрн (Эдда ван Хеемстра Хеп-
бёрн-Растон), американская актриса, облада-
тельница премии "Оскар" ("Римские каникулы")  
90 лет со дня рождения 
1934. Татьяна Самойлова, актриса ("Летят жу-
равли",  "Анна Каренина")  

5 мая 
80 лет со дня рождения 
1944. Жан Пьер Лео, французский актер ("По-
следнее танго в Париже")  
35 лет со дня рождения 
1989. Кристофер Морис Браун американский 
певец, актер 

  юю бб ии лл ее ии

О Т В Е Т Ы  Н А  В О П Р О С Ы  В  К Р О С С В О Р Д Е ,  О П У Б Л И К О В А Н Н О М  В  П Р О Ш Л О М  Н О М Е Р Е :  
По горизонтали:  1. Место. 7. Гусак. 10. Брюзжание. 11. Родео. 12. Ремиз. 13. Дакар. 14. Зевака. 16. Ангола. 20. Кинг. 22. Кондрат. 23. Кипа. 
24. Фанатизм. 25. Анкоридж. 27. Печь. 28. Ризница. 29. "Шарп". 32. Пассаж. 34. Сквайр. 37. Дакия. 39. Риека. 40. Лемех. 41. Модуляция. 42. 
Вахта. 43. Рэкет. 
По вертикали:  1. Мороз. 2. Седов. 3. Оборки. 4. Зюйд. 5. "Джоконда". 6. Шнур. 7. Герань. 8. Сампо. 9. Казна. 15. Елизавета. 17. Лапидарий. 
18. Союзник. 19. Разница. 21. Грань. 23. Кореш. 26. Унцукуль. 30. Панама. 31. Школяр. 32. Порыв. 33. Стерх. 35. Армяк. 36. Рахит. 37. Дуда. 
38. Яйцо. 
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